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Pablo Picasso ne s’est pas mélangé les 
pinceaux lorsqu’il a peint les bom-

bardements de la ville de Guernica en 
1937. Il s’est élevé contre la violence du 
conflit espagnol pour que son tableau 
�����À�]���v�v���U���.�v���o���u���v�š�U���•�Ç�u���}�o���������•�����š�Œ�}���]-
tés de la guerre puis témoin d’un morceau 
d’Histoire. �hv�>���� �‰���]�v�š�µ�Œ���� �v�[���•�š�� �‰���•�� �(���]�š����
�‰�}�µ�Œ�� ��� ���}�Œ���Œ�� �o���•�� ���‰�‰���Œ�š���u���v�š�•�U�� ���[���•�š�� �µ�v��
�]�v�•�š�Œ�µ�u���v�š�� ������ �P�µ���Œ�Œ���U�� �}�+���v�•�]�(�� ���š�� ��� �(���v�•�]�(�U��
���}�v�š�Œ�����o�[���v�v���u�]v�i, a lancé Picasso dans ses 
conversation avec Christian Zervos. Les 
idées de la philosophie des Lumières se 
sont elles-mêmes répandues à travers la 
�o�]�©� �Œ���š�µ�Œ���� ���š�� �o�[���Œ�š�� ���}�v�š�Œ���� �o�[�}���•���µ�Œ���v�Ÿ�•�u����
religieux du 18e®�•�]�����o���X

Cette conception de l’art au service des 
idées se transforme ainsi au gré de l’Histoire 
et aujourd’hui, il prend vie dans le mouve-
�u���v�š�����Œ�Ÿ�•�Ÿ�‹�µ���������Ÿ�À�]�•�š�����~���Œ�Ÿ�À�]�•�u���•�����‰�‰���Œ�µ��
à la fin des années 1990, qui s’oppose 
���� �µ�v�� �•�Ç�•�š���u���� �‰�}�o�]�š�]���}�r� ���}�v�}�u�]�‹�µ���� �i�µ�P� ��
�����o�o�]�‹�µ���µ�Æ�����š���]�v�i�µ�•�š���X���/�o�����]�+���Œ���������•���ˆ�µ�À�Œ���•��
engagées de jadis en ce sens que la contes-
�š���Ÿ�}�v���‹�µ�[�]�o���]�v�����Œ�v�������•�š���u�µ�o�Ÿ�‰�o�������š���P�o�}�����o���X��
�>���•�� ���Œ�š�]�À�]�•�š���•�� �(�}�v�š�� �Œ���Ç�}�v�v���Œ�� �o���µ�Œ�•�� �i���µ�v���•��
lumières altermondialistes et peignent leurs 
Guernica à eux dans l’urbanité, à travers des 
sculptures, des peintures de rue et autres 
murales.

L’art militant se révèle dans le travail de 
���Œ� ���š���µ�Œ�•�����}�u�u���������v�l�•�Ç�����]�Œ�����š���u���v�š�������v�•��
�o�����Œ�µ���U�����µ���‰�o�µ�•���‰�Œ���•�����µ�����]�š�}�Ç���v�X�������v�•�������š���}�Œ���Œ����
���[�]��� ���U�� �����•�� �����v�š���]�v���•�� ���[���Œ�Ÿ�•�š���•�� ���µ�Œ�}�‰� ���v�•��
�}�v�š�� �‰���Œ�Ÿ���]�‰� �� ���µ�� �‰�Œ�}�i���š�� �h0���Œ���v�����o�]�•�u0�i�U�� �µ�v����
�Œ� �À�}�o�š�������Œ�Ÿ�•�Ÿ�‹�µ�������š�����]�š�}�Ç���v�v�������}�v�š�Œ�����o�[�]�v�À��-
�•�]�}�v���‰�µ���o�]���]�š���]�Œ���������v�•���o���•���Œ�µ���•�X�������‰�µ�]�•���î�ì�í�î�U��
les créateurs de ce mouvement cousin de 
�o�[���Œ�Ÿ�À�]�•�u���� �}�v�š�� �Œ� �µ�v�]�� ������ �v�}�u���Œ���µ�Æ�� ���Œ�Ÿ�•�š���•��
qui remplacent les annonces publicitaires 
�‰���Œ�� �����•�� �ˆ�µ�À�Œ���•�� ��� �v�}�v�����v�š�� �o���� �•�}���]� �š� �� ������
���}�v�•�}�u�u���Ÿ�}�v�U�� �o���� �����©���� �}�µ�� ���v���}�Œ���� �o�[�]�u���P����
corporelle véhiculée par la publicité. Ce 
�u�]�o�]�š���v�Ÿ�•�u�����.���Œ�����š���š�}�v�]�š�Œ�µ���v�š���‰�Œ���v�����o���������•-
�Ÿ�v�� �µ�Œ�����]�v�� ���v�� �u���]�v�U�� �]�o�� �o�]�����Œ���� ���]�Œ�����š���u���v�š�� �o����
���]�š�}�Ç���v�� ���[�µ�v���� �‰�}�o�o�µ�Ÿ�}�v�� �À�]�•�µ���o�o���� ���Æ�������Œ��� ����
que l’Homme des villes a trop vite accepté.

�>�����i���µ�v�������Œ�Ÿ�•�š�����t���v�‹�]�v�P���z���v�U���‰���Œ�����Æ���u�‰�o���U��
�•�[���•�š�����]�•�Ÿ�v�P�µ� �������v���î�ì�í�í�������š�Œ���À���Œ�•���•���•�������•�•�]�v�•��
�v�µ�u� �Œ�]�‹�µ���•�����µ�Æ�����o�o�µ�Œ���•���������u���v�P�������Z���}�Ÿ�‹�µ���X��
Alors étudiante en Arts à l’Université de 
�����Œ�l���o���Ç�U�����o�o���� ��� �v�}�v������ �o���� �‰�}�o�o�µ�Ÿ�}�v�� ���� ���}�µ�‰�•��
résolus de couleurs résonnantes. Illustrant 
�‰���Œ�����Æ���u�‰�o�����µ�v�����‰���Ÿ�š�����.�o�o���������À���v�š���µ�v���}�]�•�����µ��
�u�}�Œ�š��� �š�}�µ�+� ���‰���Œ�������•����� ���Z���š�•�U���o�����‰�Œ�}�‰�}�•�������•��
�ˆ�µ�À�Œ���•�����•�š�����[���µ�š���v�š���‰�o�µ�•���(�}�Œ�š���‹�µ�[�]�o�����}�v�š�Œ���•�š����
���À�������µ�v���•�š�Ç�o�����v�}�µ�•���Œ���‰�o�}�v�P�����v�š�������v�•���o�[�]�v�•�}�µ-
ciance de nos années dessin animé. Son art 
�‰�}�•�•�������� �����©���� �G���u���}�Ç���v�š���� �����Œ�����š� �Œ�]�•�Ÿ�‹�µ����
de provoquer la réflexion immédiate, de 
�‰�}�•�]�Ÿ�}�v�v���Œ���o������� �����š�X

�>�������}�v�����Œ�š���h0�W���Ç�•���P���•���•�}�v�}�Œ���•���‰�}�µ�Œ���o�����š���u�‰�•��
�‰�Œ� �•���v�š0�i�� �v�[���•�š�� �‰���•�� �(�}�v���]���Œ���u���v�š�� �����Ÿ�À�]�•�š����
�u���]�•�� �•�Ç�u���}�o�]�•���� �µ�v���� �À�}�o�}�v�š� �� ������ ���[� �À���]�o�o���Œ�U��
de saisir, de conscientiser le public aux 
�‰�Œ�}���o� �u���Ÿ�‹�µ���•�� � ���}�o�}�P�]�‹�µ���•�� �~�‰�X®�í�ó�•�X�� �/�v�À�]�š� �•��
�‰���Œ�� �o�[�K�Œ���Z���•�š�Œ���� �•�Ç�u�‰�Z�}�v�]�‹�µ���� ������ �D�}�v�š�Œ� ���o��
�~�K�^�D�•�U���‹�µ���š�Œ����� �š�µ���]���v�š�•���}�v�š�����Œ� � �������•���‰�]�������•��

���v�� ���v���o�Ç�•���v�š�� �v�}�š���u�u���v�š�� �o���� �•�š�Œ�µ���š�µ�Œ���� ������
chants d’oiseaux pour les mêler à des sono-
�Œ�]�š� �•�����[�µ�•�]�v���•�X���>�����P� �v�]���������������•�����}�u�‰�}�•�]�Ÿ�}�v�•��
���v�P���P� ���•���Œ� �•�]�����������v�•���o�[�]��� ������������� �•���Œ���}�v�v���Œ��
un public, trop enclin aux douces mélodies 
���[�µ�v�������o���•�•�]�‹�µ�����•�Ç�u�‰�Z�}�v�]���U�����v���o�µ�]���Œ���‰�‰���o���v�š��
�����•�� �•�}�v�•�� �‹�µ�]�� �o�[���v�š�}�µ�Œ���v�š�� ���µ�� �‹�µ�}�Ÿ���]���v�X�� �>����
cause environnementale nourrit ainsi la créa-
�Ÿ�}�v���u�µ�•�]�����o�������š���À�]�������À���Œ�•���U���‰�}�µ�Œ���v�}�µ�•�����u��-
�v���Œ�� �����À���v�š�� �o���� �Œ� ���o�]�š� �� ���[�µ�v�� �u�}�v������ ���•�‰�Z�Ç�Æ�]� ��
���µ�� ���]�}�Æ�Ç������ ������ �����Œ���}�v���U�� ���}�Œ�Œ�}�u�‰�µ�� �‰���Œ�� �����•��
industries toxiques.

L’art activiste, engagé par nature, n’a pas 
nécessairement plus de valeur que l’art dit 
�v���µ�š�Œ�����‰���Œ�������‹�µ�[�]�o���•���u���o�����‰�o�µ�•���µ�Ÿ�o���X���d�}�µ�š���(�}�]�•�U��
il nous impose une réalité plus ou moins 
déformée par le trait et la sensibilité esthé-
�Ÿ�‹�µ���X���d���v�š�€�š�����Œ�µ�š���o�U���š���v�š�€�š���‰�}�Œ�š���µ�Œ�����[���•�‰�}�]�Œ�����š��
�������Œ���v�}�µ�À�����µ�U���o�[���Œ�Ÿ�À�]�•�u�����v�}�µ�•���]�v�À�]�š�������o���v�����•-
�Ÿ�v���u���v�š�������o�����‰���v�•� �������Œ�]�Ÿ�‹�µ�������À���v�š�U���‰�}�µ�Œ���o���•��
�‰�o�µ�•���š� �u� �Œ���]�Œ���•�U���������‰���•�•���Œ�������o�[�����Ÿ�}�v�X

L’ARTIVISME
PAR PASCALINE DAVID

Quartier L!bre

Prochaines réunions de production :  les mercredis 22 mars et 5 avril à 17 h 00 au local B-1274-6 du pavillon 3200 rue Jean-Brillant.

RÉDACTRICE EN CHEF
�W���•�����o�]�v���������À�]��

�Œ���������›�‹�µ���Œ�Ÿ���Œ�o�]���Œ���X����

CHEFS DE SECTIONS
CAMPUS

���Ÿ���v�v�����'���o���Œ�v�����µ

�����u�‰�µ�•�›�‹�µ���Œ�Ÿ���Œ�o�]���Œ���X����

SOCIÉTÉ

�:�µ�o�]���v���d���Œ���]�(

�•�}���]���š���›�‹�µ���Œ�Ÿ���Œ�o�]���Œ���X����

CULTURE

Rose Carine Henriquez

���µ�o�š�µ�Œ���›�‹�µ���Œ�Ÿ���Œ�o�]���Œ���X����

 

PHOTO DE LA UNE 
�W���•�����o�]�v���������À�]��

ILLUSTRATRICE
�����Œ�]���v�����W���‹�µ�]�v�r���€�š� 

CORRECTRICES
��� ���]�o���������À���v�U���s���o� �Œ�]�������µ���o���]�Œ�U��

Karine Richard

PHOTOGRAPHE 

�D���Œ�]�����/�•�������o�o�����Z�}���Z�}�v

DIRECTRICE  
GÉNÉRALE
�D���Œ�]�����Z�}�v�����Œ�]

���]�Œ�����š���µ�Œ�›�‹�µ���Œ�Ÿ���Œ�o�]���Œ���X����

INFOGRAPHE
���o���Æ���v���Œ�����s���v���•�•��

PUBLICITÉ
���������•�r�D� ���]�����n�����������•�u�����]���X�����}�u

IMPRESSION  

Hebdo-Litho

POUR NOUS JOINDRE
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���}�µ�Œ�Œ�]���o,�W���]�v�(�}�›�‹�µ���Œ�Ÿ���Œ�o�]���Œ���X���� 

�^�]�š�����Á����,�W���Á�Á�Á�X�‹�µ���Œ�Ÿ���Œ�o�]���Œ���X����

�Y�µ���Œ�Ÿ���Œ���>�]���Œ�� est le journal  

des étudiants de l’Université  

�������D�}�v�š�Œ� ���o���‰�µ���o�]� ���‰���Œ���>���•��

�W�µ���o�]�����Ÿ�}�v�•�����µ���Y�µ���Œ�Ÿ���Œ���>�]���Œ��,  

�µ�v�������}�Œ�‰�}�Œ���Ÿ�}�v���•���v�•�����µ�š���o�µ���Œ���Ÿ�(�� 

créée par des étudiants en 1993.

Bimensuel, �Y�µ���Œ�Ÿ���Œ���>�]���Œ�� est  

distribué gra tui tement sur  tout  

le campus de l’Université de 

�D�}�v�š�Œ� ���o�����š�������v�•���•���•�����v�À�]�Œ�}�v�•�X

�d�]�Œ���P�����������ò,�ì�ì�ì�����Æ���u�‰�o���]�Œ���•�X

Nos bureaux sont situés au :

�ï�î�ì�ì�U���Œ�µ�����:�����v�r���Œ�]�o�o���v�š

�~�o�}�����o�����r�í�î�ó�ð�r�ò�•�� 

�D�}�v�š�Œ� ���o���~�Y�µ� �������•���,�ï�d���í�E�ô

Dépôt légal :

���]���o�]�}�š�Z���‹�µ�����v���Ÿ�}�v���o�������µ���Y�µ� ������

���]���o�]�}�š�Z���‹�µ�����v���Ÿ�}�v���o�������µ�������v�������� 

�/�^�^�E���í�í�õ�ô�r�õ�ð�í�ò

�d�}�µ�š���š���Æ�š�����‰�µ���o�]� �������v�•���Y�µ���Œ�Ÿ���Œ��

�>�]���Œ�� peut être reproduit avec 

�u���v�Ÿ�}�v���}���o�]�P���š�}�]�Œ�����������o�����•�}�µ�Œ�����X
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L’élément phare de ce projet est la trans-
�(�}�Œ�u���Ÿ�}�v�� ������ �o�[���•�‰�������� �Œ�}�µ�Ÿ���Œ�������š�µ���o�� ���v��

zone piétonne pour l’été. L’arrondissement 
���€�š���r�����•�r�E���]�P���•�t�E�}�š�Œ���r�����u���r�����r�'�Œ�������� ���•�š��
responsable du projet et a délégué un groupe 
d’étudiants inscrit au cours ���Ç�v���u�]�‹�µ���� �����•��
�•�Ç�•�š���u���•�� �•�}���]�}� ���}�o�}�P�]�‹�µ���•�� ���µ�� �����^�^�� ���v�� ���v�À�]-
ronnement et développement durable de 
�o�[�h�����D�U�����.�v�����[� �o�����}�Œ���Œ���µ�v�������Z���Œ�Œ���©�������[�µ�Œ����-
�v�]�•�u�����•�µ�Œ���o�����•�]�š������� ���µ�š���v�š���o�����ï�ì®�u���Œ�•�X

Quand tu regardes 

[l’intersection Édouard-

Montpetit et Louis-Colin 

aux] heures de pointe du 

matin et de l’après-midi, 

c’est une autoroute de 

piétons. »

Alexandre Beaudoin
Conseiller en biodiversité de l’UDD

�����•��� �š�µ���]���v�š�•���š�Œ���À���]�o�o���v�š�����v�����}�o�o�����}�Œ���Ÿ�}�v�����À������
l’arrondissement, mais également avec des 
organismes d’agriculture urbaine, l’Unité du 
��� �À���o�}�‰�‰���u���v�š�����µ�Œ�����o�����������o�[�h�����D���~�h�����•�U���o���•��
�Œ� �•�]�����v�š�•�����µ���•�����š���µ�Œ�����š���o���������v�š�Œ�����������o�����‰���Ÿ�š����
���v�(���v�������~���W���•���������,�������D�}�v�š�Œ� ���o�X���hv�>���•���‰���Œ�Ÿ���]-
�‰���v�š�•�� ���� �o���� ���Z���Œ�Œ���©���� �•���Œ�}�v�š�� �����•�� � �š�µ���]���v�š�•�� ������
�‰�o�µ�•�]���µ�Œ�•�����]�•���]�‰�o�]�v���•�����š�������À�Œ�}�v�š�����}�v�����‰�š�µ���o�]�•���Œ��
�µ�v�� �‰�o���v�� ���[���u� �v���P���u���v�š�� ������ �‰�]� �š�}�v�v�]�•���Ÿ�}�v, 
���Æ�‰�o�]�‹�µ���� �o�[� �š�µ���]���v�š���� ���µ�� �����^�^�� ���v�� ���v�À�]�Œ�}�v�v��-
�u���v�š�� ���š�� ��� �À���o�}�‰�‰���u���v�š�� ���µ�Œ�����o���� �>�]�•���r�D���Œ�]����
Carrion. �>���� �‰�o���v�� ������ �o�[� �‹�µ�]�‰���� �P���P�v���v�š���� �•���Œ����
�Œ� ���o�]�•� ���‰���Œ���o�����u�µ�v�]���]�‰���o�]�š� �Xv�i Les membres de 
�o�[� �‹�µ�]�‰�����P���P�v���v�š�����‰�}�µ�Œ�Œ�}�v�š�����µ�•�•�]���‰���Œ�Ÿ���]�‰���Œ������
�o�������}�v�����‰�Ÿ�}�v�������������Œ�š���]�v���•���‰���Œ�Ÿ���•�����µ���‰�Œ�}�i���š�X

Ce sont des enjeux de sécurité qui ont amené 
l’arrondissement à repenser le secteur. 
�hv�Y�µ���v�����š�µ���Œ���P���Œ�����•���o���•���Z���µ�Œ���•���������‰�}�]�v�š�������µ��
�u���Ÿ�v�����š���������o�[���‰�Œ���•�r�u�]���]�U�����[���•�š���µ�v�������µ�š�}�Œ�}�µ�š����
�������‰�]� �š�}�v�•, lance le conseiller en biodiversité 
������ �o�[�h�����U�� ���o���Æ���v���Œ���� �������µ���}�]�v�X�����}�u�u���� �o���•��
�š�Œ�}�©�}�]�Œ�•�� �•�}�v�š�� �š�Œ���•�� �u�]�v�����•�U�� �o���•�� �P���v�•�� ���}�]�À���v�š��
�u���Œ���Z���Œ�������v�•���o�����Œ�µ���Xv�i Selon lui, proposer un 
aménagement permanent aurait peut-être 
fait hésiter l’arrondissement. Ultimement, 
�D�X®�������µ���}�]�v�� �•�}�µ�Z���]�š���Œ���]�š�� �‰� �Œ���v�v�]�•���Œ�� �����š��
espace piétonnier. Une zone éphémère sera 
���]�v�•�]�� �o�[�}�������•�]�}�v�� ������ �‰�Œ�}�µ�À���Œ�� �o���� �‰���Œ�Ÿ�v���v������ ���µ��
projet.

Mettre la théorie en pratique

�K�µ�š�Œ���� �o���� ���Z���Œ�Œ���©���U�� �o���•�� �‹�µ���š�Œ���� ���µ�š�Œ���•�� �‰�Œ�}�i���š�•��
de la classe sont la valorisation du boisé 
�•�µ�Œ�� �o���� ���}�µ�o���À���Œ���� �����}�µ���Œ���r�D�}�v�š�‰���š�]�š�U�� �o�[� �o��-
���}�Œ���š�]�}�v�� ������ �o���� �d�����o���� ������ ���}�v�����Œ�š���š�]�}�v�� �‰�}�µ�Œ��
�o���� �‰�o�������� �����Œ�o�]�v�P�š�}�v�U���µ�v�� �š�Œ���À���]�o�� �•�µ�Œ���o���•�� ���v�i���µ�Æ��
de sécurité près de l’échangeur Bates, et la 

�À���o�}�Œ�]�•���Ÿ�}�v�� �����•�� �•���]���v�����•�� �•�µ�Œ�� �o���� �����u�‰�µ�•�� �D�/�>��
en lien avec les futurs pavillons. �hv�������‹�µ�]�����•�š��
���]���v�U�����[���•�š���‹�µ�������[���•�š���µ�v���‰�Œ�}�i���š���‹�µ�]�����•�š���À�Œ���]�u���v�š��
���}�v���Œ���š�U���‹�µ�]���À�����!�š�Œ�������‰�‰�o�]�‹�µ� �����š�����}�v�š���}�v���À���Œ�Œ����
�o���•�� �Œ� �•�µ�o�š���š�•v�i�U�� ���Æ�‰�Œ�]�u���� �o�[� �š�µ���]���v�š���� ���µ�� �����^�^��
en environnement et développement durable 
�����š�Z���Œ�]�v�����>���À���Œ�š�r�D���Œ�Ÿ�v�X���>�[���•�‰�����š�����}�v���Œ���š�����µ��
�‰�Œ�}�i���š���������}�µ���o���u���v�š���u�}�Ÿ�À� ���o���•��� �š�µ���]���v�š�•�X

À l’arrondissement, l’équipe responsable du 
�‰�Œ�}�i���š���������‰�]� �š�}�v�v�]�•���Ÿ�}�v�������‰���Œ�Ÿ���]�‰� ���������[���µ�š�Œ���•��
processus du même ordre, dont celui de la 
rue Saint-Hubert et de la place Shamrock, 
�‰�Œ���•�� ���µ�� �u���Œ���Z� �� �:�����v�r�d���o�}�v�X�� �h�v�� ������ �•���•�� �‰�Œ��-
�u�]���Œ�•���Œ� �G���Æ���•������� �š� ���������‰�Œ���v���Œ�������}�v�v���]�•�•���v������
���µ�� �‰�Œ�}�i���š�� ���µ�� ���}�Œ�Œ�]���}�Œ�� �����Œ�o�]�v�P�š�}�v�U�� �•���o�}�v�� �D�X��
Beaudoin qui décrit ce dernier comme un 

�h0�‰�o���v�����]�Œ�����š���µ�Œ0�i�����]�À�]�•�]���o�������v���‰�o�µ�•�]���µ�Œ�•���À�}�o���š�•�U��
�hv�/�o�•�� ���µ�Œ���]���v�š�� �‰�µ�� �(���]�Œ���� ���}�u�u���� ���[�Z�����]�š�µ������
���š�� � �o�����}�Œ���Œ�� �µ�v�� �‰�Œ�}�i���š�� ���À������ �o���µ�Œ�•�� �]�v�P� �v�]���µ�Œ�•�U��
�o���µ�Œ�•�� �����•�]�P�v���Œ�•�� ���š�� �(���]�Œ���� �o�[���u� �v���P���u���v�š�� �‰���Œ��
���µ�Æ�r�u�!�u���•, indique Alexandre Beaudoin. 
�D���]�•���]�o�•���}�v�š���À�}�µ�o�µ���‰�Œ���v���Œ�����o�����‰�}�µ�o�•�������•���]�v�•�Ÿ�š�µ-
�Ÿ�}�v�•���‰���Œ�������‹�µ�������[���•�š���À�Œ���]�u���v�š���o�[�h�����D�����š���,������
�D�}�v�š�Œ� ���o���‹�µ�]���•�}�v�š���o���•���µ�•���P���Œ�•���������������•�����š���µ�Œ�Xv�i

Un corridor écologique

�>�[� �‹�µ�]�‰���� ������ �o�[� �š�µ���]���v�š�� ���µ�� �����^�^�� ���v�� ���v�À�]�Œ�}�v-
nement et développement durable Alexis 
Brodeur s’occupe de la charrette d’amé-
nagement éphémère tandis que les autres 
groupes assignés au projet travaillent sur 
���]�+� �Œ���v�š���•�� �‰���Œ�Ÿ���•�� ���µ�� ���}�Œ�Œ�]���}�Œ�� �����Œ�o�]�v�P�š�}�v�Ž�X��

�hv�>�[���u� �v���P���u���v�š�� ������ �o�[���À���v�µ���� �>�}�µ�]�•�r���}�o�]�v��
�•�[�]�v�•���Œ�]�š�� �����v�•�� �µ�v�� �‰�Œ�}�i���š�� �‰�o�µ�•�� �P�Œ���v���� ���v���}�Œ���U��
�����o�µ�]�� ���µ�� ���}�Œ�Œ�]���}�Œ�� �����Œ�o�]�v�P�š�}�v�U��explique-t-il. 
���[���•�š�� �µ�v�� ���}�Œ�Œ�]���}�Œ�� � ���}�o�}�P�]�‹�µ���� �‹�µ�]�� �À���� �Œ���o�]���Œ�� �o����
�����u�‰�µ�•�������š�µ���o���������o�[�h�����D�����š���o�����(�µ�š�µ�Œ�������u�‰�µ�•��
�����•���•���]���v�����•�������K�µ�š�Œ���u�}�v�š�Xv�i

Le projet de relier le campus principal au cam-
�‰�µ�•�� �D�/�>�� �‰���Œ�� �µ�v�� ���}�Œ�Œ�]���}�Œ�� � ���}�o�}�P�]�‹�µ���� ���•�š�� �µ�v����
�]�v�]�Ÿ���Ÿ�À�����������o�[�h�����X���hv�d�}�µ�š�����•�š�������•� ���•�µ�Œ���o�����‰�Œ�]�v-
���]�‰�������������}�v�v�����Ÿ�À�]�š� �������•�����•�‰�������•���À���Œ�š�•�������v�•���o����
���µ�š�����[���]�����Œ���o�����(���µ�v�������š���o�����G�}�Œ���������•������� �‰�o�������Œ, 
���i�}�µ�š�����D�X���������µ���}�]�v�X�����[���•�š���‹�µ���o�‹�µ�������Z�}�•����������
�À�Œ���]�u���v�š�� �]�u�‰�}�Œ�š���v�š�� ������ ��� �•���v���o���À���Œ�� �v�}�š�Œ����
���]�}���]�À���Œ�•�]�š� �U���������v�����‰���•���o�������}�v�.�v���Œ�����µ���‰���Œ�������µ��
�D�}�v�š�r�Z�}�Ç���o�Xv�i�������‰�µ�]�•�� �o�[� �š� �� �î�ì�í�ð�U�� �o�[�h������ �(���]�š��
�‰���Œ�Ÿ���]�‰���Œ�� �����•�� � �š�µ���]���v�š�•�� ������ �o�[�h�����D�� �����v�•�� �o����
�‰�Œ�}�i���š�����µ�����}�Œ�Œ�]���}�Œ�X���d�}�µ�š���(�}�]�•�U�������‰�µ�]�•���o������� ���µ�š��
�����•���š�Œ���À���µ�Æ�U���o�[�]�v�]�Ÿ���Ÿ�À���������Œ�o�]�v�P�š�}�v�����•�š�������o�o�����‹�µ�]��
�u���š���o�����‰�o�µ�•�����v���À���o���µ�Œ���o�[���Æ�‰���Œ�Ÿ�•����� �š�µ���]���v�š���X

* Voir « Un nouveau corridor écologique vers le campus 

Outremont », Quartierlibre.ca, 17 février 2015.

C A M P U S  |  A M É N A G E M E N T  É P H É M È R E

REPENSER  
L’ESPACE LOUIS-COLIN
Une portion de terrain près de la Faculté d’aménagement et de HEC Montréal se refait une beauté. Le segment de  

l’avenue Louis-Colin entre le boulevard Édouard-Montpetit et les bâtiments scolaires sera le  

lieu d’essai d’un projet d’aménagement impliquant des étudiants de l’UdeM.

PAR MICHEL HERSIR

Les cinq projets développés dans le cours Dynamique des systèmes socio-écologiques 
abordent des secteurs visés par le projet du corridor écologique Darlington. Le tracé de 
celui-ci, partant de la montagne vers le campus MIL , passe notamment par un réaména-
gement de l’espace situé aux intersections du chemin Bates  et de l’avenue Darlington . 
Une transformation en piste cyclable de la voie ferrée du Canadien Paci�que est également 
prévue.
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Selon le plan d’action préliminaire de la ville, le projet de piétonisation devra également intégrer les bâtiments avoisinants à la réalisation �nale.

«
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Des chercheurs, des étudiants, des entre-
preneurs et des investisseurs se sont 

réunis lors de l’évènement qui comptait deux 
�]�v�À�]�š� �•���•�‰� ���]���µ�Æ�U���o�������]�Œ�����š���µ�Œ���������o�[�/�v�•�Ÿ�š�µ�š�������•��
���o�P�}�Œ�]�š�Z�u���•�� ���[���‰�‰�Œ���v�š�]�•�•���P���� ������ �D�}�v�š�Œ� ���o��
�~�D�/�>���•�� �z�}�•�Z�µ���� �����v�P�]�}�� ���š�� �o���� ���]�Œ�����š���µ�Œ�� ������
�'�}�}�P�o�����D�}�v�š�Œ� ���o�U���^�Z�]���o���D�}�µ�Œ�����U�����µ�Æ�‹�µ���o�•���•����
sont jointes cinq jeunes entreprises montréa-
�o���]�•���•�X���d�Œ�}�]�•���š�Œ���À���µ�Æ���������Œ�����Z���Œ���Z�������[� �š�µ���]���v�š�•��
���µ�� ���}���š�}�Œ���š�� ������ �o�[�h�����D�� �}�v�š�� � �P���o���u���v�š�� � �š� ��
présentés.

 

Avoir des liens  

plus étroits avec les 

entreprises, cela  

permet de multiplier  

les projets de recherche 

et le �nancement par 

le biais de subventions 

gouvernementales.» 

Jean-Marc Rousseau
Directeur du transfert  
technologique à l’IVADO

L’évènement autofinancé s’inscrit dans le 
�‰�o���v����������� �À���o�}�‰�‰���u���v�š���������o�[�/�v�•�Ÿ�š�µ�š���������À���o�}-
�Œ�]�•���Ÿ�}�v�������•�����}�v�v� ���•���~�/�s�����K�•�U�����}�v�š�������Œ�š���]�v�•��
objectifs sont le rapprochement avec des 
entreprises. �hv���À�}�]�Œ�������•���o�]���v�•���‰�o�µ�•��� �š�Œ�}�]�š�•�����À������

�o���•�����v�š�Œ���‰�Œ�]�•���•�U�������o�����‰���Œ�u���š���������u�µ�o�Ÿ�‰�o�]���Œ���o���•��
�‰�Œ�}�i���š�•�� ������ �Œ�����Z���Œ���Z���� ���š�� �o���� �.�v���v�����u���v�š�� �‰���Œ��
�o���� ���]���]�•�� ������ �•�µ���À���v�Ÿ�}�v�•�� �P�}�µ�À���Œ�v���u���v�š���o���•, 
�•�}�µ�Ÿ���v�š�� �o���� ���]�Œ�����š���µ�Œ�� ���µ�� �š�Œ���v�•�(���Œ�š�� �š�����Z�v�}�o�}-
�P�]�‹�µ���� ���� �o�[�/�s�����K�U�� �:�����v�r�D���Œ���� �Z�}�µ�•�•�����µ�X���W���Œ��
���Æ���u�‰�o���U�� �o�}�Œ�•�‹�µ�[�µ�v���� ���v�š�Œ���‰�Œ�]�•���� �(�]�v���v������ �µ�v��
�‰�Œ�}�i���š�� ���� �š���v���µ�Œ�� ������ �ñ�ìv�ì�ì�ìô�¨�� ���v�� �š���u�‰�•�� ���š�� ���v��
���Œ�P���v�š�U�������•���(�}�v���•���P�}�µ�À���Œ�v���u���v�š���µ�Æ�����}�u�u����
�����o�µ�]�� ���µ�� ���Z�^�E�'��[Conseil de recherches en 
sciences naturelles et en génie du Canada]��
���š�� ���µ�� ���Z�E�����€���}�v�•���]�o�� �v���Ÿ�}�v���o�� ������ �Œ�����Z���Œ���Z���•��
Canada]�� �‰���µ�À���v�š�� ���}�µ���o���Œ�� �o���� �u�]�•���U�� ���•�•�µ�Œ���v�š��
���]�v�•�]���µ�v�����µ���P���š���������í�ì�ìv�ì�ì�ìô�¨�����µ���‰�Œ�}�i���š�Xv�i

Le rapprochement avec les entreprises 
montréalaises peut également inspirer des 
étudiants en IA à lancer leur propre entre-
�‰�Œ�]�•���U�� �•���o�}�v�� �D�X�� �Z�}�µ�•�•�����µ�X�� �/�o�� ���Æ�‰�o�]�‹�µ���� �‹�µ���� �o����
�•���v�•�]���]�o�]�•���Ÿ�}�v�� ���� �o�[�/���� ���•�š�� �µ�v���� �(�����}�v�� �‰�}�µ�Œ�� �o���•��
� �š�µ���]���v�š�•�����������}�u�‰�Œ���v���Œ�����o���•���‰���Œ�•�‰�����Ÿ�À���•�����µ��
monde de demain. �hv�K�v�����•�š�������o�����À���]�o�o�������[�µ�v����
�Œ� �À�}�o�µ�Ÿ�}�v�� �]�v���µ�•�š�Œ�]���o�o���� �‹�µ�]�� �À���� �š�Œ���v�•�(�}�Œ�u���Œ�� �o����
�u���Œ���Z� �����µ���š�Œ���À���]�ov�i�U croit-il.

Selon le chercheur, cette collaboration 
�‰�}�µ�Œ�Œ���]�š�� � �P���o���u���v�š�� �‰���Œ�u���©�Œ���� �µ�v���� �Z���µ�•�•����
des ressources pour le corps professoral 
et la capacité d’accueil des étudiants dans 
�o���� ���}�u���]�v���X�� �hv�W���Œ�� �u���v�‹�µ���� ������ �Œ���•�•�}�µ�Œ�����•�U��
�‰�o�µ�•�]���µ�Œ�•�� � �š�µ���]���v�š�•�� �•�}�v�š�� �Œ���(�µ�•� �•�� ���µ�Æ�� ���Ç���o���•��
�•�µ�‰� �Œ�]���µ�Œ�•�����v���/��, se désole-t-il. �D���]�•���]�o�•���•�}�v�š��
�u�}�Ÿ�À� �•�U�� ���š�� �o���•�� ��� ���}�µ���Z� �•�� �•�}�v�š�� �o���Xv�i��À cet 
���+���š�U�� �o�[�/�s�����K�� ���� �Œ�����µ�� �µ�v�� �]�v�À���•�Ÿ�•�•���u���v�š�� ������
�õ�ï®�u�]�o�o�]�}�v�•�����������}�o�o���Œ�•�����µ���P�}�µ�À���Œ�v���u���v�š���(� ��� -
�Œ���o�����v���•���‰�š���u���Œ��®�î�ì�í�ò���‰�}�µ�Œ���o�����Œ�����Z���Œ���Z�������v��
�]�v�š���o�o�]�P���v���������Œ�Ÿ�.���]���o�o���X

C A M P U S  |  I N T E L L I G E N C E  A R T I F I C I E L L E

RAPPROCHEMENT  
RECHERCHE-ENTREPRENEURIAT
Grâce à une soirée de démonstrations et de réseautage organisée en partenariat avec l’association à but non lucratif  

Montreal New Tech le mercredi 15 mars dernier à Polytechnique, l’UdeM souhaitait rapprocher la  

recherche de l’entrepreneuriat dans le domaine de l’intelligence arti�cielle (IA).

PAR MIRIANE DEMERS-LEMAY
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La communauté a été invitée à l’atrium du pavillon Lassonde  
de Polytechnique le mercredi 15 mars dernier. QUATRIÈME PLACE  

AU CHAMPIONNAT CANADIEN

�W�}�µ�Œ�� �o���� ���]�v�‹�µ�]���u���� �(�}�]�•�� ������ �o���µ�Œ��
�Z�]�•�š�}�]�Œ���U�� �o�[� �‹�µ�]�‰���� �(� �u�]�v�]�v���� ������
volleyball des Carabins s’est 
�Œ�� �v� � �µ� � � � � � �v� � � � � � �u� ] � r � ( � ] �v� � �o� � � � � � �µ� �
championnat national sans 
�š�}�µ�š���(�}�]�•�� �}���š���v�]�Œ�� ������ �‰�o�������� �•�µ�Œ��
le podium. Les volleyeuses se 
sont inclinées en cinq manches, 
malgré une avance en début de 
match, contre les Spartans de 
l’Université Trinity Western, en 
Ontario. Les médailles d’or et 
���[���Œ�P���v�š���}�v�š��� �š� �����©�Œ�]���µ� ���•���Œ���•-
�‰�����Ÿ�À���u���v�š�� ���µ�Æ�� �d�Z�µ�v�����Œ���]�Œ���•��
de l’Université de la Colombie-
Britannique et aux Golden Bears 
de l’Université de l’Alberta.
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VOX POP

Si vous pouviez changer 
une chose au CEPSUM, 
quelle serait-elle ?

Guillaume Cinq-Mars
baccalauréat en sciences biologiques

J’utilise plutôt la salle d’entraînement et je 
pense que certains éléments commencent 
à dater un peu. S’il y avait du budget, je 
crois que ce serait quelque chose qu’ils 
pourraient modi�er.

Louis Tétrault
micro-programme en enseignement instrumental

Peut-être au niveau du site internet, qui 
pourrait être plus facile d’usage. Sinon, 
c’est quand même bien, c’est ma première 
session et je suis satisfait.

Géraldine de Lacaze
baccalauréat en enseignement primaire et préscolaire

Peut-être de nouveaux locaux, car parfois, 
ils ne sont pas adaptés aux services qu’on 
nous propose.

C A M P U S  |  C E P S U M

SONDER, COMPRENDRE,  
DÉVELOPPER
Durant tout le mois de février, l’ensemble de la communauté étudiante était invitée à participer à un sondage de satisfaction du CEPSUM.  

Un travail qui permettra d’orienter les positions de la FAÉCUM et de l’AGEEFEP pour le développement du centre sportif dans les mois à venir.

PAR ETIENNE GALARNEAU

Le sondage fait suite à une recommanda-
�Ÿ�}�v�� �À�}�š� ���� �‰���Œ�� �o���•�� ���•�•�}���]���Ÿ�}�v�•�� �u���u���Œ���•��

�������o�����&�������h�D�����µ�����}�µ�Œ�•���������o�[���v�v� �����î�ì�í�ñ�r�î�ì�í�ò�U��
���µ�� �•�µ�i���š�� �����•�� �^���Œ�À�]�����•�� ���µ�Æ�� � �š�µ���]���v�š�•�� �~�^�����•�X��
�hv�������‹�µ���������š�����À�]�•�����]�•���]�š�U�����[� �š���]�š���o���•�����]�+� �Œ���v�š���•��
���Z�}�•���•�� �‹�µ�[�}�v�� �À�}�µ�o���]�š�� ���o�o���Œ�� ���Z���Œ���Z���Œ�� �����v�•�� �o���•��
�v� �P�}���]���Ÿ�}�v�•�����À�������o���•���^�����U explique la secré-
�š���]�Œ���� �P� �v� �Œ���o���� ������ �o���� �&�������h�D�U�� ���v���Œ� ���v�v����
St-Gelais. �>�[�µ�v�������[���v�š�Œ�������o�o���•��� �š���]�š���µ�v�����•� �‰���Œ��-
�Ÿ�}�v���•�µ�Œ���o�����(�����š�µ�Œ����� �š�µ���]���v�š�������v�š�Œ�����o���������W�^�h�D��
���š���o���•���^�����U���‰�µ�]�•�‹�µ�[�µ�v�������µ�P�u���v�š���Ÿ�}�v�������•�����}�Ÿ-
�•���Ÿ�}�v�•���‰�}�µ�Œ���o�[�µ�v�����v�š�Œ���`�v���]�š�����µ�š�}�u���Ÿ�‹�µ���u���v�š��
�µ�v�������µ�P�u���v�š���Ÿ�}�v���‰�}�µ�Œ���o�[���µ�š�Œ���Xv�i��Le résultat 
������ �����•�� ���}�v�•�µ�o�š���Ÿ�}�v�•�� �‰�}�µ�Œ�Œ���]�š�� ���]�v�•�]�� �u���v���Œ�� ����
�µ�v���� ���µ�P�u���v�š���Ÿ�}�v�� �����•�� ���Z���Œ�P���•�� ���µ�‰�Œ���•�� �����•��
� �š�µ���]���v�š�•�U�����Z�]�+�Œ� ���������ï�U�í�ó®�¨���‰���Œ�����Œ� ���]�š�����š�����o�o���v�š��
�i�µ�•�‹�µ�[�����µ�v���u���Æ�]�u�µ�u���������ð�ó�U�ñ�ñ®�¨�������o�����•���•�•�]�}�v��
���[�Z�]�À���Œ���î�ì�í�ó�X

�d���Œ�u�]�v� �� �����‰�µ�]�•�� �o���� �î�ô�� �(� �À�Œ�]���Œ�� �����Œ�v�]���Œ�U�� �o����
sondage était constitué d’un questionnaire 
qui cherchait à cerner les priorités des 
membres pour entamer des négociations 
���v�š�Œ�����o���������W�^�h�D�����š���o���•��� �š�µ���]���v�š�•�X���>���•�����]�(�(� -
rents points évalués concernent l’utilisation 
des services en fonction du statut d’étude 
des membres, le degré de satisfaction de 
ceux-ci et les critiques émises au sujet 
des installations. �hv�����o���� �(���]�•���]�š�� �o�}�v�P�š���u�‰�•��
�‹�µ�[�}�v�� �À�}�µ�o���]�š�� ���À�}�]�Œ�� �µ�v�� �•�}�v�����P���� �•�µ�Œ�� �o�[�µ�š�]�o�]-
�•���š�]�}�v�����µ�������W�^�h�D���‰���Œ���v�}�•���u���u���Œ���•�����š���‰���Œ��
�o�[���v�•���u���o���� ������ �o���� ���}�u�u�µ�v���µ�š� �� ���(�]�v�� ���[���À�}�]�Œ��
�µ�v�� �u���]�o�o���µ�Œ�� �‰�}�Œ�š�Œ���]�š�� �����•�� �µ�š�]�o�]�•���š���µ�Œ�•�� ���š�U��
�•�µ�Œ�š�}�µ�š�U�� �����•�� �v�}�v�r�µ�š�]�o�]�•���š���µ�Œ�•v�i�U remarque 
le président de l’Association générale des 

étudiants et étudiantes de la Faculté de 
�o�[� ���µ�����š�]�}�v�� �‰���Œ�u���v���v�š���� �~���'�����&���W�•�U�� �����v�]�•��
�^�Ç�o�À���]�v�X

Cela faisait  

longtemps qu’on  

voulait avoir un  

sondage sur l’utilisation 

du CEPSUM par  

nos membres et  

par l’ensemble de 

la communauté a�n 

d’avoir un meilleur  

portrait des utilisateurs 

et, surtout, des  

non-utilisateurs. »

Denis Sylvain
�W�Œ� �•�]�����v�š���������o�[���•�•�}���]���Ÿ�}�v���P� �v� �Œ���o���������•��� �š�µ-
diants et étudiantes de la Faculté de l’éduca-
�Ÿ�}�v���‰���Œ�u���v���v�š�����~���'�����&���W�•

Un portrait qui peut s’avérer utile pour 
�o�[�����u�]�v�]�•�š�Œ���š�]�}�v�� ���µ�� �����W�^�h�D�U�� �‹�µ�]�� �v���� �‰�}�•-
sède pas de statistiques précises quant 
à l’utilisation de ses services par la com-
munauté étudiante. �hv�d�}�µ�•�� �o���•�� � �š�µ���]���v�š�•��

�]�v�•���Œ�]�š�•�� ���� �o�[�h�����D�U���€�W�}�o�Ç�š�����Z�v�]�‹�µ���•�� ���š�� �,������
�}�v�š�� ���������•�� ���µ�� �����W�^�h�D�� ���À������ �o���µ�Œ�� �����Œ�š����
� �š�µ���]���v�š��v�i, explique la directrice com-
munication et marketing du centre sportif, 
Brigitte Cérat.

�^���o�}�v���D�X���^�Ç�o�À���]�v�U���o���•���]�v�(�}�Œ�u���Ÿ�}�v�•���Œ�����µ���]�o�o�]���•��
�����v�•�� �o���� �������Œ���� ������ �o�[���v�‹�µ�!�š���� �‰���Œ�u���©�Œ�}�v�š�� ������
mieux comprendre, par faculté, l’usage de 
�����•���•���Œ�À�]�����•�X�����š���v�š�����}�v�v� ���‹�µ�����o�����‰�o�µ�‰���Œ�š�������•��
étudiants membres de l’AGEEFEP suivent des 
���}�µ�Œ�•�����µ���•�}�]�Œ�U���o�������}�o�o�����}�Œ���Ÿ�}�v�����À�������o���������v�š�Œ����
�•�‰�}�Œ�Ÿ�(�� �‰���Œ�u���©�Œ���� ������ �š�Œ�}�µ�À���Œ�� �����•�� �•�}�o�µ�Ÿ�}�v�•��
adaptées pour eux également.

�hv�E�}�µ�•�� ���À�}�v�•�� �µ�v���� ���Æ�����o�o���v�š���� ���}�o�o�����}�Œ���š�]�}�v��
���À������[les associations] ���š�� �v�}�µ�•�� �•�}�µ�Z���]�š�}�v�•��
���}�v�Ÿ�v�µ���Œ�� ���v�� ������ �•���v�•�� �‰�}�µ�Œ�� �o���•�� ���]�•���µ�•�•�]�}�v�•�� ����
�À���v�]�Œ�U�� �•�}�µ�o�]�P�v���� �Dme®��� �Œ���š�X�����[���]�o�o���µ�Œ�•�U��[ces 
discussions]�� �‰�}�Œ�š���Œ�}�v�š�� �•�µ�Œ�� �µ�v�� ���v�•���u���o���� ������
�‰�}�]�v�š�•�� ���š�� �v�}�v�� �‰���•�� �µ�v�]�‹�µ���u���v�š�� �•�µ�Œ�� �o���•�� ���}�v-
�v� ���•�� ���µ�� �•�}�v�����P���Xv�i��Cependant, bien que le 
�‰�Œ�}�����•�•�µ�•�� ������ ���}�v�•�µ�o�š���Ÿ�}�v�� ���À������ �o���� �&�������h�D��
���š�� �o�[���'�����&���W�� �•�}�]�š�� ���u�}�Œ��� �U�� �Dme®��� �Œ���š�� �v�[���� �‰�µ��
s’avancer au sujet d’une éventuelle hausse ou 
�����]�•�•�����������o�������}�v�š�Œ�]���µ�Ÿ�}�v���.�v���v���]���Œ�����‰�Œ�}�À���v���v�š��
�����•��� �š�µ���]���v�š�•�U���‹�µ�]�����}�v�•�Ÿ�š�µ�����î�ô®�9�����µ�����µ���P���š��
�������(�}�v���Ÿ�}�v�v���u���v�š�����µ�������W�^�h�D���‰�}�µ�Œ���o�[���v�v� ����
�î�ì�í�ò�r�î�ì�í�ó�X

�^�]�� �o���•�� �Œ� �•�µ�o�š���š�•�� �.�v���µ�Æ�� �v�[�}�v�š�� �‰���•�� ���v���}�Œ���� � �š� ��
���v���o�Ç�•� �•�U�� ���v���Œ� ���v�v���� �^�š�r�'���o���]�•�� �u���v�Ÿ�}�v�v����
�‹�µ�[�µ�v�� �‰�Œ���u�]���Œ�� ���À�]�•�� ���•�š�� �‰�Œ� �À�µ�� �‰�}�µ�Œ�� ��� �‰�€�š��
���µ�‰�Œ���•�������•�����•�•�}���]���Ÿ�}�v�•��� �š�µ���]���v�š���•�����µ�������u-
�‰�µ�•���‰�}�µ�Œ���o�����•���•�•�]�}�v�����[���µ�š�}�u�v�����î�ì�í�ó�X
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La cotisation étudiante pour le CEPSUM est séparée de la cotisation pour les services aux étudiants depuis l’année scolaire 2016-2017.

«
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�hv�K�v�� ���À���]�š�� �����•�� �‰�Œ� �}�����µ�‰���š�]�}�v�•�� ���v�� ������ �‹�µ�]��
���}�v�����Œ�v���� �o���� �o�}�P���u���v�š, indique la secrétaire 
������ �o���� �&�������h�D�� ���v���Œ� ���v�v���� �^�š�r�'���o���]�•�X���>�[�h�d�/�>����
�o���v������ �µ�v���� �v�}�µ�À���o�o���� � ���]�Ÿ�}�v�� ������ �•�}�v�� �•�}�v�����P����
�W�,���Z���Ž�������©�������v�v� ���U�����}�v�����}�v�������•���]�•�]���o�[�}�������•�]�}�v��
�‰�}�µ�Œ�����o�o���Œ�����Z���Œ���Z���Œ�������•�����}�v�v� ���•���•�µ�Œ���o�������}�v���]-
�Ÿ�}�v�� �����•�� �Z�����]�š���Ÿ�}�v�•�� �����•�� � �š�µ���]���v�š�•�� ���š�� �(���]�Œ����
���À���v�����Œ�� �o���•�� �‰�Œ�}���o� �u���Ÿ�‹�µ���•�� �‹�µ�]�� �Œ���•�•�}�Œ�Ÿ�Œ�}�v�š��
�������o�[���v�‹�µ�!�š���Xv�i L’enquête PHARE est d’abord 
�µ�v�����]�v�]�Ÿ���Ÿ�À�����������o�[�h�d�/�>�������š������� �š� ���u���v� ���������v�•��
�‰�o�µ�•�]���µ�Œ�•���µ�v�]�À���Œ�•�]�š� �•�����µ���Y�µ� �������������‰�µ�]�•���î�ì�í�ð�X

�>���•���P�Œ���v���•���š�Z���u���•�������}�Œ��� �•�������v�•���o�����‹�µ���•�Ÿ�}�v-
naire sont les coûts du logement, le nombre 
�������‰���Œ�•�}�v�v���•���‰���Œ���u� �v���P���U���o�����‹�µ���o�]�š� �����•�Ÿ�u� ����
������ �o�[�Z�����]�š���Ÿ�}�v�� ���š�� �o���•�� ���}�u�u�}���]�š� �•�� �]�v���o�µ�•���•��
�����v�•���o���������]�o�X���h0�K�v�������u���v���������µ�Æ���P���v�•�����[� �À���o�µ���Œ��
�o���•�����Œ�]�š���Œ���•�����v���(�}�v���Ÿ�}�v���������������‹�µ�]���o���•���‰�Œ� �}�����µ�‰����

�����v�•���o�������Z�}�]�Æ�����[�µ�v���o�}�P���u���v�š�U�����[���•�š���������‹�µ�]���v�}�µ�•��
�‰���Œ�u���š�� ������ �(���]�Œ���� �����•�� ���}�Œ�Œ� �o���Ÿ�}�v�•v�i, explique 
Andréanne.

�>���•�� ���}�v�v� ���•�� �Œ�����µ���]�o�o�]���•�� �À�}�v�š�� �‰���Œ�u���©�Œ���� ���� �o����
�&� ��� �Œ���Ÿ�}�v�����[� �o�����}�Œ���Œ�������•���Œ�����}�u�u���v�����Ÿ�}�v�•��
qui seront ensuite soumises à la communauté 
étudiante. Andréanne St-Gelais n’exclut pas la 
�‰�}�•�•�]���]�o�]�š� ���‰�}�µ�Œ���o�����&�������h�D����������� �À���o�}�‰�‰���Œ���µ�v��
�‰�Œ�}�i���š���]�u�u�}���]�o�]���Œ���}�µ���š�}�µ�š�������µ�š�Œ�����]�v�]�Ÿ���Ÿ�À�����‹�µ�]��
���u� �o�]�}�Œ���Œ���]�š�� �o���� ���}�v���]�Ÿ�}�v�� ���µ�� �o�}�P���u���v�š�� � �š�µ-
���]���v�š�U�� �u���]�•�� �Œ���‰�‰���o�o���� �‹�µ���� �o���µ�Œ�•�� �‰�Œ�}�‰�}�•�]�Ÿ�}�v�•��
vont dépendre des résultats de l’enquête. Le 
�•�}�v�����P�������v���o�]�P�v�����‰�Œ���v�����.�v���o�����ï®���À�Œ�]�o�X

* Voir « Logement nouveau genre »,  

Quartier Libre, vol. 24, no 12.
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ENQUÊTE  
LOCALE
Depuis le 2 mars dernier, la FAÉCUM a lancé une grande enquête  

parrainée par l’Unité de travail pour l’implantation de logement  

étudiant (UTILE). Ce sondage, qui s’étale sur un mois, cible l’ensemble 

des étudiants membres de la Fédération.

PAR MICHEL HERSIR

COURS DE  
LANGUE AUTOCHTONE
Une formation en langue innue est ajoutée au répertoire du Centre des langues de la 
Faculté des arts et sciences à partir de la session d’été 2017. Basé sur les principes de 
communication, ce cours ne se présente pas comme un cours de linguistique, qui est une 
approche des langues autochtones plus souvent répandue au sein des universités.

« Cela fait plusieurs années que le Centre de langues souhaite concrétiser ce projet, 
explique la responsable de la coordination et de l’animation pédagogique, Gabriella Lodi, 
au sujet du cours d’innu. Les dé�s étaient grands, car les langues autochtones ne sont pas 
nécessairement autant codi�ées que d’autres. Donc pour les enseigner sans qu’il existe 
d’ouvrages de référence précis et clairs, ça nous posait quand même un certain dé�. » La 
création de la mineure en études autochtones et du DESS en récits et médias autochtones 
a permis de donner son air d’aller au projet, selon Mme Lodi. Elle rappelle cependant que 
l’o�re n’est pas exclusive aux étudiants de ce programme, mais à toute personne souhai-
tant faire l’apprentissage de l’innu.

En 2015, 11 380 autochtones canadiens soutenaient être locuteurs de l’innu, selon 
Statistiques Canada.

CITATION DE LA SEMAINE

«� Il y a deux ans, on annonçait 
malheureusement la fermeture de 
l’Observatoire. Mais deux ans plus 
tard, grâce au dynamisme et au 
travail de di�érents partenaires, 
les chercheurs, les universités de 
Montréal et Laval, le leadership 
que prend le gouvernement  
fédéral, voilà la solution pour  
l’Observatoire.�»

René Doyon
���]�Œ�����š���µ�Œ���������o�[�K���•���Œ�À���š�}�]�Œ�������µ���D�}�v�š�r�D� �P���v�Ÿ��

�h�v�����}�v�����[�µ�v���u�]�o�o�]�}�v�����������}�o�o���Œ�•������� �š� ���}���š�Œ�}�Ç� �������o�[�K���•���Œ�À���š�}�]�Œ�������µ���D�}�v�š�r�D� �P���v�Ÿ�����‰���Œ���o�����P�}�µ-
�À���Œ�v���u���v�š���(� ��� �Œ���o���o�����i���µ���]���í�ò���u���Œ�•�������Œ�v�]���Œ�X�������©�������]�������.�v���v���]���Œ���U���Œ���u�]�•�����‰���Œ���o�����u�]�v�]�•�š�Œ����
���µ����� �À���o�}�‰�‰���u���v�š���]�v�š���Œ�v���Ÿ�}�v���o�����š���������o�����&�Œ���v���}�‰�Z�}�v�]���U���o�[�Z�}�v�}�Œ�����o�����D���Œ�]���r���o���µ���������]�������µ�U��
���µ�� �v�}�u�� ���µ�� �u�]�v�]�•�š�Œ���� ������ �o�[�/�v�v�}�À���Ÿ�}�v�U�� �����•�� �^���]���v�����•�� ���š�� ���µ�� ��� �À���o�}�‰�‰���u���v�š�� � ���}�v�}�u�]�‹�µ���U��
�o�[�Z�}�v�}�Œ�����o�����E���À�������‰�������]�v�•�U������ �‰�}�µ�Œ�����µ�š�������� ��� �À���o�}�‰�‰���Œ���µ�v���‰�Œ�}�i���š�����[�}�‰�Ÿ�‹�µ�����‰�Z�}�š�}�v�]�‹�µ����
���]�v�•�]���‹�µ�������[���o�]�u���v�š���Œ���o�������µ���P���š�����[���v�š�Œ���Ÿ���v�����µ���u���š� �Œ�]���o�X

�����š���]�v�À���•�Ÿ�•�•���u���v�š�����•�š���‰���Œ���µ�����}�u�u�����µ�v���•�]�P�v������������� �À���o�}�‰�‰���u���v�š���‰���Œ���o�[� �‹�µ�]�‰�����������o�[�K���•���Œ-
�À���š�}�]�Œ���U���‹�µ�]�������À�µ���•�}�v���.�v���v�����u���v�š���Œ� ���µ�]�š�������‰�µ�]�•���î�ì�ì�õ���‰���Œ���o�����P�}�µ�À���Œ�v���u���v�š�����}�v�•���Œ�À���š���µ�Œ��
de Stephen Harper.

Source�: La Tribune, 16/03/17
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Les consultations PHARE de l’UTILE ont débuté en 2014 à l’Université Concordia.

P
h

o
to

 : 
C

o
u

rt
o

is
ie

 W
ik

im
e

d
ia

 C
o

m
m

u
n

s 
| 

E
D

M
X

Un panneau de signalisation situé à Natashquan, rédigé en langue innue.
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Pour réduire les nuisances engen-
���Œ� ���•�� �‰���Œ�� �o���•�� �š�Œ���À���µ�Æ�U�� �o���� �s�]�o�o���� �•�[���•�š��

���}�š� ���� ���[�µ�v�� �‰�o���v�� ������ �P���•�Ÿ�}�v�� �����•�� �]�u�‰�����š�•�� ����
l’aide de mesures d’atténuation pour les 
zones en chantier. L’étude commandée 
���� �W�}�o�Ç�š�����Z�v�]�‹�µ���� ���}�]�š�� �‰���Œ�u���©�Œ���� ���� �o���� �s�]�o�o����
���[�}�‰�Ÿ�u�]�•���Œ���•���•���‰�Œ���Ÿ�‹�µ���•�X���hv�K�v�������À�}�µ�o�µ���(���]�Œ����
�µ�v�����}�v�•�š���š���������o�[� �À���v�š���]�o�������•���u���•�µ�Œ���•�����[���©� -
�v�µ���Ÿ�}�v�� �u�]�•���•�� ���v�� �ˆ�µ�À�Œ���� ���v�� �u�]�o�]���µ�� �µ�Œ�����]�v�U��
�‹�µ���� ������ �•�}�]�š�� �����v�•�� �����•�� �À�]�o�o���•�� �����v�����]���v�v���•�� �}�µ��
���µ�Œ�}�‰� ���v�v���•, indique le responsable des 
�]�v�(�Œ���•�š�Œ�µ���š�µ�Œ���•�����µ�����}�u�]�š� �����Æ� ���µ�Ÿ�(���������o�����s�]�o�o����
�������D�}�v�š�Œ� ���o�U���>�]�}�v���o���W���Œ���Ì�X���K�v���À���µ�š���]�����v�Ÿ�.���Œ��
�o���•�� �u���]�o�o���µ�Œ���•�� �‰�Œ���Ÿ�‹�µ���•�� ���š�� �(���]�Œ���� �µ�v�� � �š���o�}�v-
�v���P���� ���À������ ������ �‹�µ���� �o�[�}�v�� �(���]�š�� ���� �D�}�v�š�Œ� ���o�X�� �^�[�]�o��
�Ç�� ���� �����•�� �‰�Œ���Ÿ�‹�µ���•�� �‹�µ���� �o���� �s�]�o�o���� �v�[�µ�Ÿ�o�]�•���� �‰���•��
��� �i���U���}�v�����]�u���Œ���]�š���o���•�����}�v�v���`�š�Œ�������š�����À�}�]�Œ�������•��
�Œ�����}�u�u���v�����Ÿ�}�v�•�Xv�i

�>�[� �š�µ�����U�����[�µ�v�����}�¸�š�����[�µ�v���‰���µ���‰�o�µ�•���������ñ�ì0�ì�ì�ì®�¨�U��
sera menée par quatre professeurs et un 
� �š�µ���]���v�š�� ���µ�� ���}���š�}�Œ���š�� ������ �W�}�o�Ç�š�����Z�v�]�‹�µ���X��
�hv�K�v�� ���� ��� ���]��� �� ������ �•���� �š�}�µ�Œ�v���Œ�� �À���Œ�•�� �o�[���Æ�š���Œ�v����
�‰�}�µ�Œ�� �•�[���•�•�µ�Œ���Œ�� �µ�v���� �����Œ�š���]�v���� �]�v��� �‰���v�����v������
�����v�•�� �o�[���v���o�Ç�•��v�i�U���‰�Œ� ���]�•���� �D�X���W���Œ���Ì�X���>�[� �‹�µ�]�‰����
devra dans un premier temps identifier 
�o���•�� �À�]�o�o���•�� ���À������ �o���•�‹�µ���o�o���•�� �D�}�v�š�Œ� ���o�� �‰���µ�š�� �•����
comparer, puis collecter des données en lien 
���À�����������•���À�]�o�o���•�����.�v�����[� �š���o�}�v�v���Œ���o���•���‰�Œ���Ÿ�‹�µ���•�X��
Le groupe de chercheurs doit ensuite for-
�u�µ�o���Œ�� �����•�� �Œ�����}�u�u���v�����Ÿ�}�v�•�X�� �����µ�Æ�r���]�� �v�[�}�v�š��
cependant pas voulu commenter leur travail 
auprès de �Y�µ���Œ�Ÿ���Œ���>�]���Œ�������À���v�š���o�[�}���š���v�Ÿ�}�v��������
premières données.

�hv�>�[� �š���š�� ������ �v�}�•�� �Œ�µ���•�U�� ������ �v�}�•�� �š�Œ�}�©�}�]�Œ�•�� ���š�� ������
�v�}�•�����}�v���µ�]�š���•�����[�����µ�����Æ�]�P���������•�������Ÿ�}�v�•���]�u�u� -
���]���š���•�U�� ���Æ�‰�o�]�‹�µ���� �D�X�� �W���Œ���Ì�X���K�v�� ���� �������µ�u�µ�o� ��
�µ�v����� �.���]�š�����[�]�v�(�Œ���•�š�Œ�µ���š�µ�Œ�����]�u�‰�}�Œ�š���v�š�������‰�µ�]�•��
�o���•�� �����Œ�v�]���Œ���•�� ��� �����v�v�]���•�� �‹�µ�[�]�o�� �(���µ�š�� �Œ���š�š�Œ��-
�‰���Œ�Xv�i���>�����s�]�o�o�����������v�v�}�v��� �����v���v�}�À���u���Œ��®�î�ì�í�ò��
�����•�� �]�v�À���•�Ÿ�•�•���u���v�š�•�� ���v�v�µ���o�•�� ������ �o�[�}�Œ���Œ���� ������
�ó�ì�ì®�D�¨���‰�}�µ�Œ���o�����‰� �Œ�]�}�������������î�ì�í�ó�������î�ì�î�í���‰�}�µ�Œ��
�Œ���•�š���µ�Œ���Œ���‰�Œ���•���������ó�ì�ì®�l�u���������š���Œ�Œ�]�š�}�]�Œ���X

�>�����Œ���‰�‰�}�Œ�š���.�v���o���������W�}�o�Ç�š�����Z�v�]�‹�µ�������•�š�����©���v���µ��
�‰�}�µ�Œ���o�����u�}�]�•���������i�µ�]�o�o���š®�î�ì�í�ó�X
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LA VILLE SOLLICITE POLYTECHNIQUE
La Ville de Montréal a commandé une étude comparative des mesures d’atténuation déployées dans les chantiers publics à une équipe de 

l’École Polytechnique. L’annonce a été faite le 23 février dernier et les travaux de recherche ont été amorcés au début du mois de mars.

PAR GUILLAUME MAZOYER

TARIFS
ÉTUDIANT  4  $ // ADMISSION GÉNÉRALE  5  $

INFO-FILMS
514 343-6524 // sac.umontreal.ca
Centre d’essai // Pavillon J.-A.-DeSève
2332, boul. Édouard-Montpetit, 6 e étage

N E L L Y
Drame biographique  

de ANNE ÉMOND

22 MARS
17 H 15 / 19 H / 21  H 30

L E  T H É Â T R E  
D E  L A  V I E

Documentaire de PETER SVATEK

28 ET 29 MARS
17 H 15 / 19 H / 21  H 30

P O U R  L ’ A M O U R 
D ’ H O L L Y W O O D
( L A  L A  L A N D )
Comédie musicale  
de DAMIEN CHAZELLE

4 ET 5 AVRIL
16 H 45 / 19  H 15 / 21 H 30

ENTRÉE 

GRATUITE

Présenté  
dans le cadre  
de la  
FRANCOFÊTE

MARS 
AVR.
2017

ANNÉE SOUS LA LOUPE

1998
�h�v�������Z�µ�š�����������v���]�P���������v�•���o�����v�µ�]�š�����µ���u���Œ���]���í�ð®�u���Œ�•�����µ���u���Œ���Œ�����]���í�ñ®�u���Œ�•�U�����•�Ÿ�u� ���������ð�ì®���u��
�‰���Œ���D� �š� �}�D� ���]�����‰�}�µ�Œ���o�����'�Œ���v�����D�}�v�š�Œ� ���o�U�������u���v� �������o�[���v�v�µ�o���Ÿ�}�v�����}�u�‰�o���š���������•�������Ÿ�À�]�š� �•�����š��
�����•���•���Œ�À�]�����•�������•�����]�+� �Œ���v�š�•�������u�‰�µ�•���������o�[�h�����D���‰�}�µ�Œ���o�����i�}�µ�Œ�v� �������µ���í�ñ®�u���Œ�•���î�ì�í�ó�X���^���o�}�v���o����
�‰�}�Œ�š���r�‰���Œ�}�o�����������o�[�h�����D�U���'���v���À�]���À�����K�[�D�����Œ���U�����[���•�š���o�����‰�Œ���u�]���Œ�����(�}�]�•���‹�µ�����o�[�h�v�]�À���Œ�•�]�š� ���(���Œ�u����
�•���•���‰�}�Œ�š���•�������‰�µ�]�•���o�����š���u�‰�!�š�����������À���Œ�P�o���•�����Ç���v�š���(�Œ���‰�‰� ���o�����Œ� �P�]�}�v���u� �š�Œ�}�‰�}�o�]�š���]�v�������v���í�õ�õ�ô�X��
�/�o�� �•�[���P�]�š�� ���[�µ�v���� �u���•�µ�Œ���� ���Æ�����‰�Ÿ�}�v�v���o�o���� ���‰�‰�o�]�‹�µ� ���� �o�}�Œ�•�‹�µ���� �o���� �•� ���µ�Œ�]�š� �� ������ �o���� ���}�u�u�µ�v���µ�š� ��
universitaire est à risque.
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La communauté a été invitée par voie de communiqué à ne pas se présenter  
sur le campus sauf en cas d’urgence.
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En décembre 2016, 94 des 102 chantiers répertoriés sur l’Île de Montréal étaient  
situés dans l’une des agglomérations de la Ville.
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Le responsable des infrastructures au 
comité exécutif de la Ville de Montréal, 

Lionel Perez.

]
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COORDONNATEUR AUX FINANCES ET SERVICES
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COORDONNATRICE AUX AFFAIRES ACADÉMIQUES DE PREMIER CYCLE
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COORDONNATRICE AUX AFFAIRES ACADÉMIQUES DE CYCLES SUPÉRIEURS
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CAS TYPE

La fiscalité est complexe et comporte un 

grand nombre d’exceptions et de détails. Dans 

une optique plus générale, Quartier Libre a 

choisi le cas de Justin (nom �ctif), qui englobe 

le plus de données possibles. Ainsi :

Justin est étudiant à temps  plein  et paie 

annuellement 3 500 $ en droits de scola -

rité , considérant que 69 % des étudiants uni-

versitaires québécois sont aux études à temps 

plein. Justin travaille et fait un revenu annuel 

de 10 000 $ , considérant qu’en 2014, 45 % 

des étudiants québécois à temps plein de 15 

à 24 ans travaillent. Justin est titulaire de 

prêts et bourses , considérant que 157 000 

étudiants québécois perçoivent des prêts et 

bourses annuellement.

D’autres particularités et crédits peuvent 

s’appliquer. À noter qu’un crédit d’impôt 

fédéral pour droits de scolarité, inchangé 

depuis 2012, o�rirait un crédit de 438,38 $ à 

Justin pour des droits de 3500$. Ce tableau 

s’intéresse aux modi�cations  à la �scalité 

étudiante depuis 2012.

 

À�o���� �•�µ�]�š���� ������ �o�[�����}�o�]�Ÿ�}�v�� ���µ�� ���Œ� ���]�š�� ���[�]�u�‰�€�š��
fédéral pour études et manuels, entrée 

en vigueur le 1er®�i���v�À�]���Œ�� �î�ì�í�ó�U�� �o���� �P�}�µ�À���Œ�v��-
�u���v�š�� �‰�Œ�}�À�]�v���]���o�� ���� ���v�v�}�v��� �� �‹�µ���� �o���•�� �ô�ì®�u�]�o-
�o�]�}�v�•�� ������ ���}�o�o���Œ�•�� �•���Œ�À�]�Œ���]���v�š�� ���� ���}�v�]�.���Œ�� �o�[���]������
�.�v���v���]���Œ�������µ�Æ��� �š�µ�����•���~���&���•���‰���Œ�������•���u���•�µ�Œ���•��
�‰�Œ� ���]�•���•�� �À�]�•���v�š�� ���� ���]�����Œ�� �o���•�� �u�}�]�v�•�� �v���v�Ÿ�•�X�� ������
�Œ� �]�v�À���•�Ÿ�•�•���u���v�š�U���o�����‰�o�µ�•���]�u�‰�}�Œ�š���v�š���‰�}�µ�Œ���o�[���&����
�����v�•���o���•���í�ñ�������Œ�v�]���Œ���•�����v�v� ���•�U���‰�Œ���v�����o�����(�}�Œ�u����
�������‹�µ���š�Œ�����u���•�µ�Œ���•���‰�Œ�]�v���]�‰���o���•0�W

Boni�cation des  
frais de subsistance
146 000 étudiants béné�ciaires verront 
leur bourse augmentée de 462 $/année.

Augmentation des bourses  
pour les étudiants chefs de famille 
monoparentale
11 000 étudiants béné�ciaires verront leur 
bourse augmenter de 994 $/année.

Augmentation du seuil  
de revenu d’admissibilité pour  
ceux qui étudient à temps partiel
Les étudiants à temps partiel qui gagnent 
moins de 50 000 $ annuellement seront 
admissibles à une aide sous forme de prêt.

Boni�cation des frais  
de transport aérien
Les étudiants vivant dans des régions 
éloignées sans lien routier les reliant à leur 
établissement d’enseignement pourront 
réclamer un deuxième aller-retour aérien 
par période d’études.

Plusieurs organisations étudiantes, dont 
�o�[�h�v�]�}�v�� � �š�µ���]���v�š���� ���µ�� �Y�µ� �������� �~�h���Y�•�U�� �}�v�š��
�u�]�o�]�š� �� �����Ÿ�À���u���v�š�� ���v�� �(���À���µ�Œ�� ������ ������ �Œ� �]�v�À���•-
�š�]�•�•���u���v�š�X�� �>���� �‰�Œ� �•�]�����v�š�� ������ �o�[�h���Y�U�� �E�]���}�o���•��
Lavallée, considère que les mesures annon-
cées sont particulièrement significatives 
�‰���Œ�������‹�µ�[���o�o���•���‰���Œ�u���©���v�š�����������]�Œ�]�P���Œ���o�[���Œ�P���v�š��
là où les besoins sont les plus criants. �hv���[���•�š��
�µ�v�� �����•�� �‰�o�µ�•�� �P�Œ�}�•�� �Œ� �]�v�À���•�Ÿ�•�•���u���v�š�•�� ���v�� ���]������
�.�v���v���]���Œ���U�� ���š�� �o�[���Œ�P���v�š�� �•�[���v�� �À���� ���]�Œ�����š���u���v�š��
���µ�Æ���u�}�]�v�•���v���v�Ÿ�•�U�����o�}�Œ�•���}�v�����•�š���š�Œ���•�����}�v�š���v�š�•v�i, 
exprime-t-il.

�^�[�]�o�� �•���� �Œ� �i�}�µ�]�š�U�� �E�]���}�o���•�� ���•�š�� ���[���À�]�•�� �‹�µ�[�]�o�� �v����
�(���µ�š���‰���•���•�[���Œ�Œ�!�š���Œ�����������©�����À�]���š�}�]�Œ���X���hv���[���•�š���µ�v��
�P�Œ���v���� �‰���•�� �À���Œ�•�� �µ�v���� �u���]�o�o���µ�Œ���� ���������•�•�]���]�o�]�š� ��
���µ�Æ�� � �š�µ�����•�U�� ���š�� �]�o�� �(���µ�š�� �o���� �•�}�µ�o�]�P�v���Œ�U�� ���•�Ÿ�u���r
t-il. �D���]�•���������v�����Œ���P�o�����‰���•���š�}�µ�š�Xv�i Il cite entre 
���µ�š�Œ���•�� �o�[�]�v�����Æ���Ÿ�}�v�� �����•�� ��� �‰���v�•���•�� �����u�]�•���•��
dans l’AFE, qui n’a pas toujours suivi l’indice 
�����•�� �‰�Œ�]�Æ�� ���� �o���� ���}�v�•�}�u�u���š�]�}�v�� �~�/�W���•�X���hv�K�v��
���•�Ÿ�u���� ������ �Œ���š���Œ���� ���� �í�î�óô�u�]�o�o�]�}�v�•�� ������ ���}�o�o���Œ�•�U��
���Æ�‰�o�]�‹�µ���r�š�r�]�o�X�� �K�v�� �À�]���v�š�� ������ �Œ���©�Œ���‰���Œ�� �µ�v�� �‰���µ��
�‰�o�µ�•���������o�����u�}�]�Ÿ� �U�����[���•�š���š�Œ���•�����]���v�U���u���]�•���������v�[���•�š��
�‰���•���‰���Œ�(���]�š�Xv�i

�>���•�� �u���•�µ�Œ���•�� ���v�v�}�v��� ���•�� �‰���Œ�� �o���� �u�]�v�]�•�š�Œ���� �����À�]����
entreront en vigueur à l’automne prochain. Si ce 
�Œ� �]�v�À���•�Ÿ�•�•���u���v�š�� ���•�š�� ���]���v�� �������µ���]�o�o�]�U���]�o�� �����u���µ�Œ����
�‹�µ�����o���•�����Œ� ���]�š�•�����[�]�u�‰�€�š�������•�Ÿ�v� �•�����µ�Æ��� �š�µ���]���v�š�•���}�v�š��
�(���]�š���o�[�}���i���š���������v�}�u���Œ���µ�•���•�����}�µ�‰�µ�Œ���•�������‰�µ�]�•���î�ì�í�î�X��
�>�����.�•�����o�]�š� ���•�[���‰�‰�µ�Ç���v�š���•�µ�Œ���������v�}�u���Œ���µ�•���•���‰���Œ�Ÿ-
���µ�o���Œ�]�š� �•�����š���•�µ�Œ���‰�o�µ�•�]���µ�Œ�•����� �š���]�o�•�U���]�o�����•�š�����]�8���]�o����������
���Œ���•�•���Œ���µ�v���‰�}�Œ�š�Œ���]�š���P�o�}�����o���������o�����•�]�š�µ���Ÿ�}�v�������š�µ���o�o���X��
�Y�µ���Œ�Ÿ���Œ���>�]���Œ�����������]�v�•�]����� ���]��� �����[���v���o�Ç�•���Œ�U�������o�[���]������������
deux experts comptables indépendants, la situa-
�Ÿ�}�v���������:�µ�•�Ÿ�v���~� �š�µ���]���v�š���.���Ÿ�(�•�U���‹�µ�]���•�[���‰�‰���Œ���v�š���������o����
�•�]�š�µ���Ÿ�}�v�����[�µ�v���P�Œ���v�����v�}�u���Œ�������[� �š�µ���]���v�š�•�X

S O C I É T É  |  V I E  É T U D I A N T E

ENTRE PERTES ET GAINS
Dans son dernier numéro, Quartier Libre  faisait état des réductions des crédits d’impôt accordés aux 311 560 étudiants québécois depuis  

la grève de 2012. Si une part de cet argent a servi à boni�er de 80 millions de dollars l’Aide �nancière aux études (AFE) dont  

béné�cieront 157 000 étudiants, les avantages �scaux des étudiants ont tout de même subi des pertes. État des lieux.

Par CATHERINE POISSON en col laborat ion avec JULIEN TARDIF

2012 2013 2015 2017
PROVINCIAL 
Crédit d’impôt pour 
droits de scolarité ou 
examen�

20�% des droits  
de scolarité1 
Justin  
reçoit 700�$

Réduit à 8�%1 
Justin  
reçoit 280$

PROVINCIAL
Crédit d’impôt pour la 
prime au travail�

Pour un revenu 
annuel de  
10 0002 $
Justin reçoit 532 $

Abolition  
pour étudiants 
à temps plein
Justin reçoit 
0 $

FÉDÉRAL
Crédit d’impôt pour 
études et manuels�

15 % des frais 
d’études et 
manuels3 Pour 8 
mois d’étude
Justin reçoit 466 $

Abolition

Justin reçoit 0 $

Tel qu’exprimé  
dans le texte, 
l’argent économisé 
dans l’abolition 
du crédit d’impôt 
fédéral a été 
réinvesti à l’AFE 
en boni�ant les 
bourses de 157�000 
étudiants.

Aide �nancière
aux études (AFE)

Montant en prêts et 
bourses variant selon 
divers facteurs.
Simulation au  
www.afe.gouv.qc.ca

S’il est titulaire de  
prêts et bourses
Justin voit sa bourse 
boni�ée de 462�$4

AVANTAGES FISCAUX 1 698 $ 742�$ 5

MODIFICATIONS À LA FISCALITÉ ÉTUDIANTE depuis 2012
Les chi�res et calculs  
du tableau ont été  
véri�és et validés par la 
comptable de Deschênes 
& Deschênes, Élizabeth 
Deschênes, et le  
consultant en stratégies 
�scales de Acomptax, 
Issam Barhoumi. Tableau 
�nal validé par le directeur 
principal en �scalité chez 
Demers Beaulne, CPA et 
CGA, Sylvain Fontenelle.

*Certains chi�res ont été 
arrondis.

1 • En 2012 : 20 % (3 500) = 700 $ En 2013 : 8 % (3 500) = 280 $. 2 •  En 2012, pour toute personne seule avec un revenu annuel supérieur à 2 400 $ et inférieur à 15 343 $. [(10 000 – 2 400) x 7 %] = prime au travail 
de 532,98. 3 • Le gouvernement a calculé 400 $ de frais d’études et 65 $ pour les manuels par mois d’étude à temps plein : 15 % de 8x (400 $ + 65 $) = 558 $ moins le taux d’abattement québécois de 16,5 % = 466 $. 
4 •  S’il est étudiant monoparental et titulaire de bourse, boni�cation de 994 $/année. 5 •  En 2017, s’il n’est pas titulaire de prêts et bourses, Justin reçoit au total 742-462 = 280 $.
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Malgré un réinvestissement dans l’AFE, les étudiants ont vu leurs privilèges �scaux amputés depuis 2012 [Voir tableau].
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P�}�µ�Œ�� �•�}�v�� �‰�Œ�}�i���š�� ������ �Œ�����Z���Œ���Z���U�� �s���o���v�Ÿ�v����
Gaddi s’est intégrée à l’arrondissement 

montréalais d’Outremont, connu pour la 
diversité de ses communautés. Pendant plus 
������ �����µ�Æ�� ���v�•�U�� ���o�o���� �•�[���•�š�� �u�!�o� ���� ���µ�Æ�� �����Ÿ�À�]�š� �•��
������ �o�[���•�•�}���]���Ÿ�}�v�� ������ �‹�µ���Œ�Ÿ���Œ�� �>���•�� ���u�]�•�� ������ �o����
rue Hutchison, qui cherche à organiser des 
���]�•���µ�•�•�]�}�v�•���‹�µ�}�Ÿ���]���v�v���•�����v�š�Œ�����•���•���Z�����]�š���v�š�•�U��
notamment entre juifs hassidiques et non 
hassidiques.

Les communautés  

hassidiques héritent 

d’un lourd devoir  

d’explication, qui n’est 

souvent pas rempli par 

manque de temps,  

d’occasions, mais aussi 

parfois par mé�ance  

du monde extérieur. »

Valentina Gaddi
Doctorante en sociologie à l’UdeM

Parallèlement, elle a suivi de près les diffé-
rentes controverses municipales liées à la 
religion dans le cadre des séances du conseil 
���[���Œ�Œ�}�v���]�•�•���u���v�š�U�� ������ �(�����}�v�� ���� �u�]���µ�Æ�� �•���]�•�]�Œ�� �o���•��
problèmes entre les résidents d’Outremont 
et les communautés de juifs hassidiques. �hv�>����
�(�}�Œ������ ������ ������ �š�Œ���À���]�o�� ���•�š�� ���[���À�}�]�Œ�� �(���]�š�� �µ�v���� ���š�Z�v�}-
�P�Œ���‰�Z�]���U���µ�v�����‰���Œ�•�‰�����Ÿ�À�����‹�µ���o�]�š���Ÿ�À���U��indique la 
�Ÿ�š�µ�o���]�Œ�����������o�������Z���]�Œ�����������Œ�����Z���Œ���Z�������µ�������v�����������v��
études du pluralisme religieux et directrice de 
�Œ�����Z���Œ���Z���� ������ �s���o���v�Ÿ�v���U�� �s���o� �Œ�]���� ���u�]�Œ���µ�Æ�X���d�Œ���•��
�‰���µ���������‰���Œ�•�}�v�v���•���}�v�š���š�Œ���]�š� ���������š�Z���u�������À�������µ�v����
��� �u���Œ���Z�����������š���Œ�Œ���]�v�U�����µ���‰�o�µ�•���‰�Œ���•���������o���µ�Œ���•�µ�i���š�U��
�•�}�]�š�� ���v�� ���]�•���µ�š���v�š�� ���À������ �����•�� �i�µ�]�(�•�� �Z���•�•�]���]�‹�µ���•�� ���š��
�v�}�v���Z���•�•�]���]�‹�µ���•�����µ���o�]���µ���������•���������•���Œ���•�µ�Œ�������•���.�o�u�•�U��
�����•���o�]�À�Œ���•���}�µ�������•��� �š�µ�����•����� �i�������Æ�]�•�š���v�š�•�Xv�i

Dialogue complexe

Le projet de la jeune étudiante s’intéresse 
�•�µ�Œ�š�}�µ�š�� ���� ������ �‹�µ�[���o�o���� ���‰�‰���o�o���� �o���� �h0�P�Œ���u�u���]�Œ����
���[�K�µ�š�Œ���u�}�v�š0�i�U�� �•�}�]�š�� �o���� �‰�Œ�}�����•�•�µ�•�� ������ ���Œ�]�•�š���o-
�o�]�•���Ÿ�}�v�� ���[���v�i���µ�Æ�� �P� �v� �Œ���µ�Æ�� �����v�•�� �����•�� ���]�•���µ�•-
sions très techniques liées aux règlements de 
l’arrondissement. �hv�����Œ�š���]�v�•���Œ���P�o���u���v�š�•�������v�•��
�o�������}�v�•���]�o���v�����Ÿ���v�v���v�š���‰���•�����}�u�‰�š���������•�������•�}�]�v�•��
�����•�� ���}�u�u�µ�v���µ�š� �•�� �i�µ�]�À���•�� ���š�� �š�}�µ�š�� �o���� ��� �����š��
���µ�š�}�µ�Œ�� �����•�� ���]�8���µ�o�š� �•�� ���µ�� �À�]�À�Œ���r���v�•���u���o���� ���•�š��
� �À�]�š� v�i�U�����i�}�µ�š�����s���o���v�Ÿ�v���X

�����Ÿ�š�Œ�������[���Æ���u�‰�o���U�����o�o���������}�Œ�������µ�v�������}�v�š�Œ�}�À���Œ�•����
liée à la fête de Souccot qui dure neuf jours 
���š�� �v� �����•�•�]�š���� �o���� ���}�v�•�š�Œ�µ���Ÿ�}�v�� ������ ���������v���•�� �•�µ�Œ��
les balcons. Le règlement d’Outremont l’au-
�š�}�Œ�]�•���� �‰���v�����v�š�� �í�ñ�� �i�}�µ�Œ�•�X��«0�>���� ��� �‰���Œ�š���u���v�š��
���[�µ�Œ�����v�]�•�u���������‰�Œ�}�‰�}�•� �����µ�����}�v�•���]�o���������u�}���]�.���Œ��

�o�����Œ���P�o���u���v�š���‰�}�µ�Œ�����µ�š�}�Œ�]�•���Œ���o�����‰�Œ� �•���v�����������������•��
���������v���•���•���‰�š���i�}�µ�Œ�•�����À���v�š�����š�����‰�Œ���•�U���o�����š���u�‰�•��������
�o���•���u���©�Œ�������v���‰�o�����������š���������o���•����� �u�}�v�š���Œ�����}�Œ�Œ����-
�š���u���v�š�U��raconte la doctorante.���������µ���}�µ�‰��������
���}�v�•���]�o�o���Œ�•�U���‰�}�µ�Œ�������•���Œ���]�•�}�v�•���������•� ���µ�Œ�]�š� �����š��������
�v���µ�š�Œ���o�]�š� �U���v�[�}�v�š���‰���•���À�}�µ�o�µ�����o�o���Œ���‰�o�µ�•���o�}�]�v���‹�µ�[�µ�v��
��� �o���]�� ������ �š�Œ�}�]�•�� �i�}�µ�Œ�•�� ���À���v�š�� ���š�� ���‰�Œ���•�Xv�i��Suite à 
�µ�v����� �����š�������Z���Œ�v� �����v�š�Œ���������•�������µ�Æ���}�‰�Ÿ�}�v�•�U���o����
processus n’a pas été voté et l’imprécis délai 
�����•���í�ñ���i�}�µ�Œ�•�������u���µ�Œ���X

Au cours de consultations publiques, 
�s���o���v�Ÿ�v��������� �š� ���š� �u�}�]�v���������o�}�v�P�µ���•�����]�•���µ�•�•�]�}�v�•��
et débats à propos de ces règlements muni-
���]�‰���µ�Æ�X�� �h�v�� �‰�Œ�}���o���u���� �G���P�Œ���v�š�� ������ ���}�u�u�µ�v�]-
�����Ÿ�}�v���‹�µ�]�����v�P���v���Œ���U���•���o�}�v�����o�o���U���µ�v���������Œ�š���]�v����
méfiance envers les juifs hassidiques. �hv�/�o�•��
�•�}�v�š���š�Œ���•���‰�Œ� �}�����µ�‰� �•���‰���Œ���o�����(���]�š���������•�����‰�Œ�}�š� �P���Œ��
���v�� ���Œ� ���v�š�� �����•�� �(�Œ�}�v�š�]���Œ���•�U���Œ���o���À���� �s���o���v�š�]�v���X��
�����•�� ���}�u�u�µ�v���µ�š� �•�� �Œ���P���Œ�����v�š�� �������µ���}�µ�‰�� �À���Œ�•��
�o�[�]�v�š� �Œ�]���µ�Œ�U�����Œ� ���v�š���o���µ�Œ�•���‰�Œ�}�‰�Œ���•��� ���}�o���•�����š���o���µ�Œ�•��
�‰�Œ�}�‰�Œ���•�����}�u�u���Œ�����•�Xv�i

De nombreux stéréotypes

Les juifs hassidiques sont d’ailleurs les sujets 
de nombreuses représentations dans l’ima-
�P�]�v���]�Œ���� ���}�o�o�����Ÿ�(�X�� �Z���Œ���•�� �•�}�v�š�� �o���•�� �‰���Œ�•�}�v�v���•�� �‹�µ�]��
�•�[���‰�‰�µ�]���v�š���•�µ�Œ�������•�� �]�v�(�}�Œ�u���Ÿ�}�v�•���(�}�v��� ���•�� �‰�}�µ�Œ��
se créer une opinion, souvent basée sur des 
�]�u�‰�Œ���•�•�]�}�v�•�� �•���o�}�v�� �s���o���v�š�]�v���X���hv���[���•�š�� ���}�u�u����
�������‹�µ�[�������}�u�u���v��� ���u�}�v���š�Œ���À���]�o�U��explique l’étu-
diante�X�� �:���� �À�}�µ�o���]�•�� �À� �Œ�]�.���Œ�� �o���•�� �Œ�µ�u���µ�Œ�•�X�� �W���Œ�o���Œ��
���À������ �o���•�� �P���v�•�� �����•�� �����µ�Æ�� ���}�Œ���•�X�� �Y�µ���o�•�� �•�}�v�š�� �o���•��
�À�Œ���]�•�����v�i���µ�Æv�Mv�i

L’étudiant au baccalauréat en comptabilité à 
�,���������v�š�Z�}�v�Ç�����]���/�}�]���������P�Œ���v���]�������K�µ�š�Œ���u�}�v�š�����š��
�������}�v�v�µ���‹�µ���o�‹�µ���•�����]�8���µ�o�š� �•�����À�����������•�����}�u�u�µ-
nautés. �hv�E�}�µ�•���v�������}�Z�����]�š�}�v�•���‰���•�U���v�}�µ�•���À�]�À�}�v�•��
���v���‰���Œ���o�o���o���X���>���•���i�µ�]�(�•���Z���•�•�]���]�‹�µ���•�����}�v�•�š�Œ�µ�]�•���v�š��
�����•�� �u�µ�Œ�•�� �•�}�µ�•�� �‰�Œ� �š���Æ�š���� ������ �o���µ�Œ�� �Œ���o�]�P�]�}�v�� ���š��
���[���•�š���������‹�µ�]���•� �‰���Œ�����o���•�����}�u�u�µ�v���µ�š� �•�U�����8�Œ�u���r
t-il. �/�o�•�� �v���� �(�}�v�š�� ���µ���µ�v�� ���+�}�Œ�š�� �‰�}�µ�Œ�� �•�[�]�v�š� �P�Œ���Œ�U��
���µ�� ���}�v�š�Œ���]�Œ���X�� �/�o�•�� �•���� �����©���v�š�� �‰�}�µ�Œ�� �����•�� �����µ�•���•��
�‹�µ�]�����Œ� ���v�š�����v���}�Œ�����‰�o�µ�•�����������]�•�š���v���������v�š�Œ�����v�}�•��
���}�u�u�µ�v���µ�š� �•�X0�i�� ���� �Ÿ�š�Œ���� ���[���Æ���u�‰�o���U�� ���v�š�Z�}�v�Ç��
raconte avoir voulu entrer dans leurs maga-
sins à plusieurs reprises. �hv�^�[�]�o�•�� �À�}�µ�•�� �À�}�]���v�š��
���Œ�Œ�]�À���Œ�U�� �]�o�•�� �À�}�v�š�� �‰���Œ�(�}�]�•�� �À���Œ�Œ�}�µ�]�o�o���Œ�� ���š�� �(���]�Œ����
���}�u�u�����•�]���À�}�µ�•���v�[� �Ÿ���Ì���‰���•���o���X���^�]���À�}�µ�•���‰���Œ�À���v���Ì��
�������v�š�Œ���Œ�U�����}�v�v�������Z���v�������‰�}�µ�Œ���À�}�µ�•���(���]�Œ�����•���Œ�À�]�Œ��
���}�v�À���v�����o���u���v�šv�i, conclut-il.

�>�[���Æ�‰� �Œ�]���v������ ������ �s���o���v�š�]�v���� �o�µ�]�� ���� ���[�����}�Œ����
permis de prendre conscience que la 
communauté des juifs hassidiques n’est 
pas une seule entité, mais un ensemble 
������ ���}�v�P�Œ� �P���Ÿ�}�v�•�� �����v�•�� �o���•�‹�µ���o�o���•�� ���Z���‹�µ����
�]�v���]�À�]���µ�� ���� �•���� �‰�Œ�}�‰�Œ���� �(�����}�v�� ������ �‰�Œ���Ÿ�‹�µ���Œ�� �o����
religion�X�� �hv�����•�� �‰���Ÿ�š���•�� ���Z�}�•���•�� ���µ�� �‹�µ�}�Ÿ���]���v��
���v�š�Œ���`�v���v�š���µ�v���������Œ�š���]�v�����u� �.���v���������v�À���Œ�•�������•��
���}�u�u�µ�v���µ�š� �•�U��ajoute-t-elle.�� �W���Œ�� ���Æ���u�‰�o���U��
�o�[�]�u�‰�}�Œ�š���v������ �‹�µ�[���o�o���•�� �À�}�µ���v�š�� ���� �o���µ�Œ�� �•�µ�Œ�À�]����
�‰���Œ�� �µ�v���� �•�‰� ���]���o�]�•���Ÿ�}�v�� �Œ���o�]�P�]���µ�•���� �����•�� ���}�u-
�u���Œ�����•�U��� ���}�o���•�Uô���š���X�U���]�v�š���Œ�‰�Œ� �š� �������}�u�u�����µ�v����
�À�}�o�}�v�š� ���������•�������}�µ�‰���Œ�����µ���Œ���•�š�����������o�����•�}���]� �š� �Xv�i��
���o�o���� ��� ���Œ�]�š�� ���µ�•�•�]�� �o���� �‰�µ�����µ�Œ�� �‹�µ�]�� �(�����}�v�v���� �o���•��
�Œ���o���Ÿ�}�v�•�����v�š�Œ�����Z�}�u�u���•�����š���(���u�u���•�U���•�}�µ�À���v�š��
assimilée à une marque d’irrespect ou d’im-
politesse par la société en général.

De rares espaces  
de discussion

�����•�� �•�š� �Œ� �}�š�Ç�‰���•�� �•�}�v�š�� ���µ�•�•�]�� �����µ�•� �•�� �‰���Œ�� �o�[����-
�•���v������ ���[���•�‰�������� �‰���Œ�u���š�š���v�š�� ���µ�Æ�� ���]�š�}�Ç���v�•��
d’échanger sur les véritables enjeux et pro-
blématiques. Ainsi, la population d’Outre-
mont se construit plus facilement une image 
�v� �P���Ÿ�À���������•�����}�u�u�µ�v���µ�š� �•���Œ���o�]�P�]���µ�•���•�X���hv�>���•��
���}�u�u�µ�v���µ�š� �•���Z���•�•�]���]�‹�µ���•���Z� �Œ�]�š���v�š�����[�µ�v���o�}�µ�Œ����
�����À�}�]�Œ�� ���[���Æ�‰�o�]�����š�]�}�v�U�� �‹�µ�]�� �v�[���•�š�� �•�}�µ�À���v�š�� �‰���•��
�Œ���u�‰�o�]�� �‰���Œ�� �u���v�‹�µ���� ������ �š���u�‰�•�U�� ���[�}�������•�]�}�v�•�U��
�u���]�•�� ���µ�•�•�]�� �‰���Œ�(�}�]�•�� �‰���Œ�� �u� �.���v������ ���µ�� �u�}�v������
���Æ�š� �Œ�]���µ�Œv�i�U��constate la doctorante.

�s���o� �Œ�]���� ���u�]�Œ���µ�Æ�� ���}�v�(�]�Œ�u���� �‹�µ���� �o���•�� �o�]���µ�Æ��
de conversation se font de plus en plus 
rares, ce qui empêche un échange efficace. 
�hv�/�o�� �(���µ���Œ���]�š�� �‰�Œ�]�À�]�o� �P�]���Œ�� �����•�� ���•�‰�������•�� ������
���}�v�(�]���v�������}�µ�����v�������Œ� �•�������������Œ�š���]�v���•���o�]�u�]�š���•�X��
�>���•�������š���µ�Œ�•���‰�}�µ�Œ�Œ���]���v�š���•�[���Æ�‰�Œ�]�u���Œ�����v��� �š���v�š��
���•�•�µ�Œ� �•�� �‹�µ���� �o���µ�Œ�� �‰���Œ�}�o���� �v���� �À���� �‰���•�� �o���µ�Œ��
�v�µ�]�Œ��v�i, affirme-t-elle, rappelant qu’une 
recherche de consensus à tout prix n’est 
�‰���•�� �µ�v���� �•�}�o�µ�š�]�}�v�� ���š�� �š���v���� �‰�o�µ�š�€�š�� ���� �Œ���o���v�š�]�Œ��
les avancées possibles.

�^�����Œ�����Z���Œ���Z�����������š���Œ�Œ���]�v�������‰���Œ�u�]�•�������s���o���v�Ÿ�v����
Gaddi de mieux comprendre le cercle vicieux 
�������o�����h0�P�Œ���u�u���]�Œ�������[�K�µ�š�Œ���u�}�v�š0�i�����š���o�����(�����}�v��
�]�v���8�������������}�v�š���•�}�v�š���š�Œ���]�š� �•���o���•�����v�i���µ�Æ�������v�•��������
�‹�µ���Œ�Ÿ���Œ�U���������‹�µ�]�U���i�µ�u���o� �������µ�v�����]�P�v�}�Œ���v�������o�]� ����
à l’absence d’espace d’échange adéquat entre 
�o���•�� ���}�u�u�µ�v���µ�š� �•�U�� �u���]�v�Ÿ���v�š�� �µ�v���� �u� �.���v������
intercommunautaire.
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LA COMPLEXE  
GRAMMAIRE D’OUTREMONT
Quartier Libre  transporte ses lecteurs sur le terrain, au cœur des projets de recherche menés par des étudiants.  

Dans ce numéro, la doctorante en sociologie à l’UdeM Valentina Gaddi revient sur son analyse de près  

de deux ans des relations intercommunautaires dans l’arrondissement d’Outremont à Montréal.
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Dans son projet de recherche, la doctorante Valentina Gaddi s’est intéressée au dialogue entre les communautés d’Outremont.

«
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Originellement conceptualisé par Francesco 
Cirillo dans les années 1980, un pomodori 

�~�h0�š�}�u���š��0�i�����v���]�š���o�]���v�•���Œ���‰�Œ� �•���v�š�����î�ñ���u�]�v�µ�š���•��
������ �š�Œ���À���]�o�� �•�µ�]�À�]���•�� ������ �ñ�� �u�]�v�µ�š���•�� ������ �‰���µ�•���X��
�hv�W�}�u�}���}�Œ�}�U�����[���•�š���o�����‰���Ÿ�š�����š�}�u���š�����‹�µ�[�}�v���µ�Ÿ�o�]�•����
�‰�}�µ�Œ�� �����o���µ�o���Œ�� �o���� �š���u�‰�•�� ������ ���µ�]�•�•�}�v�� �����•�� �‰���š���•��
�����v�•�� �����Œ�š���]�v���•�� �Œ�������©���•v�i, lance la candidate 
���µ�����}���š�}�Œ���š�����v���‰�•�Ç���Z�}�‰� �����P�}�P�]�������š�����v���Œ���P�}�P�]����
���� �o�[�h�����D�� ���š�� ���}�(�}�v�����š�Œ�]������ ������ �h�� �d�Z���•���Ì�r�À�}�µ�•��
�i�U�� �^���Œ���� �D���š�Z�]���µ�r���Z���Œ�š�]���Œ�U�� �‹�µ�]�� ���� �������‰�š� �� �o����
technique culinaire aux retraites de rédac-
�Ÿ�}�v�� �h��Thèsez-vous ?� � � i ainsi qu’aux séances 
�d�Z���•���Ì�r�À�}�µ�•�����v�•���u���o���X���>�������}�v�����‰�š�����•�š���•�]�u�‰�o��0�W��
il s’agit d’alterner trois ou quatre séances de 
�ñ�ì���u�]�v�µ�š���•���������Œ� �������Ÿ�}�v�����š�������•���‰���µ�•���•���������í�ì��
minutes�X�� �hv�����o���� �(���]�š�� ���v�À�]�Œ�}�v�� �š�Œ�}�]�•�� �u�}�]�•�� �‹�µ����
�o�[�}�v�� �•�š�Œ�µ���š�µ�Œ���� �}�8���]���o�o���u���v�š�� �v�}�•�� �•� ���v�����•�� ������
�Œ� �������Ÿ�}�v�����À������ �o���� �š�����Z�v�]�‹�µ���� �W�}�u�}���}�Œ�}�U�����š��������
�•�����‰���•�•�����š�Œ���•�����]���vv�i�U révèle-t-elle.

�����v�•�� �µ�v�� �‰�Œ���u�]���Œ�� �š���u�‰�•�U�� �o���•�� � �š�µ���]���v�š�•�� � �š��-
���o�]�•�•���v�š�� �µ�v���� �o�]�•�š���� ������ �š�����Z���•�� ���� �������}�u�‰�o�]�Œ�� ���š��
�Œ� �G� ���Z�]�•�•���v�š�� ���]�v�•�]�� ���� ������ �‹�µ�]�� ���•�š�� �‰�Œ�]�}�Œ�]�š���]�Œ���X��
�hv�������‹�µ�]���•�����‰���•�•�����‰�}�µ�Œ���������µ���}�µ�‰�����[� �š�µ���]���v�š�•�U��
���[���•�š���‹�µ�����o���•���š�����Z���•���v�}�v���‰�Œ�]�}�Œ�]�š���]�Œ���•���•�}�v�š�����µ��
��� ���µ�š���������o�����o�]�•�š���U�����š�����[���•�š�����}�u�u�����•�]���o�[�}�v�����Œ�¸-
�o���]�š���v�}�š�Œ����� �v���Œ�P�]���������Œ� �‰�}�v���Œ�������������•�����}�µ�Œ�Œ�]���o�•��
�}�µ�� ���� �(���]�Œ���� �����•�� �Œ� �À�]�•�]�}�v�•�� ������ �š���Æ�š���� �‰�o�µ�š�€�š�� �‹�µ����
������ �o�[���o�o�}�µ���Œ�� ���� ������ �o���� �À�Œ���]���� �Œ� �������š�]�}�vv�i�U��dit 
Sara. Ensuite, les étudiants se lancent dans 
�o���� �Œ� �������Ÿ�}�v�� ���µ�Œ���v�š�� �µ�v�����o�]�š�Ì�� ������ �ñ�ì�� �u�]�v�µ�š���•�U��
���v���v���������À���v�š���Œ�]���v���(���]�Œ�������[���µ�š�Œ�����‹�µ�����o�����š�����Z����
prévue.

Puis, vient le temps de la pause.�� �hv�K�v�� �•����
��� ���}�v�v�����š���� ���[�]�v�š���Œ�v���š�U�� �}�v�� ���]�•���µ�š���� �����•�� �}���•-
�š�����o���•�� ���µ�Æ�‹�µ���o�•�� �}�v�� �(���]�š�� �(�������� �}�µ�� ���[���µ�š�Œ���•��
���Z�}�•���•�� �u���]�•�U�� ���µ�� �u�}�]�v�•�U�� �}�v�� ���•�š�� ���v�•���u���o��v�i�U��
indique Sara.�����[���‰�Œ���•�����o�o���U���o�[���o�š���Œ�v���v���������v�š�Œ����
rédaction et pause suppose de maintenir 
�o���� �Œ�Ç�š�Z�u���� �‰���v�����v�š�� �µ�v���� �‰� �Œ�]�}������ ������ �š���u�‰�•��
plus longue qu’habituellement et d’évaluer 
le travail accompli au fur et à mesure. �hv�����o����
�‰���Œ�u���š�� ������ �š�Œ���À���]�o�o���Œ�� �‰�o�µ�•�� �o�}�v�P�š���u�‰�•�U��ajoute 
la doctorante.���>�����‰�o�µ�‰���Œ�š�������•��� �š�µ���]���v�š�•���Œ� ���]-
�P���v�š���i�µ�•�‹�µ�[�����������‹�µ�[�]�o�•���v�����•�}�]���v�š���‰�o�µ�•�������‰�����o���•��
������ �Œ�]���v�� �(���]�Œ���U�� �����Œ�� �]�o�•�� �}�µ���o�]���v�š�� ������ ���}�]�Œ���� ���š�� ������
�u���v�P���Œ���‰���v�����v�š�������•���Z���µ�Œ���•�Xv�i. Cela répond à 
�µ�v�����µ�š�Œ������� �.���‰�Œ�}�‰�Œ���������o�����Œ� �������Ÿ�}�v���������o�}�v�P�µ����
haleine, à savoir le fait de surestimer sa 
capacité à rédiger en peu de temps. �hv�>���•��� �š�µ-

���]���v�š�•�� ���‰�‰�Œ���v�v���v�š�� ���� ��� �À���o�}�‰�‰���Œ�� �µ�v���� ���‰�‰�Œ� -
���]���Ÿ�}�v���‰�o�µ�•���Œ� ���o�]�•�š�������µ���š���u�‰�•v�i�U�����•�Ÿ�u�����^���Œ���X

���À���v�š���������o�[���•�•���Ç���Œ�U���o�[� �š�µ���]���v�š���������o�����u���`�š�Œ�]�•�������v��
� �š�µ�����•�� �o�]�©� �Œ���]�Œ���•�� ���� �o�[�h�Y���D�� �D���Œ�]�}�v�� �'�]�v�P�Œ���•�r
Gagné n’était pas convaincue par la méthode. 
�hv�:���� �•�µ�]�•�� �‹�µ���o�‹�µ�[�µ�v�� �‹�µ�]�� �š�Œ���À���]�o�o���� ���]���v�� �•���µ�o����
���š�� �i���� �v���� �À�}�µ�o���]�•�� �‰���•�� �(���]�Œ���� �o���•�� �W�}�u�}���}�Œ�}�� ���µ��
��� ���µ�š�U�������Œ���i�����‰���v�•���]�•���‹�µ���������o�������o�o���]�š�����Œ�]�•���Œ���u�}�v��
�Œ�Ç�š�Z�u���U indique-t-elle. �D���]�•�U�� �(�]�v���o���u���v�š�U�� �i����
�u�[�Ç���•�µ�]�•���u�]�•�������š�����[���•�š���š�Œ���•�����8���������X���>���•���‰���µ�•���•��
�‰���Œ�u���©���v�š���������‰���Œ�o���Œ���������v�}�•�����]�8���µ�o�š� �•�U���������v����
�‰���•���•�[���•�•�}�µ�K���Œ�Xv�i

�W�}�µ�Œ�� �o�[� �š�µ���]���v�š�� ���� �o���� �u���`�š�Œ�]�•���� ���v�� �•���]���v�����•�� ������
�o�[���v�À�]�Œ�}�v�v���u���v�š�������o�[�h�Y���D���&� �o�]�Æ���>�����Œ�µ�v�r�W���Œ� �U��
les rencontres �d�Z���•���Ì�r�À�}�µ�•�� ���v�•���u���o���� ���}�v�•�Ÿ-
�š�µ���v�š�� �µ�v�� �]�v���]�š���Ÿ�(�� �]�u�‰�}�Œ�š���v�š�� �‰�}�µ�Œ�� �Œ���•�‰�����š���Œ��
�o�[���v�P���P���u���v�š���������Œ� �������Ÿ�}�v�X���hv���v���P�Œ�}�µ�‰���U���]�o�����•�š��
�������µ���}�µ�‰���‰�o�µ�•���P�!�v���v�š���������‰�Œ�}���Œ���•�Ÿ�v���Œ���•�µ�Œ���o���•��
�u� ���]���•���•�}���]���µ�Æ���}�µ�����������}�u�u���v�����Œ���µ�v�������Œ���•�•� ����
�������o���À���P�������µ���u�]�o�]���µ�����[�µ�v�����•� ���v����, croit-il. ���š���o����
�•���v�Ÿ�u���v�š�����[�������}�u�‰�o�]�•�•���u���v�š���.�v���o�����•�š�����v���}�µ-
�Œ���P�����v�š���‰�}�µ�Œ���‰�}�µ�Œ�•�µ�]�À�Œ�����o�����o���v�����u���]�v�Xv�i

Contre l’isolement

Les rencontres urbaines sont autogérées et 
s’organisent spontanément sur Facebook, en 
�(�}�v���Ÿ�}�v�������•�������•�}�]�v�•�����š�����]�•�‰�}�v�]���]�o�]�š� �•�����������Z��-
cun. �hv�>���•��� �š�µ���]���v�š�•�����Z���Œ���Z���v�š�����µ�•�•�]���������Œ�]�•���Œ��
�o�[�]�•�}�o���u���v�š�� ���š�� ���� ���‰�‰���Œ�š���v�]�Œ�� ���� �µ�v���� ���}�u�u�µ-
�v���µ�š� �U��constate Sara. �h�v���� �(�}�]�•�� �‹�µ���� �o���•�� ���}�µ�Œ�•��
�}���o�]�P���š�}�]�Œ���•���•�}�v�š���š���Œ�u�]�v� �•�������o�����u���`�š�Œ�]�•�������š�����µ��
���}���š�}�Œ���š�U���o���•��� �š�µ���]���v�š�•���•�}�v�š���•�}�µ�À���v�š���o���]�•�•� �•������
���µ�Æ�r�u�!�u���•�Xv�i

Selon Félix, ces évènements sont également 
l’occasion d’être moins seul et de travail-
ler avec des personnes vivant des enjeux 
similaires. �hv�>�����P�Œ�}�µ�‰�����‰�Œ�}���µ�]�š���µ�v�����+���š�����[���v-
�š�Œ���`�v���u���v�š�� �‹�µ�]�� �(�}�µ�Œ�v�]�š�� �o���� ���}�•���� ������ ���}�µ�Œ���P����
�v� �����•�•���]�Œ�����‰�}�µ�Œ�������}�Œ�����Œ�������•���v�ˆ�µ���•���]�v�Z� �Œ���v�š�•��
���� �š�}�µ�š�� �‰�Œ�}�i���š�� ������ �Œ�����Z���Œ���Z���� ���š�� ������ �Œ� �������Ÿ�}�v�U 
ajoute l’étudiant. ������ �‰�o�µ�•�U�� �µ�v�� �‰���µ�� ���[�Z�µ�u�}�µ�Œ��
�o�}�Œ�•�� �����•�� �‰���µ�•���•�� �‰���Œ�u���š�� ������ ��� ���Œ���u���š�]�•���Œ��
�o�[���Æ���Œ���]���������š�����[� ���Z���v�P���Œ�������•�����•�š�µ�����•�U�������•���Œ� �(� -
�Œ���v�����•�����š�����]�À���Œ�•���}�µ�Ÿ�o�•���‰���Œ�Ÿ�v���v�š�•�Xv�i La rédac-
�Ÿ�}�v�����}�o�o�����Ÿ�À���� �(���À�}�Œ�]�•���� ���]�v�•�]�� �o���•�� � ���Z���v�P���•�� ���š��
�o�[� �À���o�µ���Ÿ�}�v�U�� �u���]�•�� � �P���o���u���v�š�� �µ�v�� �š�Œ���À���]�o�� ���� �o����
fois solitaire et solidaire.

S O C I É T É  |  P É D A G O G I E

LA RÉDACTION 
SOLIDAIRE
Depuis trois mois, la technique Pomodoro est utilisée lors des retraites 

et regroupements « Thèsez-vous ? ». Regard sur cette méthode 

de rédaction collective qui tend à briser l’isolement et à catalyser  

l’e�cacité des étudiants.

PAR PASCALINE DAVID
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La technique pomodoro et son alternance entre pause et rédaction  
permettrait de maintenir un rythme de travail plus soutenu.

A�À���v�š�� �o�[�}�µ�À���Œ�š�µ�Œ���� ���µ�� �v�}�µ�À�����µ�� �����^�^�U�� �o���•��
étudiants désirant poursuivre une carrière 

en tant que thérapeutes sportifs n’avaient 
d’autre choix que de poursuivre leurs études 
�����o�[�h�v�]�À���Œ�•�]�š� �����������}�v���}�Œ���]���U�����v�����v�P�o���]�•�X���h0�E�}�µ�•��
�•�}�u�u���•�����µ���Y�µ� �������U���]�o�������À�Œ���]�š���Ç�����À�}�]�Œ���µ�v�����(�}�Œ-
�u���Ÿ�}�v�� ���v�� �(�Œ���v�����]�•�U��constate le directeur du 
�����^�^�����v���š�Z� �Œ���‰�]�������µ���•�‰�}�Œ�š�U���W�Z�]�o�]�‰�‰�����&���]�š�X�����[���•�š��
�‰�}�µ�Œ�‹�µ�}�]���v�}�µ�•�����À�}�v�•���‰�Œ�]�•���o�[�]�v�]�Ÿ���Ÿ�À�����������o���v�����Œ��������
�‰�Œ�}�P�Œ���u�u���Xv�i���D�X®�&���]�š���������}�u�u���v��� �������š�Œ���À���]�o�o���Œ��
�•�µ�Œ���������‰�Œ�}�i���š���]�o���Ç��������� �i�������]�v�‹�����v�•�X

Nos programmes  

sont davantage tournés 

vers la prévention de 

blessures et l’adoption 

de bonnes habitudes  

de santé.»

Luc Proteau
���]�Œ�����š���µ�Œ�����µ����� �‰���Œ�š���u���v�š�� 
de kinésiologie à l’UdeM

�h0�h�v�� � �š�µ���]���v�š�� �‹�µ�]�� �•�[�]�v�•���Œ�]�š�� ���µ�� �����^�^�� ��� �•�]�Œ����
�š�Œ���À���]�o�o���Œ�����À�������µ�v�����‰�}�‰�µ�o���Ÿ�}�v���•�‰� ���]���o�]�•� ���U���o���•��
�•�‰�}�Œ�Ÿ�(�•�U�����š���u�}�v�š�Œ�������µ�•�•�]���µ�v���]�v�š� �Œ�!�š���u���i���µ�Œ������
�ˆ�µ�À�Œ���Œ�������v�•���o�����u�}�v�������������o�����Œ� �������‰�š���Ÿ�}�v�����š��
�����•�� �•�}�]�v�•�� ���[�µ�Œ�P���v����v�i�U��explique l’étudiante 
���µ�� �����^�^�� ���v�� �š�Z� �Œ���‰�]���� ���µ�� �•�‰�}�Œ�š�� ���� �o�[�h�Y�d�Z��
�D���µ������ ���Œ���Z���u�����µ�o�š�X�� �W�}�µ�Œ�� �!�š�Œ���� �����u�]�•�� ���µ��
programme, il est nécessaire d’avoir suivi trois 
���}�µ�Œ�•�� �‰�Œ� ���o�����o���•�� �}�+���Œ�š�•�� ���� �o���� �����Œ�v�]���Œ���� ���v�v� ����
���µ�������������o���µ�Œ� ���š�����v���l�]�v� �•�]�}�o�}�P�]���������o�[�h�Y�d�Z�X��Les 
étudiants venant d’autres universités comme 
�o�[�h�����D�U���‰���µ�À���v�š���(���]�Œ�������Œ� ���]�š���Œ���š�Œ�}�]�•�����}�µ�Œ�•���•�[�]�o�•��
sont considérés équivalents. �hv�E�}�µ�•�� ���À�}�v�•��
�‹�µ���š�Œ�������}�µ�Œ�•���•�‰� ���]���o�]�•� �•�����v���š�Z� �Œ���‰�]�������µ���•�‰�}�Œ�š��
�o�}�Œ�•�������•�������µ�Æ���‰�Œ���u�]���Œ���•���•���•�•�]�}�v�•�����š���o�����Œ���•�š�������µ��
�‰�Œ�}�P�Œ���u�u���� �v�[���•�š�� ���}�v�•�Ÿ�š�µ� �� �‹�µ���� ������ �•�š���P���•v�i�U 
�]�v�(�}�Œ�u�����D���µ�����X

Un programme rigoureux

�>���� �����^�^�� �•���� �(���]�š�� ���v�� �š�Œ�}�]�•�� �•���•�•�]�}�v�•�� �]�v�š���v�•�]�À���•��
durant lesquelles les étudiants doivent réali-
�•���Œ���í0�î�ì�ì®�Z���µ�Œ���•���������•�š���P���•�����o�]�v�]�‹�µ�������š���š���Œ�Œ���]�v�X��
�h0�>�������µ�š���µ�o�Ÿ�u�������������Z�����µ�v�������•�����}�µ�Œ�•�����š���•�š���P���•��
���•�š�� ������ �v�}�µ�•�� �‰�Œ� �‰���Œ���Œ�� �o���� �u�]���µ�Æ�� �‰�}�•�•�]���o���� ����
�o�[���Æ���u���v�� ������ �o�[�����d�^���€���•�•�}���]���Ÿ�}�v�� �����v�����]���v�v����

des thérapeutes du sport] ���.�v�� ������ �‰�}�µ�À�}�]�Œ��
�‰�Œ���Ÿ�‹�µ���Œ���o�����u� �Ÿ���Œ���������š�Z� �Œ���‰���µ�š�������µ���•�‰�}�Œ�šv�i�U��
�Œ�����}�v�š�����D���µ�����X���^�]�����+�����š�µ���Œ���š�}�µ�š���•�������•���Z���µ�Œ���•��
de stages en une seule année représente un 
��� �.�U�� ���[���•�š�� �‰�}�µ�Œ�š���v�š�� �o���� ���Œ�]�š���Œ���� ���[�����u�]�•�•�]���]�o�]�š� ��
���� �o�[���Æ���u���v�� �v���Ÿ�}�v���o�X���hv�K�v�� ���}�]�š�� �!�š�Œ���� �u�}�Ÿ�À� �•��
���š����� ���Œ�}�µ�]�o�o���Œ���•���‰�}�µ�Œ���š�Œ�}�µ�À���Œ�������•���u�]�o�]���µ�Æ��������
�•�š���P���•�� ���v�� �Œ� �P�]�}�v�U�� �����Œ�� �o���� �u���i�}�Œ�]�š� �� �����•�� �š�Z� �Œ��-
�‰���µ�š���•�� �•���� �Œ���š�Œ�}�µ�À���v�š�� ���� �D�}�v�š�Œ� ���o�U��fait-elle 
savoir. �W���Œ�� ���}�v�š�Œ���U�� �����o���� �v�}�µ�•�� ���}�v�v���� �o�[�}������-
�•�]�}�v�U���o�}�Œ�•�‹�µ�����v�}�µ�•���•���Œ�}�v�•�������Œ�Ÿ�.� �•�U�����[�!�š�Œ�����o���•��
�‰�Œ���u�]���Œ�•�������]�u�‰�o���v�š���Œ���o�����š�Z� �Œ���‰�]�������µ���•�‰�}�Œ�š�����š��
�����}�+�Œ�]�Œ���v�}�•���•���Œ�À�]�����•�����µ�Æ�����š�Z�o���š���•�����v���Œ� �P�]�}�v�Xv�i

Le directeur du département de kinésio-
�o�}�P�]���� ���� �o�[�h�����D�U�� �>�µ���� �W�Œ�}�š�����µ�U�� �v���� �À�}�]�š�� �‰���•�� �o����
besoin de créer un programme aux études 
supérieures en thérapie du sport pour le 
moment. �hv�E�}�µ�•�����À�}�v�•���Œ���À�µ���v�}�•���‰�Œ�}�P�Œ���u�u����
�����o�����u���`�š�Œ�]�•�������š�����Œ� � ���‹�µ���š�Œ�����À�}�o���š�•�����}�v�š�������o�µ�]��
���µ���Œ� ���v�š�Œ���]�v���u���v�š���������o�����‰�}�‰�µ�o���Ÿ�}�v���•�Ç�u�‰�š�}-
�u���Ÿ�‹�µ���� �‹�µ�]�� �•�[���‰�‰�Œ�}���Z���� ���µ�� �u� �Ÿ���Œ�������� �š�Z� �Œ��-
�‰���µ�š���� �•�‰�}�Œ�Ÿ�(�U informe-t-il. �E�}�•�� �‰�Œ�}�P�Œ���u�u���•��
�•�}�v�š�������À���v�š���P�����š�}�µ�Œ�v� �•���À���Œ�•���o�����‰�Œ� �À���v�Ÿ�}�v��������
���o���•�•�µ�Œ���•�� ���š�� �o�[�����}�‰�Ÿ�}�v�� ������ ���}�v�v���•�� �Z�����]�š�µ�����•��
�������•���v�š� �Xv�i��Pour créer un tel programme, les 
cours doivent d’abord être approuvés par 
�o�[���•�•�}���]���Ÿ�}�v�������v�����]���v�v���������•���š�Z� �Œ���‰���µ�š���•�����µ��
�•�‰�}�Œ�š���~�����d�^�•�X

�h0�E�}�µ�•�������À�]�}�v�•���Œ���•�‰�����š���Œ���µ�v�����P�Œ�]�o�o�������������}�µ�Œ�•�����š��
���������Œ�]�š���Œ���•�U��remarque Philippe Fait. �d���v�š���‹�µ����
�v�}�µ�•�� �v�[���À�]�}�v�•�� �‰���•�� �o�[�������Œ� ���]�š���Ÿ�}�v�� ������ �o�[�����d�^�U��
�v�}�µ�•���v�����‰�}�µ�À�]�}�v�•���‰���•���o���v�����Œ���������‰�Œ�}�P�Œ���u�u����
���[� �š�µ�����•���•�µ�‰� �Œ�]���µ�Œ���•�Xv�i���^���µ�o���u���v�š���í�ò�������v���]-
dats ont été acceptés à la première session 
�����o�[�h�Y�d�Z�X��

�>�[� �š�µ���]���v�š�� ���� �o���� �u���`�š�Œ�]�•���� ���v�� �•���]���v�����•�� ������ �o�[����-
�Ÿ�À�]�š� �� �‰�Z�Ç�•�]�‹�µ���� ������ �o�[�h�����D�� �:�����v�r���Z�Œ�]�•�š�}�‰�Z����
�>�}�Œ�Ÿ���������}���š���v�µ���•�}�v�������������o���µ�Œ� ���š�����v���l�]�v� �•�]�}-
logie et aurait souhaité qu’un programme 
���}�u�u���� �o���� �����^�^�� �•�}�]�š�� ���µ�•�•�]�� �}�+���Œ�š�� ���� �o�[�h�����D�X��
�W�}�µ�Œ�� �o�µ�]�U�� �!�š�Œ���� �š�Z� �Œ���‰���µ�š���� �•�‰�}�Œ�Ÿ�(�� �Œ���‰�Œ� �•���v�š����
la possibilité de suivre une équipe et de 
pouvoir travailler autant en amont qu’en 
�‰�Œ���u�]���Œ�� �•�����}�µ�Œ�•�� ���À������ �o���•�� ���š�Z�o���š���•�X�� �h0�����š�š����
�‰�Œ�}�(���•�•�]�}�v�� �v�}�µ�•�� �‰���Œ�u���š�� ���µ�•�•�]�� ���[���P�]�Œ�� ���v�� �š���v�š��
�‹�µ�������o�]�v�]���]���v�U���������‹�µ�]���(���]�š���‹�µ�������Z���‹�µ�����i�}�µ�Œ�v� ����
���•�š�� ���]�+� �Œ���v�š��v�i�U��indique-t-il. Il entreprendra 
�����©���� ���v�v� ���� �o���•�� ��� �u���Œ���Z���•�� ���.�v�� ������ ��� �‰�}�•���Œ��
�•���������v���]�����š�µ�Œ���������o�[�h�Y�d�Z�X

S O C I É T É  | É D U C A T I O N

ÊTRE THÉRAPEUTE  
SPORTIF
L’Université du Québec à Trois-Rivières (UQTR) a lancé à l’automne 

dernier un nouveau diplôme d’études supérieures spécialisées en  

thérapie du sport, devenant ainsi la seule université canadienne à o�rir 

un programme francophone dans ce domaine.

PAR ETHEL GUTIERREZ

• Les thérapeutes du sport traitent une grande variété de patients, de l’enfant sou�rant 
d’une commotion cérébrale à la personne âgée ayant subi une chirurgie de la hanche. Les 
traitements varient, mais l’objectif reste le même, soit d’aider le patient à reprendre ses 
activités habituelles. Ils sont reconnus pour leur rapidité d’intervention sur le terrain et pour 
les soins d’urgence donnés aux athlètes.

• 7 établissements postsecondaire au Canada o�rent une formation complète pour deve-
nir thérapeute sportif. Au Québec, avant la création du DESS à l’UQTR, seul l’université 
Concordia o�rait une formation complète. Il y aurait actuellement environ 300 thérapeutes 
sportifs en sol québécois.

Source : Association canadienne des thérapeutes du sport. La corporation des thérapeutes du sport du Québec.

«
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L’ image du chercheur dans sa tour d’ivoire 
n’est pas récente, selon le professeur 

���µ�� ��� �‰���Œ�š���u���v�š�� ������ �‰�•�Ç���Z�}�o�}�P�]���� ������ �o�[�h�����D��
���š�� ���]�Œ�����š���µ�Œ�� ������ �o�[���‹�µ�]�‰���� �Z���E���Z���U�� ���Z�Œ�]�•�Ÿ���v��
�����P���v���]�•�X���hv�>���� ���µ�o�š�µ�Œ���� ������ �Œ�����Z���Œ���Z���� �v�[���� �‰���•��
� �š� �����}�v���µ�����‰�}�µ�Œ���‹�µ�����������•�}�Œ�š���������•���µ�v�]�À���Œ�•�]�š� �•�U��
�u���]�•�� �‰�}�µ�Œ���‹�µ���� �o���� �š�Œ���v�•�(���Œ�š�������� ���}�v�v���]�•�•���v�����•��
�•���� �(���•�•���� ���µ�‰�Œ���•�� ������ �v�}�•�� �‰���]�Œ�•�� ���š�� ������ �v�}�•�� � �š�µ-
���]���v�š�•v�i, croit-il. Le chercheur observe néan-
moins un effort récent qui se manifeste à 
l’université et dans les salles de classe pour 
�Œ���v�À���Œ�•���Œ�������©�����š���v�����v�����X

�D�X®�����P���v���]�•���}�+�Œ�������[���]�o�o���µ�Œ�•���µ�v�����}�µ�Œ�•�����µ�Æ��� �š�µ-
���]���v�š�•�����v���‰�•�Ç���Z�}�o�}�P�]�������µ�Æ�����Ç���o���•���•�µ�‰� �Œ�]���µ�Œ�•���•�µ�Œ��
�o�����š�Œ���v�•�(���Œ�š�����������}�v�v���]�•�•���v�����•���‹�µ�]�U�������©�������v�v� ���U��
est ouverte à tous les autres étudiants de 
�o�[�h�����D�X���/�o�•���Ç�����‰�‰�Œ���v�v���v�š���������‹�µ�����o�����‰�Œ�}�(���•�•���µ�Œ��
décrit comme les méthodes, théoriques ou 
�‰�Œ���Ÿ�‹�µ���•�U���µ�Ÿ�o�]�•� ���•���‰�}�µ�Œ���}�‰�Ÿ�u�]�•���Œ���o�������]�+�µ�•�]�}�v��
du savoir issu de la recherche universitaire. Ces 
�}�µ�Ÿ�o�•�� �•���� �‰�Œ� �•���v�š���v�š�� �•�}�µ�•�� �o���� �(�}�Œ�u���� ������ �v�}�š���•��
���Œ�P�µ�u���v�š���Ÿ�À���•�� �‰�}�µ�Œ�� �o���� ��� �À���o�}�‰�‰���u���v�š�� ������
�‰�}�o�]�Ÿ�‹�µ���•�U���������‰�Œ� �•���v�š���Ÿ�}�v�•���À�]��� �}���}�µ���������•�µ�‰-
�‰�}�Œ�š�•���À�]�•�µ���o�•���‰�}�µ�Œ���µ�v�������}�v�(� �Œ���v�������•���]���v�Ÿ�.�‹�µ���X

�>�[� �š�µ���]���v�š�����µ�����}���š�}�Œ���š�����v�����]�}� �š�Z�]�‹�µ���������o�[�����}�o����
�������•���v�š� ���‰�µ���o�]�‹�µ�������Z���Œ�o���•���D���Œ�•���v���(���]�š���‰���Œ�Ÿ����
�����������µ�Æ���‹�µ�]���}�v�š���‰�µ��������� �����Œ�����������©�����(�}�Œ�u���Ÿ�}�v��
���v�� �����Z�}�Œ�•�� ���µ�� �‰�Œ�}�P�Œ���u�u���� ������ �‰�•�Ç���Z�}�o�}�P�]���X��
Ce dernier, qui a choisi la formation pour 
�•�}�v�� ���v�Œ�]���Z�]�•�•���u���v�š�� �‰���Œ�•�}�v�v���o�U�� �‰���Œ���}�]�š�� �µ�v����
�u� ���}�v�v���]�•�•���v�������������o�����‰�Œ� �•���v�š���Ÿ�}�v�����µ���•���À�}�]�Œ��
issu de la recherche auprès de la communauté 
étudiante. �hv�>���•�� �i���µ�v���•�� ���Z���Œ���Z���µ�Œ�•�� ���Œ�}�]���v�š�� ����
�š�}�Œ�š���‹�µ�����o�����š�Œ���v�•�(���Œ�š�����������}�v�v���]�•�•���v�����•���Œ���‰�Œ� -
�•���v�š���� �o���� �Œ� �������Ÿ�}�v�� ���[���Œ�Ÿ���o���•�� �•���]���v�Ÿ�.�‹�µ���•�� ���š��
���[���o�o�}���µ�Ÿ�}�v�•�������v�•�������•�����}�v�(� �Œ���v�����•�����[���Æ�‰���Œ�š�•������
�o�[���]���������[�µ�v�����‰�Œ� �•���v�š���Ÿ�}�v���W�}�Á���Œ�W�}�]�v�š���‰���v�����v�š��
�í�ì�� �u�]�v�µ�š���•v�i�U�� �}���•���Œ�À���r�š�r�]�o�X�� ���Z���Œ�o���•�� �•�}�µ�Ÿ���v�š��
que les principes du transfert de connais-
sances devraient être enseignés dans les 
���]�+� �Œ���v�š���•�����]�•���]�‰�o�]�v���•���µ�v�]�À���Œ�•�]�š���]�Œ���•�X

Retombées publiques

�hv�:�[���]�� ���µ�� �µ�v�� �‰�o�µ�•�� �P�Œ���v���� �P�Œ�}�µ�‰���� �‹�µ���� �i���u���]�•�U��
���š�� �o���•�� � �š�µ���]���v�š�•�� �•�}�v�š�� �µ�v���v�]�u���•�� ���� ���]�Œ���� �‹�µ�[�]�o�•��
�����À�Œ���]���v�š�� �š�}�µ�•�� ���•�•�]�•�š���Œ�� ���� �µ�v�� ���}�µ�Œ�•�� ���}�u�u����
�����o�µ�]�r�o���U�� �•�}�µ�š�]���v�š�� �D�X�� �����P���v���]�•�U�� �‹�µ�]�� ��� �(���v����
l’importance de cet aspect du travail du 
chercheur depuis plusieurs années. �/�o�•�����]�•���v�š��
� �P���o���u���v�š�� �‹�µ���U�� �o�}�Œ�•�‹�µ�[�}�v�� �(���]�š�� �µ�v���� �š�Z���•���� �}�µ��
�µ�v���u� �u�}�]�Œ�����������u���`�š�Œ�]�•���U���]�o���(���µ���Œ���]�š���‰�Œ� �À�}�]�Œ���µ�v��
�‰�o���v���������š�Œ���v�•�(���Œ�š�������•�����}�v�v���]�•�•���v�����•�������‰�Œ�}���µ�]�Œ����
�����v�•�� �o���•�� �����Ÿ�À�]�š� �•�� �µ�v�]�À���Œ�•�]�š���]�Œ���•�U�� �‰���Œ������ �‹�µ�[�]�o��
�����À�Œ���]�š���Ç�����À�}�]�Œ���µ�v���Œ���š�}�µ�Œ�������o�������}�u�u�µ�v���µ�š� �Xv�i 
Ces plans, demandés par les organismes 
�•�µ���À���v�Ÿ�}�v�v���]�Œ���•�U�� �Œ���‹�µ�]���Œ���v�š�� ������ �o���� �‰���Œ�š�� �����•��
chercheurs d’indiquer les données décou-
�À���Œ�š���•�� �P�Œ�������� ���� �o���µ�Œ�•�� �Œ�����Z���Œ���Z���•�U�� �����o�o���•�� �‹�µ�[�]�o�•��
souhaitent partager avec le public ciblé et 
quels intervenants sont impliqués.

�����š�� �]�v�š� �Œ�!�š�� �‰�}�µ�Œ�� �o�[�}�‰�Ÿ�u�]�•���Ÿ�}�v�� ���µ�� �š�Œ���v�•�(���Œ�š��
de connaissances s’explique en partie par 
les exigences des organismes subvention-
�v���]�Œ���•�U�� �•���o�}�v�� �D�X�� �����P���v���]�•�X���hv�>���•�� �]�v�•�š�]�š�µ�š�•��
������ �Œ�����Z���Œ���Z���� ���v�� �•���v�š� �� ���µ�� �����v�������� �v�}�µ�•��
�����u���v�����v�š���������‰�Œ�}���µ�]�Œ�����µ�v���‰�o���v�����[���‰�‰�o�]�����Ÿ�}�v��
�����•�����}�v�v���]�•�•���v�����•�����š�������•�������Ÿ�À�]�š� �•���‰�}�µ�Œ���(���]�Œ����
���v�� �•�}�Œ�š���� �‹�µ���� �o���•�� �Œ� �•�µ�o�š���š�•�� �•�}�]���v�š�� ���]�(�(�µ�•� �•�U 
explique le professeur. �������‰�o�µ�•�U���]�o�•���}���o�]�P���v�š���o���•��
���Z���Œ���Z���µ�Œ�•�� ���� �‰�µ���o�]���Œ�� �o���µ�Œ�•�� ���Œ�Ÿ���o���•�� �����v�•�� �����•��
�Œ���À�µ���•�����[���������•���o�]���Œ�����}�µ���‹�µ���������µ�Æ�r���]���o�����•�}�]���v�š�����µ��
�‰�o�µ�•���š���Œ�����µ�v�����v�����‰�Œ���•�Xv�i

En ce sens, certains étudiants cherchent 
� �P���o���u���v�š�������u�µ�o�Ÿ�‰�o�]���Œ���o���•���Œ���š�}�u��� ���•�����µ�‰�Œ���•��
���µ�� �‰�µ���o�]���� ���µ�� �u�}�Ç���v�� ������ �o�[���‰�‰�Œ���v�š�]�•�•���P���� ���µ��
transfert de connaissances. �hv�Y�µ���v�������•�š���À���v�µ��
�o�����š���u�‰�•����������� �š���Œ�u�]�v���Œ���u�}�v���•�µ�i���š���������š�Z���•���U���i�[���]��
�À�}�µ�o�µ���u�[���•�•�µ�Œ���Œ���‹�µ�����u�}�v���‰�Œ�}�i���š���������Œ�����Z���Œ���Z����
�o���]�•�•���� �µ�v���� �š�Œ�������U�� �‹�µ�[�]�o�� ���]�š�� �µ�v�� �]�u�‰�����š�� �Œ� ���o�� �•�µ�Œ��
�o���� �‰�µ���o�]��v�i, explique l’étudiante au doctorat 
���v���Œ�����Z���Œ���Z���r�]�v�š���Œ�À���v�Ÿ�}�v�����v���‰�•�Ç���Z�}�o�}�P�]�������o�]-
�v�]�‹�µ�����^���v���Œ�����>���(�}�Œ�š�µ�v���X���d�Œ���À���]�o�o���v�š���•�µ�Œ���o�[���+���š��

du stress chez les femmes enceintes, celle-ci 
���Z���Œ���Z���� ���� �]�v�(�}�Œ�u���Œ�� �o���� �‰�}�‰�µ�o���Ÿ�}�v�� ���]���o� ���� �‰���Œ��
ses recherches sans l’inquiéter.

�,�}�Œ�u�]�•�������Œ�š���]�v���•���Œ�����Z���Œ���Z���•���.�v���v��� ���•���‰���Œ�������•��
fonds privés, le professeur indique qu’un plan 
de transfert de connaissances est demandé 
à la plupart des chercheurs universitaires. 
�hv�d�}�µ�š�����o�����Œ�����Z���Œ���Z�����•�}���]���o�������•�š���.�v���v��� �������À������
�����•���(�}�v���•���‰�µ���o�]���•�����š���o�}�Œ�•�‹�µ�[�}�v���‰���Œ�o�������[�µ�Ÿ�o�]�•��-
�Ÿ�}�v���������(�}�v���•���‰�µ���o�]���•�U���]�o���u�����•���u���o�����v� �����•�•���]�Œ����
�‹�µ�[�]�o���Ç�����]�š�������•���Œ���š�}�u��� ���•���‰�µ���o�]�‹�µ���•v�i�U�����8�Œ�u����
�D�X�������P���v���]�•�X���h�v�����‰�}�•�]�Ÿ�}�v���‰���Œ�š���P� �����‰���Œ�������Œ-
tains Centres intégrés universitaires de santé 

���š���������•���Œ�À�]�����•���•�}���]���µ�Æ���~���/�h�^�^�^�•���‹�µ�]���}�+�Œ���v�š�������•��
�(�}�Œ�u���Ÿ�}�v�•���]�v���]�À�]���µ���o�]�•� ���•�����µ�Æ�����Z���Œ���Z���µ�Œ�•�����š��
organismes souhaitant préparer leur stratégie 
de transfert de connaissances.

�^�]���o�����•� ���v�������������(�}�Œ�u���Ÿ�}�v�����µ���í�ñ®�u���Œ�•���v�[�����‰�µ��
avoir lieu pour des raisons météorologiques, 
elle demeure néanmoins dans la ligne direc-
�š�Œ�]������ ������ �o�[���‹�µ�]�‰���� �Z���E���Z���U�� �‹�µ�]�� ��� �‰�o�}�]���� �•���•��
effectifs de recherche pour une diffusion 
�‰�o�µ�•���o���Œ�P���������������•���‰�Œ�}��� ��� �•�X���>�[���•�•�}���]���Ÿ�}�v�������•��
étudiants en bioéthique propose également, 
�o�����î�ô®�u���Œ�•�U���µ�v�����}�o�o�}�‹�µ�������}�v�����Œ�v���v�š���o���•���š�Œ���v�•-
ferts de connaissances en sciences sociales.
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REDONNER LA  
RECHERCHE AU PUBLIC
L’Équipe de recherche sur les e�ets non académiques de la recherche et ses déterminants (RENARD) prévoyait le 15 mars dernier une  

série d’ateliers destinés à former les chercheurs aux outils de transfert de connaissances. Si les intempéries de la semaine dernière  

ont empêché cette séance d’avoir lieu, l’intérêt pour la démocratisation du savoir demeure perceptible auprès des universitaires.
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« Les jeunes chercheurs  
croient à tort que le transfert  

de connaissances représente la 
rédaction d’articles scienti�ques 

et d’allocutions dans des  
conférences d’experts à l’aide 
d’une présentation PowerPoint 

pendant 10 minutes. »

Charles Marsan 
Étudiant au doctorat en bioéthique  

à l’École de santé publique
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L’an dernier, une étudiante sénégalaise 
�������o�[�h�v�]�À���Œ�•�]�š� �����µ���Y�µ� ���������������Z�]���}�µ�Ÿ�u�]��

�~�h�Y�����•�U�� ���Á���� ���Z���]�l�Z�� ���]�}�‰�U�� ���� ���¸�� �‹�µ�]�š�š���Œ�� �o����
�����v�������� ���À������ �µ�v���� �����š�š���� ������ �í�ì�ì0�ì�ì�ì®���}�o�o���Œ�•��
contractée à la suite d’un accouchement 
prématuré. La compagnie d’assurance 
�����•�i���Œ���]�v�•�U���•�}�µ�•�����v�š���v�š�������À�������o�[�h�Y�����U���o�[�h�����D��
et de nombreuses universités québécoises, a 
�Œ���(�µ�•� �� ������ ���}�µ�À�Œ�]�Œ�� �•���•�� �(�Œ���]�•�� ���[�Z�}�•�‰�]�š���o�]�•���Ÿ�}�v�U��
�]�v���]�‹�µ���v�š���‹�µ�����o�������}�v�����‰�Ÿ�}�v���������o�[���v�(���v�š�����À���]�š��
���µ���o�]���µ���o�}�Œ�•�����[�µ�v���À�}�Ç���P�����Z�}�Œ�•�����µ�������v�������X�����[���•�š��
�����©�������+���]�Œ���U�����v�š�Œ�������µ�š�Œ���•�U���‹�µ�]�������]�v���]�š� ���o�[���s���Y������
publier un rapport sur l’assurance maladie des 
� �š�µ���]���v�š�•���]�v�š���Œ�v���Ÿ�}�v���µ�Æ�����µ���Y�µ� �������U�����Æ���o�µ���v�š��
�o���•��� �š�µ���]���v�š�•���(�Œ���v�����]�•�U�������o�P���•�����š���‰�Œ�}�À���v���v�š��������
�v���µ�(�� ���µ�š�Œ���•�� �‰���Ç�•�Ž�� ���À������ �o���•�‹�µ���o�•�� �o���� �Y�µ� �������� ����
des accords bilatéraux.

���� �o�[�h�����D�U�� �o���•�� � �š�µ���]���v�š�•�� � �š�Œ���v�P���Œ�•�� ���}�]�À���v�š��
�‰���Ç���Œ�� �õ�ó�î®�¨�� �‰���Œ�� ���v�v� ���� �‰�}�µ�Œ�� �!�š�Œ���� ���•�•�µ�Œ� �•�� ���š��
selon une loi provinciale, ils doivent souscrire 
à une assurance médicale durant toute leur 
scolarité pour obtenir leur visa. La porte-pa-
�Œ�}�o�����������o�[�h�����D�U���'���v���À�]���À�����K�[�D�����Œ���U�����8�Œ�u����
qu’il n’est pas du ressort du Bureau des étu-
���]���v�š�•���]�v�š���Œ�v���Ÿ�}�v���µ�Æ���~�����/�•���������v� �P�}���]���Œ�����À������
�o���•�� ���}�u�‰���P�v�]���•�� ���[���•�•�µ�Œ���v�����X�� �h0�>�[���v���]���v�v����
���Z���W�h�Y�������v� �P�}���]� ���]�o���Ç�������‰�o�µ�•�]���µ�Œ�•�����v�v� ���•���µ�v����
���v�š���v�š�������À�������µ�v�����•�•�µ�Œ���µ�Œ�����µ���v�}�u�����[�µ�v�����}�v�•�}�Œ-
�š�]�µ�u�� ���[�µ�v�]�À���Œ�•�]�š� �•�� ���}�v�š�� �o�[�h�����D�� �(���]�š�� �‰���Œ�š�]���U��
���8�Œ�u���r�š�r���o�o���X�������‰�µ�]�•���‹�µ�����o�������Z���W�h�Y���v�[���Æ�]�•�š����
�‰�o�µ�•�U�����[���•�š���µ�v�����}�u�]�š� �����µ�������/���‹�µ�]���•�[���v�����Z���Œ�P���X0�i��
�>���� ���µ�Œ�����µ�� ������ ���}�}�‰� �Œ���Ÿ�}�v�� �]�v�š���Œ�µ�v�]�À���Œ�•�]�š���]�Œ����
�~�����/�•�� ���� ���8�Œ�u� �� �v���� �‰�o�µ�•�� �(���]�Œ���� ���[�]�v�š���Œ�À���v�Ÿ�}�v�•��
publiques sur ce sujet et a dirigé �Y�µ���Œ�Ÿ���Œ��
�>�]���Œ���� �À���Œ�•�� �o���� �����]�•�•���� �����•�i���Œ���]�v�•�X�� ������ �•�}�v�� ���€�š� �U��
�o���� �����]�•�•���� �‰�}�‰�µ�o���]�Œ���� ���8�Œ�u���� ���À�}�]�Œ�� �Œ� �‰�}�v���µ�� ����
�o�[���‰�‰���o�����[�}�+�Œ���•�����µ�������/�����š���������Œ���•�•� �������•�����}�v�š�Œ���š�•��
���}�o�o�����Ÿ�(�•���.�����o���•�����µ�Æ�������u���v�����•�����š�������•�}�]�v�•�����µ��
�h0�‰�Œ���v���µ�Œ0�i�U�� �•�}�]�š�� �o�[�h�v�]�À���Œ�•�]�š� �X�� ���[���‰�Œ���•�� �µ�v�� ������
�o���µ�Œ�•�� �Œ���‰�Œ� �•���v�š���v�š�•�U�� ������ �š�Ç�‰���� ������ ���}�v�š�Œ���š�� ���•�š��
renégocié avant chaque année scolaire.

La clause préexistante

�>�[���s���Y���‰�Œ�}�š���•�š�������}�v�š�Œ�����o�����G�}�µ���‹�µ�]�����v�š�}�µ�Œ�����o���•��
critères de couverture médicale alors que les 
� �š�µ���]���v�š�•�� �]�v�š���Œ�v���Ÿ�}�v���µ�Æ�� �v�[�}�v�š�� ���[���µ�š�Œ���� ���Z�}�]�Æ��
�‹�µ���� ���[�Ç�� �•�}�µ�•���Œ�]�Œ���X�� ���Z���Ì�� �����•�i���Œ���]�v�•�U�� �]�o�� ���Æ�]�•�š����
�µ�v���� ���o���µ�•���� ���]�š���� �h0���[� �š���š�•�� ������ �•���v�š� �� �‰�Œ� ���Æ�]�•-
�š���v�š�•0�i�U�� �}�¶�� �o���� ���}�µ�À���Œ�š�µ�Œ���� �����•�� � �š�µ���]���v�š�•�� �v����
�‰���µ�š�� ��� �‰���•�•���Œ�� �í�ì0�ì�ì�ì®�¨�X��«0�Y�µ�[���•�š�r������ �‹�µ�[�µ�v����
���o���µ�•���� �‰�Œ� ���Æ�]�•�š���v�š��v�M�� ��� �.�v�]�•�•���Ì�r�u�}�]�� �����X�� ������
�v�����À���µ�š���Œ�]���v�����]�Œ���U��s’indigne le coordonnateur 
�P� �v� �Œ���o�� ������ �o�[���s���Y�U�� ���Z�Œ�]�•�š�}�‰�Z���Œ�� �'�Ç�}�Œ�+�Ç�X�� �>���•��
���•�•�µ�Œ���µ�Œ�•���•�������}�v�v���v�š���o�������Œ�}�]�š���������v�����‰���•�����}�µ-
�À�Œ�]�Œ�U�� �•�}�µ�•�� �����Œ�š���]�v�•�� ���Œ�]�š���Œ���•�� �‹�µ�[�]�o�•�� ��� �.�v�]�•�•���v�š��
���µ�Æ�r�u�!�u���•�X�� �/�o�•�� �u���v�‹�µ���v�š�� ������ �š�Œ���v�•�‰���Œ���v������
�‰���Œ�������‹�µ�[�]�o���v�[�Ç�������‰���•���������‰�Œ�}�����•�•�µ�•���������v� �P�}���]��-
�Ÿ�}�v�U�����š���o���•�����v�š���v�š���•���v�����•�}�v�š���‰���•���‰�µ���o�]�‹�µ���•�X0�i

���[���‰�Œ���•���µ�v���Œ���‰�Œ� �•���v�š���v�š�����µ���•���Œ�À�]�����������o�������o�]���v-
�š���o���� �����•�� ���•�•�µ�Œ���v�����•�� �����•�i���Œ���]�v�•�U�� �µ�v���� �����µ�•����
préexistante implique toute condition de 
�•���v�š� �� �‰�}�š���v�Ÿ���o�o���u���v�š�� �‰�Œ�}���o� �u���Ÿ�‹�µ���� ���Ç���v�š��
été contractée avant le début de la couver-
ture, excepté l’asthme ou le diabète qui sont 
toujours couverts. Lorsqu’un étudiant tombe 
malade, le bureau d’assurance a accès au 
dossier médical de l’étudiant pour établir s’il 

existe, ou non, des états de santé préexistants 
à la couverture de celui-ci. Ce terme jugé opa-
�‹�µ���� �‰���Œ���o���� ���}�}�Œ���}�v�v���š���µ�Œ�������� �o�[���s���Y�� �‰���Œ�u���š��
���µ�Æ�����•�•�µ�Œ���v�����•���������v�����‰���•�����}�µ�À�Œ�]�Œ�����v�Ÿ���Œ���u���v�š��
certains cas coûteux.

Pour la vice-présidente adjointe de l’Asso-
���]���Ÿ�}�v�� �����v�����]���v�v���� �����•�� ���}�u�‰���P�v�]���•�� ���[���•�•�µ-
�Œ���v������ ������ �‰���Œ�•�}�v�v���•�� �~���������W�r�Y�µ� �������•�U�� �^�µ�Ì�]����
�W���o�o���Œ�]�v�U�� �o���•�� �h0� �š���š�•�� ������ �•���v�š� �� �‰�Œ� ���Æ�]�•�š���v�š�•0�i��
sont en fait calculés une fois qu’un étudiant 
est malade, de manière individuelle. «0�����v�•��
�o���� �������Œ���� ���[�µ�v���� ���•�•�µ�Œ���v������ �‰�Œ�]�À� ���� ���µ�� ��� �v� �.������
���[�µ�v���P�Œ�}�µ�‰���U���o�[���•�•�µ�Œ���v�������‰���µ�š�����i�}�µ�š���Œ���������P���v�Œ����
������ ���}�v���]�Ÿ�}�v�•�� �����v�•�� �o���� ���}�v�š�Œ���š�U�����8�Œ�u���r�š�r���o�o���X��
�^�]�� �o�[� �š�µ���]���v�š�� �i�µ�P���� �‹�µ���� �o���•�� ���}�v���]�Ÿ�}�v�•�� ������ �•�}�v��
���}�v�š�Œ���š�� �v���� �•�}�v�š�� �‰���•�� �•�µ�8�•���v�š���•�U�� �]�o�� �‰���µ�š�� ���o�}�Œ�•��
�•�}�µ�•���Œ�]�Œ���� ���� �µ�v���� ���µ�š�Œ���� ���•�•�µ�Œ���v������ ������ �u���v�]���Œ����
�]�v���]�À�]���µ���o�o���Xv�i

Des cas problématiques

Un doctorant en sciences économiques à 
�o�[�h�v�]�À���Œ�•�]�š� �����}�v���}�Œ���]�����}�Œ�]�P�]�v���]�Œ�������[�/�Œ���v�U���W�µ�Ç���U��
s’est exprimé lors de la conférence de presse 
�������o�[���s���Y�X��«0�:�[���]�����}�v�š�����š� ���o�������Œ�}�]�Æ�����o���µ�����]�o���Ç������
�����µ�Æ���•���u���]�v���•�� �‰�}�µ�Œ���•���À�}�]�Œ�� �•�]�� �u���� ���Z�]�u�]�}�š�Z� -
�Œ���‰�]���� � �š���]�š�����}�µ�À���Œ�š���� ���š���i�[���]�� ���©���v���µ�����µ���u�}�]�v�•��
���]�Æ���i�}�µ�Œ�•���o�����Œ� �‰�}�v�•��, explique-t-il. ���v���u�����Œ���v-
�����v�š�������o�[�Z�€�‰�]�š���o���‰�}�µ�Œ���u�����‰�Œ���u�]���Œ�����•���•�•�]�}�v��������
���Z�]�u�]�}�š�Z� �Œ���‰�]���U���]�o�•���u�[���v�v�}�v�����v�š���‹�µ�����i�����v�����•�µ�]�•��
�‰���•�����}�µ�À���Œ�š�����š���‹�µ�����o�����•� ���v���������•�š�����v�v�µ�o� ��.v�i S’il 
���� �.�v���o���u���v�š�� �Œ�����µ�� �µ�v�� ���}�µ�Œ�Œ�]���o�� �‰�}�•�]�Ÿ�(�� �‹�µ���v�š��
à la couverture de la Croix Bleue, l’étudiant 
�•�}�µ�o�]�P�v�����o�����u���v�‹�µ�������������}�u�u�µ�v�]�����Ÿ�}�v�����v�š�Œ����
�o���•�� �Z�€�‰�]�š���µ�Æ�� ���š�� �o���•�� ���•�•�µ�Œ���µ�Œ�•�U�� �‰�µ�]�•�‹�µ���� �o���•��
� �š�µ���]���v�š�•�� �]�v�š���Œ�v���Ÿ�}�v���µ�Æ�� �•�}�v�š�� �v�}�Œ�u���o���u���v�š��
couverts en cas de chimiothérapie. «0�:���� �v����
�•�µ�]�•���š�}�µ�i�}�µ�Œ�•���‰���•���•�¸�Œ���‹�µ�����i�����•���Œ���]�����}�µ�À���Œ�š���‰�}�µ�Œ��
�š�}�µ�šv�J ajoute-t-il.�� �:�[���]�� �o�[�]�u�‰�Œ���•�•�]�}�v�� �‹�µ���� �����v�•��
�o���µ�Œ�•�� �š���Œ�u���•�U���]�o���Ç������ �����µ�Æ�������•�� ������ �����v�����Œ�•�U���o�[�µ�v��
�‹�µ�[�]�o�•�� ���}�µ�À�Œ���v�š�� ���š�� �o�[���µ�š�Œ���� �‹�µ�[�]�o�•�� �v���� ���}�µ�À�Œ���v�š��
�‰���•�Xv�i�� �>�[�]�v�����Œ�Ÿ�š�µ������ ���š�� �o���•�� ��� �o���]�•�� ������ �Œ� �‰�}�v�•����
auxquels font face les malades peuvent ainsi 
être problématiques, considérant que les 
� �š�µ���]���v�š�•�� � �š�Œ���v�P���Œ�•�� �v�[�}�v�š�� �‰���•�� �o���•�� �u�}�Ç���v�•��
d’avancer les frais associés à leurs soins.

Chez la compagnie d’assurances Croix bleue 
�D�������À�]���U���}�v���Œ�����}�v�v���`�š���‹�µ�����������P���v�Œ�����������•�]�š�µ��-
�Ÿ�}�v�� �‰���µ�š�� �•���� �‰�Œ�}���µ�]�Œ���X���hv���[���•�š�� �o���� �‰�Œ���v���µ�Œ�� �‹�µ�]��
��� �š���Œ�u�]�v�����������‹�µ�]�����•�š�����}�µ�À���Œ�š���}�µ���‰���•�U�����š�����v�•�µ�]�š����
���� �v�}�µ�•�� ������ �o�[���‰�‰�o�]�‹�µ���Œ�� ���š�� ������ �o�[�]�v�š���Œ�‰�Œ� �š���Œ�U��
���8�Œ�u�����o�������}�v�•���]�o�o���Œ�����‰�Œ�]�v���]�‰���o�������v�����}�u�u�µ�v�]-
�����Ÿ�}�v�•���'���v���À�]���À�������Ç�Œ���v�v���U���•���v�•�����}�u�u���v�š���Œ��
de cas précis. �/�o�� �‰���µ�š�� ���Œ�Œ�]�À���Œ�� �‹�µ�[�}�v�� �‰���v�•���� ����
�‰�Œ�]�}�Œ�]���‹�µ�[�µ�v�������•���v�[���•�š���‰���•�����}�µ�À���Œ�š�U���u���]�•���‹�µ�[�µ�v����
���v���o�Ç�•���� �‰�o�µ�•�� �‰�}�µ�•�•� ���� �v�}�µ�•�� �‰���Œ�u���©���� ���v�•�µ�]�š����
�������Œ� ���o�]�•���Œ���o�������}�v�š�Œ���]�Œ���Xv�i

�>���� �Œ���‰�‰�}�Œ�š�������� �o�[���s���Y�����}�v�.�Œ�u���� �����©���� �À�}�o�}�v�š� ��
des étudiants. �hv�>���•�� � �š�µ���]���v�š�•�� ���š�� � �š�µ���]���v�š���•��
�]�v�š���Œ�v���Ÿ�}�v���µ�Æ���À���µ�o���v�š���•�����•���v�Ÿ�Œ�����v���•� ���µ�Œ�]�š� ��������
�(�����}�v�������v�����‰���•���u���©�Œ�����o���µ�Œ���•���v�š� �����v�������v�P���Œ�����š��
���[� �À�]�š���Œ���������(���]�Œ���������•�����Æ���u���v�•���u� ���]�����µ�Æ���]�u�‰�}�Œ-
�š���v�š�•�������Œ���]�o�•�l���o�o���•���v�[�}�v�š���‰���•���o�[���Œ�P���v�š���‰�}�µ�Œ���‰���Ç���Œ��
���� �o�[���À���v������ �o���•�� ���}�¸�š�•�� �����•�� ���Æ���u���v�•�� �}�µ�� �‰���Œ������
�‹�µ�[�]�o�•�l���o�o���•���•���À���v�š���‹�µ�����������•���Œ�À�]�������u� ���]�����o���v�[���•�š��
�‰���•�� ���}�µ�À���Œ�š�� �‰���Œ�� �o���µ�Œ�� �‰�}�o�]������ ���[���•�•�µ�Œ���v����v�i, 
���•�š�r�]�o���]�v���]�‹�µ� �������v�•���o�����Œ���‰�‰�}�Œ�š�X���d�}�µ�i�}�µ�Œ�•���•���o�}�v��

�o�[���s���Y�U�� �o���•�� � �š�µ���]���v�š�•�� ���š�� � �š�µ���]���v�š���•�� �‹�µ�]�� �•����
�š�Œ�}�µ�À���v�š�� �•�}�µ�À���v�š�� �����v�•�� �µ�v���� �•�]�š�µ���Ÿ�}�v�� �.�v���v-
cière précaire souhaitent se libérer de ces 
charges financières supplémentaires alors 
que leur facture d’assurance maladie dépasse 
��� �i�����o���µ�Œ�•���u�}�Ç���v�•���.�v���v���]���Œ�•�X

�����•�� ���•�•�}���]���š�]�}�v�•�� �š���o�o���•�� �‹�µ���� �o�[���s���Y�� �Œ���À���v-
diquent le droit des étudiants étrangers de 
�•�}�µ�•���Œ�]�Œ���������o�����Z���D�Y�U�����•�•�µ�Œ���v�������‰�µ���o�]�‹�µ���U�����µ��
�u�!�u�����Ÿ�š�Œ�����‹�µ�����o���•���Y�µ� ��� ���}�]�•�U���}�µ�����µ���u�}�]�v�•��
�������u���©�Œ�����.�v�����µ�������Œ�����š���Œ�����u�}�v�}�‰�}�o�]�•�Ÿ�‹�µ����������
�����•�� ���•�•�µ�Œ���v�����•�� ���v�� �Œ���v�����v�š�� �o���•�� �v� �P�}���]���Ÿ�}�v�•��
���š�� ���v�š���v�š���•�� �‰�µ���o�]�‹�µ���•�X�� �����©���� �‰�}�o�]�Ÿ�‹�µ���� �v�[���•�š��
pas universelle au Canada, comme l’indique 
�o���� �Œ���‰�‰�}�Œ�š�� �‰�µ���o�]� �� �‰���Œ�� �o�[���s���Y�� ���v�� �u���v�š�]�}�v-
nant que l’Alberta, la Colombie-Britannique, 
�o���� �D���v�]�š�}�����U�� �d���Œ�Œ���r�E���µ�À���r���š�r�>�����Œ�����}�Œ�U�� �o����
�^���•�l���š���Z���Á���v�����š���o���•���d���Œ�Œ�]�š�}�]�Œ���•�����µ���E�}�Œ���r�K�µ���•�š��
permettent aux étudiants internationaux 
d’adhérer à leurs régimes d’assurance maladie 
provinciaux.

* Pays exemptés : France, Belgique, Luxembourg, Grèce,  

Danemark, Suède, Norvège, Finlande, Portugal et Roumanie.

S O C I É T É  |  A F F A I R E S  É T U D I A N T E S

EN MAL D’ASSURANCE
Le 13 mars dernier, l’Association pour la voix étudiante au Québec (AVEQ) a présenté un rapport a�rmant l’inadéquation de la couverture  

médicale des étudiants étrangers, révélant les dérives possibles d’ententes monopolistiques entre les universités et les compagnies d’assurance.

PAR APOLLINE LESUEUR

ASSURANCE  

RENTABLE

Un rapport publié par l’association 

des étudiants de Polytechnique en 

2012 révèle que les contributions des 

étudiants étrangers à l’assurance col-

lective Desjardins peuvent atteindre 

un montant signi�catif. Les auteurs du 

rapport calculent que ce serait plus 

de six millions et demi de dollars , 

en 2012, que toucheraient les assu-

rances Desjardins des contributions 

d’étudiants internationaux provenant 

de l’UdeM, Polytechnique, l’Université 

Laval, l’Université de Sherbrooke et le 

réseau d’établissements universitaires 

du Québec (REUQ).

REVENDICATIONS DE L’AVEQ

Ajouter des services médicaux à la police d’assurance actuelle ;

Mettre en place des mesures pour assurer une transparence dans la répartition des frais 
des services médicaux ;

Mettre en place des mesures pour assurer une transparence des universités sur la prime 
d’assurance ;

Rendre le système de santé non discriminatoire envers les étudiants internationaux ;

O�rir à nouveau la liberté de choix de la police d’assurance pour les étudiants ;

Améliorer la reconnaissance des cartes d’assurance privée dans les institutions de santé ;

Abolir le monopole des compagnies d’assurance privée ;

Obliger une participation étudiante aux négociations avec les compagnies d’assurances ;

Assurer une couverture publique aux étudiants internationaux, par le biais d’une couverture 
du Régime d’assurance maladie du Québec (RAMQ).
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Le caractère flou des états de santé préexistants peut placer les étudiants  
internationaux dans des situations très di�ciles, selon l’AVEQ.
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L���•�� �����µ�Æ��� �š�µ���]���v�š���•�� ���� �o���� �u���`�š�Œ�]�•���� ���v�����}�u-
�‰�}�•�]�š�]�}�v�� ���š�� ���Œ� ���š�]�}�v�� �•�}�v�}�Œ���� ���� �o�[�h�����D�U��

�^�š� �‰�Z���v�]���� �,���u���o�]�v�r�d�}�u���o���� ���š�� �^�}�‰�Z�]���r���P�v���•��
�D�}�v�P�����µ�U�� �}�v�š�� �‰���Œ�š�]���]�‰� �� ���v�� �(� �À�Œ�]���Œ®�î�ì�í�ñ��
à un atelier de composition musicale au 
Conservatoire de Bologne, en Italie. �hv�>���•��
���}�u�‰�}�•�]�š���µ�Œ�•��� �š���]���v�š���i�µ�u���o� �•�����À�������µ�v���Œ� ���o�]�•��-
�š���µ�Œ�U���������‹�µ�]���(���]�š���‹�µ�[�]�o���Ç�����������µ�Æ���u�µ�•�]�‹�µ���•���‰�}�µ�Œ��
�o�����u�!�u�����.�o�uv�i�U���Œ���o���š�����^�š� �‰�Z���v�]���X�����µ�Œ���v�š���š�}�µ�š��
�o���� ��� �Œ�}�µ�o���u���v�š�� ������ �o�[���š���o�]���Œ�U�� �o���•�� �‰���Œ�Ÿ���]�‰���v�š�•��
�}�v�š���š�Œ���À���]�o�o� �������v�•���o���•���u�!�u���•�����}�v���]�Ÿ�}�v�•���‹�µ����
des professionnels. Ils étaient divisés dans 
des salles de travail afin d’échanger avec 
�o���� �Œ� ���o�]�•���š���µ�Œ�� ���š�� ���}�v�v���`�š�Œ���� ���]�Œ�����š���u���v�š�� �•���•��
�]�v�š���v�Ÿ�}�v�•�� ���}�v�����Œ�v���v�š�� �o���� �.�o�u�X���hv�:�[���À���]�•�� �‰�Œ� -
�‰���Œ� �� �µ�v���� ���}�u�‰�}�•�]�š�]�}�v�� ���À���v�š�� �o�[���š���o�]���Œ�U�� �u���]�•��
�o�}�Œ�•�‹�µ�����o�����Œ� ���o�]�•���š���µ�Œ�����À�������o���‹�µ���o���i�[���]���š�Œ���À���]�o�o� ��
�����‰�Œ� �•���v�š� ���•�}�v���.�o�u�U���i�����u�����•�µ�]�•���Œ���v���µ�����}�u�‰�š����
�‹�µ���� �i���� �v�[� �š���]�•�� �‰���•�� �À�Œ���]�u���v�š�� �����v�•�� �o���� ���}�v�v����
���]�Œ�����Ÿ�}�vv�i�U���Œ�����}�v�v���`�š�r���o�o���X

À Bologne,  

les étudiants ont pu  

tester les relations  

entre compositeurs et 

réalisateurs. À Lyon,  

ils ont produit et  

enregistré le travail  

réalisé à Bologne.  

Et, à Aubagne, ils vont 

pouvoir rencontrer  

des professionnels et 

di�user leur travail. »

François-Xavier Dupas
Chargé de cours à la Faculté de musique

Stéphanie a travaillé sur un documentaire 
d’une dizaine de minutes qui met en scène la 
�‰�Œ���Ÿ�‹�µ���� ������ �o�[� �P�}�‰�}�Œ�š�Œ���]�š�X���hv�>���•�� �P���v�•�� �•�}�v�š�� ���v��
�š�Œ���]�v���������•�����‰�Œ���v���Œ�������v���‰�Z�}�š�}�������À���v�š���‹�µ���o�‹�µ����

���Z�}�•���U�� �u���]�•�� �}�v�� �v���� �•���]�š�� �‰���•�� ������ �‹�µ���� ���[���•�š�U��
raconte-t-elle.�� ���� �o���� �(�]�v�U�� �}�v�� �•���� �Œ���v���� ���}�u�‰�š����
�‹�µ�������[���•�š���o�����š�}�µ�Œ�����]�+���o�Xv�i L’étudiante souligne 
�‹�µ�[���o�o���������Œ���v���}�v�š�Œ� ���‹�µ���o�‹�µ���•�����]�8���µ�o�š� �•���������}�u-
�‰�}�•���Œ���o�����u�µ�•�]�‹�µ�����‰�}�µ�Œ���������}�u�‰���P�v���Œ���������.�o�u�X��
�hv�>���� �Œ� ���o�]�•���š���µ�Œ�� �À�}�µ�o���]�š�� �µ�v���� �u�µ�•�]�‹�µ���� �v���µ�š�Œ���U��
�u���]�•�� �‰�}�µ�Œ���u�}�]�� ������ �v���� �À���µ�š�� �Œ�]���v�� ���]�Œ��, déclare-
t-elle. �:�[���]�����o�}�Œ�•���‰�Œ�}��� ��� ���‰���Œ�����•�•���]�•�����š�����Œ�Œ���µ�Œ�•�X��
�:�[���]�����•�•���Ç� �������•�����Z�}�•���•�����š���]�o���u�������]�•���]�š���•�]���������o�µ�]��
�‰�o���]�•���]�š���}�µ���‰���•�Xv�i

Pour sa part, Sophie-Agnès a composé une 
musique pour un projet de deux minutes 
au sujet d’une compétition de vélo qui se 
déroule à Gand, en Belgique. �hv�>�����Œ� ���o�]�•���š�Œ�]������
�u�[���� ���]�š�� �‹�µ�[���o�o���� �À�}�µ�o���]�š�� �‹�µ���U�� �‰�}�µ�Œ�� ������ �.�o�u�U�� �}�v��
�����}�‰�š���� ���µ�� ��� ���µ�š�� �o���� �‰�}�]�v�š�� ������ �À�µ���� ���µ�� ���Ç���o�]�•�š���U��
���š�� ���v�•�µ�]�š���� �����o�µ�]�� ������ �o���� �(�}�µ�o���U��ajoute-t-elle.��
�W�Œ�}�P�Œ���•�•�]�À���u���v�š�U�� �}�v�� ���Z���v�P���� ������ �‰�o�������� �����v�•��
�o�[���•�‰�������Xv�i. Elle souligne que la musique 
devait accompagner cette transition du 
���Ç���o�]�•�š���� �À���Œ�•�� �o���� �(�}�µ�o���� ���v�� ���������v�š�µ���v�š�� �����Œ�š���]�v�•��
passages.

En immersion

Le chargé de cours à la Faculté de musique 
�&�Œ���v���}�]�•�r�y���À�]���Œ�����µ�‰���•�����Æ�‰�o�]�‹�µ�����‹�µ�����o���•�������µ�Æ��
� �š�µ���]���v�š���•�� �}�v�š�� �•���Œ�À�]�� ������ ���}�����Ç���•�� ���� �o���� �u�]�•����
���v�� �‰�o�������� ���[�µ�v���� �u���`�š�Œ�]�•���� �]�v�š���Œ�v���š�]�}�v���o���� ���v��
���}�u�‰�}�•�]�Ÿ�}�v�������o�[� ���Œ���v�X���h0�/�o��� �š���]�š���v� �����•�•���]�Œ����������
�š���•�š���Œ�� �o���� ���}�v�š���v�µ�� �‰� �����P�}�P�]�‹�µ���� �‰���Œ�� �o���� �u�]�•����
���v�� �‰�o�������� ������ ���]�+� �Œ���v�š�•�� ���š���o�]���Œ�•, explique-t-il. 
���� ���}�o�}�P�v���U�� �o���•�� � �š�µ���]���v�š�•�� �}�v�š�� �‰�µ�� �š���•�š���Œ�� �o���•��
�Œ���o���Ÿ�}�v�•�� ���v�š�Œ���� ���}�u�‰�}�•�]�š���µ�Œ�•�� ���š�� �Œ� ���o�]�•���š���µ�Œ�•�X��
�����>�Ç�}�v�U���]�o�•���}�v�š���‰�Œ�}���µ�]�š�����š�����v�Œ���P�]�•�š�Œ� ���o�����š�Œ���À���]�o��
�Œ� ���o�]�•� ���������}�o�}�P�v���X�����š�U���������µ�����P�v���U���]�o�•���À�}�v�š���‰�}�µ-
�À�}�]�Œ���Œ���v���}�v�š�Œ���Œ�������•���‰�Œ�}�(���•�•�]�}�v�v���o�•�����š�����]�+�µ�•���Œ��
�o���µ�Œ���š�Œ���À���]�o�Xv�i

Une expérience très enrichissante pour les 
deux étudiantes sur le plan des relations, 
tant avec les autres étudiants qu’avec les pro-
fesseurs accompagnateurs. �hv�>���� �‰�Œ�}�i���š�� � �š���]�š��
�•�µ�‰���Œ�� �]�v�š� �Œ���•�•���v�š�� ���v�� �o�µ�]�r�u�!�u���� �‰���Œ������ �‹�µ�[�}�v��
�‰�}�µ�À���]�š�� �u���š�š�Œ���� ���v�� �‰�Œ���š�]�‹�µ���� �š�}�µ�š�� ������ �‹�µ�[�}�v��
���À���]�š�� �À�µ�� ���v�� ���o���•�•��v�i,�����8�Œ�u���� �^�}�‰�Z�]���r���P�v���•�X��
Les professeurs ont donné des astuces et 

�}�v�š���Œ� ���P�]�����µ�Æ�����©���v�š���•�������•��� �š�µ���]���v�š�•���š�}�µ�š�����v��
�o���µ�Œ���o���]�•�•���v�š���µ�v���������Œ�š���]�v�����o�]�����Œ�š� �U�����.�v���������o���•��
�‰�o�������Œ�� �����v�•�� �����•�� ���}�v���]�Ÿ�}�v�•�� ������ �š�Œ���À���]�o�� �‹�µ�]�� �•����
rapprochent le plus possible de la réalité.

�E� ���v�u�}�]�v�•�U���^�}�‰�Z�]���r���P�v���•���•�}�µ�o�]�P�v�����‹�µ�����o�����À�Œ���]��
��� �.�U���‰�}�µ�Œ�����o�o���U��� �š���]�š�������� ���]�Œ�]�P���Œ���o���•���u�µ�•�]���]���v�•��
�‹�µ�]�� ���v�Œ���P�]�•�š�Œ���]���v�š�� �•���� ���}�u�‰�}�•�]�Ÿ�}�v�X���hv�:�[���]�� �•�µ��
�‹�µ�����i���������À���]�•�����]�Œ�]�P���Œ���µ�v�����•���u���]�v�������À���v�š�����[���o�o���Œ��
�����>�Ç�}�v, dit-elle�X���:�����•�µ�]�•�����o�o� �����‰���Œ�o���Œ�����µ�Æ���‰�Œ�}�(���•-
�•���µ�Œ�•�����š�����������•��� �š�µ���]���v�š�•���‹�µ�]���o�[���À���]���v�š����� �i�����(���]�š��
�‰�}�µ�Œ�� ���À�}�]�Œ�� �����•�� ���•�š�µ�����•�U�� �‰���Œ������ �‹�µ���� �i���� �v�[���À���]�•��
�i���u���]�•�� ���]�Œ�]�P� �Xv�i Elle raconte s’être concen-
�š�Œ� ���� �•�µ�Œ�� �•���•�� �u�}�µ�À���u���v�š�•�� ������ ���]�Œ�����Ÿ�}�v�� �‰�}�µ�Œ��
�š�Œ���v�•�u���©�Œ���� �•���•�� �]�v�š���v�Ÿ�}�v�•�� ���µ�Æ�� �u�µ�•�]���]���v�•�� ���š��
�����u���µ�Œ���Œ���o�����‰�o�µ�•���.�����o�����‰�}�•�•�]���o���������o�����u�µ�•�]�‹�µ����
composée pour le film. �hv���[� �š���]�š�� �À�Œ���]�u���v�š��
���Z���‹�µ���� ���Z�}�•���� ���v�� �•�}�v�� �š���u�‰�•�U��relate-t-elle.�� �:����
���}�v�v���]�•�•���]�•���o�����u�µ�•�]�‹�µ�����‰���Œ�����ˆ�µ�Œ�U���i�����v�����Œ���P���Œ-
�����]�•���‰�o�µ�•���u���•���‰���Œ�Ÿ�Ÿ�}�v�•�U���i�����o�����(���]�•���]�•�������o�[�}�Œ���]�o�o����
���š�����������]�����]�š���o�[�]�v�š���Œ�����Ÿ�}�v�����À�������o���•���u�µ�•�]���]���v�•�Xv�i

Une formation en devenir

�>���� �v�}�µ�À���o�o���� �u���`�š�Œ�]�•���� �]�v�š���Œ�v���š�]�}�v���o���� ���v��
���}�u�‰�}�•�]�Ÿ�}�v�� ���� �o�[� ���Œ���v�� �‰���Œ�u���©�Œ���]�š�� ���µ�Æ�� � �š�µ-

diants d’acquérir une meilleure expérience 
professionnelle et d’approfondir leurs 
���}�v�v���]�•�•���v�����•�����µ���•���]�v�������•���]�v�•�Ÿ�š�µ�Ÿ�}�v�•���‰���Œ-
tenaires, selon Stéphanie. �hv�W�Œ� �•���v�š���u���v�š�U��
�i���� �š�Œ�}�µ�À���� �‹�µ�[���µ�� �Y�µ� �������U�� �]�o�� �v�[�Ç�� ���� �‰���•�� �µ�v��
�‰�Œ�}�P�Œ���u�u���� ���}�u�‰�o���š�� ���š�� �‰���•�� ���•�•���Ì�� ������ ���}�µ�Œ�•��
�•�µ�Œ�� �o���� ���}�u�‰�}�•�]�Ÿ�}�v�� �u�µ�•�]�����o���� �‰�}�µ�Œ�� �o�[� ���Œ���v, 
���8�Œ�u�����^�š� �‰�Z���v�]���X���D�}�v��� ���Z���v�P���������>�Ç�}�v�����µ��
�•���u���•�š�Œ�������[���µ�š�}�u�v�����u�[�����‰���Œ�u�]�•�����������}�u���o���Œ��
�u���•���o�����µ�v���•�Xv�i

�D�X®���µ�‰���•�����Æ�‰�o�]�‹�µ�����‹�µ���U���‰�}�µ�Œ���o�����u�}�u���v�š�U��
le but est de continuer à se battre pour 
faire exister cette formation. �hv�:�[���]�u���Œ���]�•��
�‹�µ���� �����o���� �����}�µ�š�]�•�•���� �‰���Œ������ �‹�µ���� �i���� �À�}�]�•�� ������
�‹�µ���� ������ ���� ���‰�‰�}�Œ�š� �� ���µ�Æ�� ���]�(�(� �Œ���v�š�•�� ���}�u-
�‰�}�•�]�š���µ�Œ�•�� �‹�µ�]�� �}�v�š�� �‰���Œ�š�]���]�‰� �� ���µ�Æ�� ���š���o�]���Œ�•, 
souligne-t-il. �:���� �‰���v�•���� �‹�µ���� ������ �•���Œ���]�š�� �µ�v����
�(�}�Œ�u���š�]�}�v�� �Z�}�Œ�•�� ���µ�� ���}�u�u�µ�v�� ���š�� �����‰�����o����
���[���v�Œ�]���Z�]�Œ�� �������µ���}�µ�‰�� ���[� �š�µ���]���v�š�•�U�� �‹�µ���� ������
�•�}�]�š���•�µ�Œ���o�����‰�o���v���‰�Œ�}�(���•�•�]�}�v�v���o���}�µ���Z�µ�u���]�v�Xv�i��
Le Festival d’Aubagne sera l’occasion pour 
ces étudiants de présenter leurs travaux, 
de faire la publicité du programme et de 
rencontrer des réalisateurs et composi-
teurs professionnels.

C U L T U R E  |  F E S T I V A L  D U  F I L M  D ’ A U B A G N E

TESTER UN CURSUS
Du 20 au 25 mars prochains, deux étudiantes à l’UdeM se rendront au Festival international du �lm d’Aubagne, en France, pour présenter  

leurs créations audiovisuelles. Une participation qui s’inscrit dans la mise en place d’une maîtrise en composition de  

musique à l’écran, en collaboration avec trois conservatoires européens, qui débutera à l’automne 2018.

PAR AXELLE GOUGEON

«
Le travail de création musicale réalisé par les étudiants sera présenté au FIFA (France)  
le jeudi 23 mars lors d’une séance de projection et discussion animée par Alain Riou,  

journaliste, scénariste et réalisateur français.
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Timothy Brock, Romain Camiolo et les étudiants instrumentistes du CNSMD  
de Lyon lors d’une séance d’enregistrement en studio.
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F�}�v��� �� ���v�� �î�ì�í�í�U�� �o���� �‰�Œ�}�i���š�� �À�]�•���� ���[�����}�Œ���� �o����
développement culturel et économique 

�����•�����}�u�u�µ�v���µ�š� �•�����Ÿ�l���u���l�Á�X���hv�������v�[���•�š���‰���•��
�µ�v���‰�Œ�}�i���š���µ�v�]�À���Œ�•�]�š���]�Œ��, nuance d’entrée de jeu 
la professeure en design à la Faculté de l’amé-
�v���P���u���v�š���������o�[�h�����D�����v�v�����D���Œ���Z���v���X���/�o���•�[���P�]�š��
�‰�o�µ�š�€�š�����[�µ�v�������}�o�o�����}�Œ���Ÿ�}�v���µ�v�]�À���Œ�•�]�š� �r���}�u�u�µ-
�v���µ�š� ���‹�µ�]������� �À�}�o�µ� �����v���(�}�v���Ÿ�}�v�������•����� �.�•���‹�µ�[�}�v��
�Œ���v���}�v�š�Œ���]�š�� ���š�� �����•�� �Œ� ���o�]�š� �•�� �•�µ�Œ�� �o���� �š���Œ�Œ���]�v�Xv�i 
C’est pour s’adapter à ces réalités que l’ini-
tiative deviendra un organisme à but non 
�o�µ���Œ���Ÿ�(���~�K���E�>�•�U�����‰�‰���o� �����}�o�o�����Ÿ�(���d���‰�]�•�l�Á���v�����š��
�����v�š�Œ� �����µ�š�}�µ�Œ�������������µ�Æ���P�Œ���v���•���À�}�o���š�•0�W���o�[�µ�v��������
�(�}�Œ�u���Ÿ�}�v�U���o�[���µ�š�Œ�������������}�u�u���Œ���]���o�]�•���Ÿ�}�v�����š��������
�‰�Œ�}���µ���Ÿ�}�v�X

Les ateliers amènent 

de nouvelles façons 

de mettre en valeur la 

culture et le patrimoine, 

en permettant d’innover 

avec d’autres maté -

riaux, comme le papier, 

le tissu, ou le bois. »

Karine Awashish
���}�(�}�v�����š�Œ�]�������������o�������}�}�‰���E�]�š���•�l�]�v���v

���À������ �•���•�� �‰���Œ�š���v���]�Œ���•�U�� �o�[�����}�o���� ������ �����•�]�P�v��
développe des ateliers au sein d’une com-
�u�µ�v���µ�š� �� ���Ÿ�l���u���l�Á�� �‰���v�����v�š�� �µ�v���� �‰� �Œ�]�}������
d’une à deux semaines en réunissant des 
�i���µ�v���•�� ������ �o���� �Œ���o���À���� ���Ÿ�l���u���l�Á�U�� �����•�� ���Œ�Ÿ�•���v�•��
et des acteurs universitaires, dans une pers-
�‰�����Ÿ�À���� ���[� ���Z���v�P���X��«0�K�v�� ���Œ� ���� �����•�� ���}�v���]�Ÿ�}�v�•��
�(���À�}�Œ�����o���•�� �‰�}�µ�Œ�� �‹�µ�[�]�o�� �Ç�� ���]�š�� �µ�v�� �š�Œ���v�•�(���Œ�š�� ������
���}�v�v���]�•�•���v�����•�����v�š�Œ�������`�v� �•�����š���i���µ�v���•�U�����š���‰�}�µ�Œ��
�(���À�}�Œ�]�•���Œ�������•���Œ���v���}�v�š�Œ���•�����µ�š�}�µ�Œ���������o�������Œ� ���Ÿ�}�v��
���}�v�š���u�‰�}�Œ���]�v�������v���•���������•���v�š���•�µ�Œ�������•��� �o� �u���v�š�•��
���v�����•�š�Œ���µ�Æv�i�U�����Æ�‰�o�]�‹�µ���� �Dme®�D���Œ���Z���v���X�� �����•��
���š���o�]���Œ�•���‰���Œ�u���©���v�š�����µ�Æ���i���µ�v���•�������� ���}�v�����À�}�]�Œ��
�µ�v���‰�Œ�}���µ�]�š�����µ�o�š�µ�Œ���o�U���•�}�µ�•���o�����š�µ�š���o�o�������[���Œ�Ÿ�•���v�•�X

Pour Karine Awashish, la cofondatrice de la 
���}�}�‰�� �E�]�š���•�l�]�v���v�U�� �‹�µ�]�� ���•�š�� �µ�v�� �����•�� �‰���Œ�š���v���]�Œ���•��
���µ�� �‰�Œ�}�i���š�U�� �����•�� ���š���o�]���Œ�•�� �‰���Œ�u���©���v�š�� ���µ�•�•�]�� ������
�u���©�Œ���� �o���•�� ���Œ�Ÿ�•���v�•�� ���v�� ���}�v�š�����š�� ���À������ �o���•�� �v�}�µ-
velles méthodes de travail enseignées par les 
acteurs universitaires. �hv�>���•�����š���o�]���Œ�•�����u���v���v�š��
������ �v�}�µ�À���o�o���•�� �(�����}�v�•�� ������ �u���š�š�Œ���� ���v�� �À���o���µ�Œ��
�o���� ���µ�o�š�µ�Œ���� ���š�� �o���� �‰���š�Œ�]�u�}�]�v���U�� ���v�� �‰���Œ�u���š�š���v�š��
���[�]�v�v�}�À���Œ�����À���������[���µ�š�Œ���•���u���š� �Œ�]���µ�Æ�U�����}�u�u�����o����
�‰���‰�]���Œ�U���o�����Ÿ�•�•�µ�U���}�µ���o�������}�]�•v�i, souligne-t-elle. Les 
���Œ�Ÿ�•���v�•��� �À�]�š���v�š�����]�v�•�]���������u���©�Œ�����š�Œ�}�‰���������‰�Œ���•-
�•�]�}�v�� �•�µ�Œ�� �o���•�� �Œ���•�•�}�µ�Œ�����•�� �v���š�µ�Œ���o�o���•�� �š�Œ�����]�Ÿ�}�v-
�v���o�o���u���v�š���µ�Ÿ�o�]�•� ���•���‰���Œ���o���•�����Ÿ�l���u���l�Á�U���š���o�o���•��
que l’écorce de bouleau ou la peau d’orignal.

Communauté universitaire

Les sept étudiants impliqués dans le projet 
�•���� ��� �‰�o�������v�š�� �����v�•�� �o���•�� ���}�u�u�µ�v���µ�š� �•�� ���.�v�� ������
travailler avec des formateurs autochtones 
auprès des jeunes. �hv�:�[���]�� �À�Œ���]�u���v�š�� ���]�u� ��

�š�Œ���À���]�o�o���Œ�� ���v�� ���}�v�š�����š�� ���À������ �o���� ���}�u�u�µ�v���µ�š� ��
���Ÿ�l���u���l�Á�U�����[� �š���]�š���µ�v�������o��� ���Z���v�P�������µ�o�š�µ�Œ���o�����š��
�i�����•�µ�]�•���À�Œ���]�u���v�š�����Æ���]�š� ���������o�[�]��� �������[�Ç���‰���Œ�Ÿ���]�‰���Œ��
���� �v�}�µ�À�����µ�� �����š�� � �š� v�i�U s’exclame l’étudiante à 
�o�����u���`�š�Œ�]�•�������v�������•�]�P�v�����š�����}�u�‰�o���Æ�]�š� �������}�]�u�Z����
Isha Beaulé. Au cours de son séjour, elle a 
amené des jeunes d’Obedjiwan à créer des 
���}�u�‰�}�•�]�Ÿ�}�v�•�� �‹�µ�[�]�o�•�� �}�v�š�� ���v�•�µ�]�š���� �Œ���‰�Œ�}���µ�]�š���•��
�•�µ�Œ�� �����•�� �Œ���u���•�X�� ���o�o���� �•���� ���]�š�� �‰���Œ�Ÿ���µ�o�]���Œ���u���v�š��
�.���Œ���� ������ �o���� �‰�Œ�}�P�Œ���•�•�]�}�v�� �����•�� �i���µ�v���•�� �•�}�µ�•�� �•����
tutelle.

Anthropologue et chercheure postdoctorale à 
�o�[�h�����D�U���^�}�o���v���Z�}�š�Z���•�[���•�š�����}�v�v� �����‰�}�µ�Œ���u�]�•�•�]�}�v��
de répertorier par écrit le patrimoine visuel 
���Ÿ�l���u���l�Á�U�� �‹�µ�]�� �•���� �š�Œ���v�•�u���©���]�š�� ���� �š�Œ���À���Œ�•�� �o����
�š�Œ�����]�Ÿ�}�v���}�Œ���o���X���hv�K�v���‰���µ�š���À�Œ���]�u���v�š���u���•�µ�Œ���Œ���o����
�š�Œ���v�•�u�]�•�•�]�}�v�������•���•���À�}�]�Œ�•�����Z���Ì���o���•���i���µ�v���•�����À������
�o���µ�Œ�•�� ���Œ� ���Ÿ�}�v�•�U��observe-t-elle�X�� �K�v�� �À�}�]�š�� �µ�v����
�Œ� ���‰�‰�Œ�}�‰�Œ�]���Ÿ�}�v�����•�•���Ì�����Ç�v���u�]�‹�µ���������•���u�}�Ÿ�(�•��
�•�µ�Œ�� �o���� �‰�o���v�� �À�]�•�µ���o�Xv�i Elle tente également de 
��� �À���o�}�‰�‰���Œ�� ������ �v�}�µ�À���o�o���•�� �����Ÿ�À�]�š� �•�� �‹�µ�]�� �]�v���o�µ-
�Œ���]���v�š�������•���i���µ�Æ���‰�}�µ�Œ���•�Ÿ�u�µ�o���Œ���o���•���‰�o�µ�•���i���µ�v���•��
dans ce partage de connaissances.

�hv�D�}�v�� �‰�Œ�}�i���š�� ������ ���}���š�}�Œ���š�� � �š���]�š�� ���[�µ�Ÿ�o�]�•���Œ�� �o���•��
�•�Ç�u���}�o���•�� �š�Œ�����]�š�]�}�v�v���o�•�� ���š�]�l���u���l�Á�� ���š�� ������
���}�u�u���v�����Œ�� ���� �š�Œ���À���]�o�o���Œ�� �•�µ�Œ�� �o���� �u� �š�Z�}���}�o�}�P�]����
���[�µ�v�����š���o�]���Œ�����������Œ� ���Ÿ�}�v���P�Œ���‰�Z�]�‹�µ��v�i, indique 
l’étudiante au doctorat en aménagement à 
�o�[�h�����D���Z���v���š�����D���Œ�‹�µ���•���>���]�š���}�X���^���o�}�v�����o�o���U���o����
�‰�Œ�}�i���š�� �d���‰�]�•�l�Á���v�� ���� �‰���Œ�u�]�•�� ���µ�Æ�� ���}�u�u�µ�v���µ-
tés de prendre conscience de l’importance 
�����•�� �•�Ç�u���}�o���•�� ���}�u�‰�}�•���v�š�� �o���µ�Œ�� �‰���š�Œ�]�u�}�]�v����
graphique, c’est-à-dire la représentation 
������ �o���µ�Œ�� �]�����v�š�]�š� �X�� �D���]�•�� �����š�š���� ���Æ�‰� �Œ�]���v������ �o�[����
aussi touchée personnellement. �hv�K�v�� ���•�š�� �o����
�‰�}�µ�Œ�� ���v�•���]�P�v���Œ�U�� �u���]�•�� ���µ�•�•�]�� �‰�}�µ�Œ�� ���‰�‰�Œ���v���Œ���U��

affirme-t-elle pensivement�X�� �W���Œ�� ���Æ���u�‰�o���U��
���µ�i�}�µ�Œ���[�Z�µ�]�U�� �i���� ���}�u�‰�Œ���v���•�� �‹�µ�[� ���}�µ�š���Œ�U�� ���[���•�š��
���µ�•�•�]�� �!�š�Œ���� ���©���v�Ÿ�(�� ���� �•���•�� �‰�Œ�}�‰�Œ���•�� �‰�Œ� �i�µ�P� �•�� ���š��
�!�š�Œ�����}�µ�À���Œ�š���������Z���v�P���Œ�Xv�i

Une autre étape

���v���o���v�����v�š���o���������u�‰���P�v�����������•�}���]�}�.�v���v�����u���v�š��
�‰�}�µ�Œ�� �•���� �Œ���‰�}�•�]�Ÿ�}�v�v���Œ�� ���v�� �š���v�š�� �‹�µ�[�K���E�>�U�� �o���•��
�u���u���Œ���•�� ���µ�� ���}�o�o�����Ÿ�(�� �À���µ�o���v�š�� ���Œ� ���Œ���µ�v�� �À�}�o���š��
���������}�u�u���Œ���]���o�]�•���Ÿ�}�v�����š���������‰�Œ�}���µ���Ÿ�}�v�������v�•��
le cadre duquel des artisans concevraient 
divers produits s’adressant à un large public. 
�h�v�����‰���Œ�Ÿ���������•���‰�Œ�}�.�š�•�����v�P���v���Œ� �•���•���Œ���]�š��� �P���o��-
�u���v�š���Œ� �]�v�À���•�Ÿ���������v�•���o�[�}�Œ�P���v�]�•���Ÿ�}�v�����[���š���o�]���Œ�•��
������ ���Œ� ���Ÿ�}�v�U�� ���}�v�š�� �o���� ���}�v�����‰�Ÿ�}�v�� �‰���µ�š�� ���}�¸�š���Œ��
���v�š�Œ�����ñ0�ì�ì�ì®���š���í�ì0�ì�ì�ì���¨���•���o�}�v���Dme®���Á���•�Z�]�•�Z�X��
�hv���[���•�š�� �µ�v�� �u�}�����o���� �����v�•�� �o���‹�µ���o�� �o���� �(�}�Œ�u���Ÿ�}�v��
�•���Œ�����.�v���v��� �����‰���Œ���o�������Œ� ���Ÿ�}�v�����š���o�������}�v�����‰�Ÿ�}�v��
�������‰�Œ�}���µ�]�š�•v�i�U�����o���Œ�]�.�����Dme®�D���Œ���Z���v���X

Ces produits s’adresseraient autant aux 
membres des communautés autochtones 
qu’aux touristes. �hv�>���•�� �‰�Œ���u�]���Œ�•�� ���o�]���v�š�•�� �•�}�v�š��
�o���•�� ���µ�š�}���Z�š�}�v���•�� ���µ�Æ�r�u�!�u���•�U�� �‹�µ�]�� �����Z���š���v�š��
�‰���Œ������ �‹�µ�[�]�o�•�� �•�[�]�����v�š�]�(�]���v�š�� ���� �����•�� �‰�Œ�}���µ�]�š�•v�i, 
�Œ� �À���o�����Dme®���Á���•�Z�]�•�Z�X���>�����u���Œ���Z� �����µ���š�}�µ�Œ�]�•�u����
est aussi ciblé, alors que de nombreux pro-
duits fabriqués à l’étranger, d’après une image 
�š�Œ���•���•�š� �Œ� �}�š�Ç�‰� ���������•�����µ�š�}���Z�š�}�v���•�U���•�}�v�š���À���v-
���µ�•�������v�•���o���•�����]�+� �Œ���v�š�•���•�����š���µ�Œ�•���š�}�µ�Œ�]�•�Ÿ�‹�µ���•��
���µ�� �Y�µ� �������X�� �>���� �,������ �•�[���•�š�� ���[���]�o�o���µ�Œ�•�� �i�}�]�v�š�� ���µ��
�‰�Œ�}�i���š���d���‰�]�•�l�Á���v�����v���š���v�š���‹�µ�����‰���Œ�š���v���]�Œ�������.�v��
���[���‰�‰�}�Œ�š���Œ���•�}�v�����Æ�‰���Œ�Ÿ�•���� ���µ����� �À���o�}�‰�‰���u���v�š��
���[�µ�v���u�}�����o�������[���+���]�Œ���•�����š�������o�����u�]�•�������v���u���Œ���Z� ��
des produits.

�����o�}�v�P���š���Œ�u���U���d���‰�]�•�l�Á���v���À�]�•�����µ�v����� �À���o�}�‰�‰��-
ment culturel et socio-économique des com-
�u�µ�v���µ�š� �•�� ���Ÿ�l���u���l�Á���‹�µ�]�� �‰���•�•���� �‰���Œ���o���� �Œ� ���‰-
�‰�Œ�}�‰�Œ�]���Ÿ�}�v���������o���µ�Œ���‰���š�Œ�]�u�}�]�v�����P�Œ���‰�Z�]�‹�µ���X

C U L T U R E  |  P R O J E T  T A P I S K W A N

HÉRITAGE GRAPHIQUE
Le projet d’art Tapiskwan permet aux communautés Atikamekw de Wemotaci et d’Obedjiwan de collaborer avec l’École de design  

de l’UdeM a�n de renouveler leur patrimoine ancestral. Une campagne de socio�nancement aura lieu  

l’automne prochain a�n de rendre l’initiative autonome.

PAR FÉLIX LACERTE-GAUTHIER

«

P
h

o
to

s 
: 

C
o

u
rt

o
is

ie
 T

a
p

is
kw

a
n

L’étudiante au doctorat en aménagement à l’UdeM Renata Marques Leitao  
au Centre design et textile lors d’une formation. 

La professeure en design à l’UdeM Anne Marchand à Shawinigan lors d’un atelier de création visuelle.
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«J’���]�� �š�Œ���À���]�o�o� �� ���}�u�u���� ���Œ�]�š�]�‹�µ���� ������
�u�µ�•�]�‹�µ���� ���o���•�•�]�‹�µ��v���š�� ���[���•�š�� �À�Œ���]�u���v�š��

�]�v�š� �Œ���•�•���v�š�� ������ �‰�}�µ�À�}�]�Œ�� ���}�u���]�v���Œ�� �����•�� �����µ�Æ��
�‰���•�•�]�}�v�•, confie le conservateur du public 
du CCA, Lev Bratishenko. ���š�� �o���� �‰�Œ�}���o� �u��-
�Ÿ�‹�µ���� ���v�À�]�Œ�}�v�v���u���v�š���o���� ���•�š�� �š�Œ�}�‰�� �]�u�‰�}�Œ�š���v�š����
���µ�i�}�µ�Œ���[�Z�µ�]���‰�}�µ�Œ���!�š�Œ�����o���]�•�•� �����µ�v�]�‹�µ���u���v�š�����µ�Æ��
���Œ���Z�]�š�����š���•�Xv�i���/�o�����•�‰���Œ�����‹�µ���������©�����Œ� �G���Æ�]�}�v���‰���Œ��
�o�����u�µ�•�]�‹�µ�����‰���Œ�u���©�Œ�����������•���v�•�]���]�o�]�•���Œ���µ�v���v�}�µ-
veau public à ces enjeux et de leur apporter 
�µ�v�������µ�š�Œ�����‰���Œ�•�‰�����Ÿ�À���X

Ma pièce traite  

beaucoup de la  

contradiction entre 

deux e�ets sonores. 

D’une part, le chant des 

oiseaux et, de l’autre, 

des bruits d’usine. »

Simon Grégorcic
���š�µ���]���v�š�����µ�����]�‰�o�€�u�������[� �š�µ�����•���•�µ�‰� �Œ�]���µ�Œ���• 
en musique au Conservatoire de musique  
de Montréal

Auteur de �d�Œ���v�•�u�]�P�Œ���š�]�}�v�•, l’étudiant à la 
�u���`�š�Œ�]�•���� ���v�� ���}�u�‰�}�•�]�Ÿ�}�v�� ���š�� ���Œ� ���Ÿ�}�v�� �•�}�v�}�Œ����
���� �o�[�h�����D���E�]���}�o���•�������•�� ���o�o�]���Œ�•���À�}�µ�o���]�š���]�v�š� �P�Œ���Œ��
�o�[�]��� ���� ������ �š�Œ���v�•�(�}�Œ�u���š�]�}�v�� �����v�•�� �•�}�v�� �ˆ�µ�À�Œ���X��
«0���o�o�����•������� ���}�µ�‰�������v���‹�µ���š�Œ�����u�}�µ�À���u���v�š�•���š�Œ���•��

���}�µ�Œ�š�•�U�������v�•���o���•�‹�µ���o�•���}�v���Œ���š�Œ�}�µ�À�������Z���‹�µ�����(�}�]�•��
�µ�v�� � �o� �u���v�š�� �‹�µ�]�� �•���� �š�Œ���v�•�(�}�Œ�u���U explique-t-il.��
�W���Œ�����Æ���u�‰�o���U�������v�•���o�����‰�Œ���u�]���Œ���u�}�µ�À���u���v�š�U���}�v��
�‰���Œ�š�� ���[�µ�v�� �Œ���P�]�•�š�Œ���� �š�Œ���•�� ���]�P�µ�� �‰�}�µ�Œ�� �����•�����v���Œ����
�o���v�š���u���v�š�� �À���Œ�•�� �����•�� �•�}�v�•�� �P�Œ���À���•�Xv�i La trans-
�(�}�Œ�u���Ÿ�}�v�� �����•�� �‰���Ç�•���P���•�� �����v�����]���v�•�� �o�[���� �‰���Œ�Ÿ-
���µ�o�]���Œ���u���v�š�� �u���Œ�‹�µ� �U�� ���o�}�Œ�•�� �‹�µ�[���� �•���•�� �Ç���µ�Æ�U�� �o����
�‰�}�‰�µ�o���Ÿ�}�v�� ���•�š�� �‰���•�•� ���� ������ �À�}�µ�o�}�]�Œ�� ���}�v�‹�µ� �Œ�]�Œ��
la nature à constater sa fragilité et désirer la 
protéger.

�>�[� �š�µ���]���v�š�� ���µ�� ���]�‰�o�€�u���� ���[� �š�µ�����•�� �•�µ�‰� �Œ�]���µ�Œ���•��
en musique au Conservatoire de musique de 
�D�}�v�š�Œ� ���o���^�]�u�}�v���'�Œ� �P�}�Œ���]���� �À�}�µ�o���]�š����� �v�}�v�����Œ�U��
�����š�Œ���À���Œ�•���•�}�v���ˆ�µ�À�Œ�����>�����u�����Z�]�v���������‰���Ç�•���P���•, 
�o�����‰�Œ�}���o� �u���Ÿ�‹�µ���������•���P�Œ���v���•�����v�À�]�Œ�}�v�v���u���v�š�•��
canadiens qui sont dévastés par les industries. 
�hv�D���� �‰�]�������� �š�Œ���]�š���� �������µ���}�µ�‰�� ������ �o���� ���}�v�š�Œ�����]��-
�Ÿ�}�v�� ���v�š�Œ���� �����µ�Æ�� ���+���š�•�� �•�}�v�}�Œ���•�X�� ���[�µ�v���� �‰���Œ�š�U��
�o�������Z���v�š�������•���}�]�•�����µ�Æ�����š�U���������o�[���µ�š�Œ���U�������•�����Œ�µ�]�š�•��
���[�µ�•�]�v��, révèle-t-il�X�� ���[���•�š�� �µ�v���� �‰�]�������� �‹�µ�]�� ���� �µ�v����
���•�š�Z� �Ÿ�‹�µ���� �‰�o�µ�š�€�š�� �]�u�‰�Œ���•�•�]�}�v�v�]�•�š���U�� �‹�µ�]�� �š�Œ���]�š����
���[�µ�v�� �•�µ�i���š�� �P�Œ���À���U�� ������ �‹�µ�]�� ���•�š�� �Œ���Œ���� ���v�� �u�µ�•�]�‹�µ����
���}�v�š���u�‰�}�Œ���]�v���U�� ���š�� �‹�µ�]�� ���•�š�� �‰�o�µ�•�� �•�}�µ�À���v�š�� �����•-
�š�Œ���]�š���X0�i Pour ce faire, il a étudié la structure 
�����•�� ���Z���v�š�•�� ������ �u���Œ�o���•�X�� ���v�� ���v���o�Ç�•���v�š�� �o���µ�Œ�•��
���}�u�‰�}�•���v�š���•���•�‰�����š�Œ���o���•�U���]�o�����v�������Ÿ�Œ� �������•���v�}�š���•��
musicales qu’il a pu insérer dans sa compo-
�•�]�Ÿ�}�v�U�� �‰�}�µ�Œ�� ���v�•�µ�]�š���� �Œ� �‰� �š���Œ�� �����©���� ��� �u���Œ���Z����
avec des bruits d’usine.

�hv�/�o�� �Ç�� ���À���]�š�U�� �����v�•�� �o�[���Æ�‰�}�•�]�Ÿ�}�v�U�� �o���� �‰�Z�}�š�}�� ���[�µ�v����
���}�µ�Œ�� ���[� ���}�o���U�� ���š�� �o���� �o� �P���v������ �]�v���]�‹�µ���]�š�� �‹�µ�[�]�o�� �Ç��

���À���]�š�� �����•�� �‰�Œ�}���µ�]�š�•�� �Œ�����]�}�����Ÿ�(�•�� �i�µ�•�š���� ���� ���€�š� �U��
�Œ�����}�v�š�����o�������}���š�}�Œ���v�š�����v�����}�u�‰�}�•�]�Ÿ�}�v�������o�[�h�v�]-
�À���Œ�•�]�š� ���D���'�]�o�o�����Œ�]�������'���Ÿ�v���š�X���h�v�������µ�š�Œ�����‰�Z�}�š�}��
�u�}�v�š�Œ���]�š���µ�v���������µ���o�����U���u���]�•���‹�µ�]�����•�š���(�}�Œ�š���u���v�š��
���}�v�š���u�]�v� . �:�����u�����•�µ�]�•���]�v�•�‰�]�Œ� �������������©�����]��� �����‹�µ����
�����Œ�Œ�]���Œ�����������‹�µ�]�����•�š���������µ���‰���µ�š���•�����������Z���Œ���‹�µ���o�‹�µ����
���Z�}�•�����������š�}�Æ�]�‹�µ���Xv�i Ce contraste se retrouve 
�����v�•�� �•�}�v�� �ˆ�µ�À�Œ�����Y��� �•�X�X���•�š�Œ���~�•�•, où un glis-
�•���v���}���€�E���>�Z0�W���P�o�]�•�•���u���v�š�����}�v�Ÿ�v�µ�����[�µ�v�����v�}�š����
à l’autre] de corde, représentant une rivière 
qui coule, est interrompu par une puissante 
���Æ�‰�o�}�•�]�}�v���������o�[�}�Œ���Z���•�š�Œ���U���•�Ç�u���}�o�������µ����� �•���•�š�Œ���X��
«0�>���� �‰�Œ���u�]���Œ���� �(�}�]�•�� �‹�µ���� �o�[�}�Œ���Z���•�š�Œ���� �]�v�š���Œ�À�]���v�š�U��
���[���•�š�� �š�Œ���•�� �(�Œ���‰�‰���v�š�U�� ���8�Œ�u���r�š�r�]�o�X���D���]�•�U�� �‰���µ�� ����
�‰���µ�U�� �����•�� �������}�Œ���•�� �•���� �(�}�v�����v�š�� ���v�•���u���o���� ���š�� �}�v��
�v�[���v�š���v�����‰�o�µ�•���‹�µ�����o�����Œ�]�À�]���Œ���U�������Œ�Œ�]���Œ�����o���‹�µ���o�o����
�•�[�]�v�š���P�Œ���������©�����]��� ������������� �•���•�š�Œ���Xv�i

Composer avec  
un orchestre professionnel

�����v�•�� �µ�v���� �}�‰�š�]�‹�µ���� ������ ���}�o�o�����}�Œ���š�]�}�v�U�� �o�[�K�^�D��
a approché le CCA avec l’idée d’un concert.��
�hv�E�}�µ�•���š�Œ���À���]�o�o�}�v�•���•�}�µ�À���v�š�����À�������o���•���]�v�•�Ÿ�š�µ�Ÿ�}�v�•��
���[���v�•���]�P�v���u���v�š�� ���š�� ���À������ �����•�� ���}�u�‰�}�•�]�š���µ�Œ�•��
� �š�µ���]���v�š�•�U��dévoile la directrice de la program-
�u���Ÿ�}�v���u�µ�•�]�����o�����������o�[�K�^�D�U���D���Œ�]���v�v�����W���Œ�Œ�}�v�X��
�������v�}�µ�•���‰���Œ�u���š�����������}�v�š�Œ�]���µ���Œ�����µ����� �À���o�}�‰�‰��-
�u���v�š�� ������ �o���� ���Œ� ���Ÿ�}�v�� �u�µ�•�]�����o���� �‹�µ� ��� ���}�]�•���Xv�i��
Elle souligne que le rapprochement entre les 
�]�v�•�Ÿ�š�µ�Ÿ�}�v�•���•�[���•�š���(���]�š���v���š�µ�Œ���o�o���u���v�š�U���Œ���‰�‰���o���v�š��
�‹�µ�����o���•�����Œ�Ÿ�•�š���•���•�}�v�š���•�}�µ�À���v�š���]�v�G�µ���v��� �•���‰���Œ���o���•��
événements de leur époque.

Pour les étudiants, l’événement représente 
���µ�•�•�]�� �µ�v���� �(�����}�v�� ������ �‰�Œ�}�P�Œ���•�•���Œ�� �����v�•�� �o���µ�Œ��
domaine. �hv�������u�[�����‰���Œ�u�]�•�����[���Æ�‰�o�}�Œ���Œ���������v�}�µ-
�À���o�o���•�� �•�}�v�}�Œ�]�š� �•�� �š�}�µ�š�� ���v�� �P���Œ�����v�š�� �µ�v���� ���•�š�Z� -
�Ÿ�‹�µ���� �š�Œ�����]�Ÿ�}�v�v���o�o��, témoigne Simon. ���[���•�š��
�µ�v�� �‰���Œ�����}�Æ���� �‹�µ���� �i�[���]�� �Œ� �µ�•�•�]�� ���� �(���]�Œ���� �����v�•�� ������
�š�Œ���À���]�o�Xv�i Il espère que le concert lui permet-
tra de rejoindre un nouveau public.

�E�]���}�o���•�� ���� �‰�µ�� �š���•�š���Œ�� �•�}�v�� �ˆ�µ�À�Œ���� ���µ�‰�Œ���•�� ������
�o�[�K�Œ���Z���•�š�Œ���� ������ �o�[�h�����D�U�� �‹�µ�]�� ���� �(���]�š�� �µ�v���� �o����-
ture des trois premiers mouvements de 
�d�Œ���v�•�u�]�P�Œ���Ÿ�}�v�•. �hv�:�[���]���‰�µ�����‰�‰�Œ���v���Œ���������u���©�Œ����
���v�� � �À�]�����v������ �o���� �‰�o���v�� �‹�µ���� �i���� �À���µ�Æ�����v�š���v���Œ���� ���š��
������ �‰�Œ� ���]�•���Œ�� ������ �‹�µ���� �i���� �À�}�µ�o���]�•�� �}���š���v�]�Œv�i�U sou-
ligne-t-il.

������ �•�}�v�� ���€�š� �U�� ���Œ�]������ ��� �‰�o�}�Œ���� �µ�v�� �u���v�‹�µ���� ������
���}�u�u�µ�v�]�����Ÿ�}�v���������o�����‰���Œ�š���������o�[�K�^�D���‰�µ�]�•�‹�µ�[�]�o��
ignore comment se dérouleront les enregis-
�š�Œ���u���v�š�•�����š���‹�µ�[�]�o���v�������}�v�v���`�š���‰���•���o���•�������š���•��������
�Œ� �‰� �Ÿ�Ÿ�}�v�•�X���hv�:���� �v���� �u���� �•���v�•�� �‰�o�µ�•�� �À�Œ���]�u���v�š��
�����v�•���o�����‰�Œ�}�����•�•�µ�•�U�����}�v�.���r�š�r�]�o�X���,�����]�š�µ���o�o���u���v�š�U��
�i�[���]���µ�v���‰���Ÿ�š���Œ���‰�‰�}�Œ�š�����À�������o�����‰�Œ�}���µ���Ÿ�}�v�U���u���]�•��
���À������ �µ�v�� �}�Œ���Z���•�š�Œ���� �‰�Œ�}�(���•�•�]�}�v�v���o�U�� �š�}�µ�š�� ���•�š��
���}�u�‰���Œ�Ÿ�u���v�š� �X�� �:���� �����À���]�•�� �•���µ�o���u���v�š�� �Œ���v���Œ����
�u���� �‰���Œ�Ÿ�Ÿ�}�v�� ���š�� ���©���v���Œ���Xv�i Il espère toute-
�(�}�]�•�� �‰�}�µ�À�}�]�Œ�� �‰�Œ�}�.�š���Œ�� �����•�� ���}�u�u���v�š���]�Œ���•�� �����•��
musiciens, ainsi que des enregistrements du 
concert, pour progresser dans son milieu. 
�/�o�������Z���š���������•�}�v���h0���}�µ���o���������Œ�Œ��0�i�U���������•�Ç�u���}�o����
�u�µ�•�]�����o���•�]�P�v���o���v�š���o�����.�v�����[�µ�v���u�}�Œ�������µ�U���‹�µ�]���À����
���o�}�Œ���������©�������À���v�š�µ�Œ���X

C U L T U R E  |  O S M  E T  C C A

SYMPHONIE ÉCOLOGIQUE
Pour le concert Paysages sonores pour le temps présent , présenté au Théâtre Paul-Desmarais le 23 mars prochain,  

l’Orchestre symphonique de Montréal (OSM) a invité quatre jeunes compositeurs issus du milieu universitaire  

à écrire des œuvres inspirées de l’exposition Le temps presse  du Centre canadien d’architecture (CCA).

PAR FÉLIX LACERTE-GAUTHIER
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Le temps presse : une contre-histoire environnementale du Canada moderne . Vue d’installation, 2016.
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C�Z�}�Œ� �P�Œ���‰�Z�]� �� �‰���Œ�� �W�Z�]�o�]�‰�‰���� �����v���}�v�v�����µ�U��
reconnu pour sa gestuelle explosive, le 

�•�‰�����š�����o�����u���š�����v���•�����v���������•���u� �Ÿ���Œ�•�U�����µ���š�Œ���À���]�o��
d’usine à la vente en passant par la commer-
���]���o�]�•���Ÿ�}�v�����µ�����}�Œ�‰�•�X���hv�:�����•�µ�]�•���š�}�µ�i�}�µ�Œ�•���]�v�•�‰�]�Œ� ��
�‰���Œ�������•���(���]�š�•���‹�µ�]���u�[���v�š�}�µ�Œ���v�š�U�����}�v�����i�[���]����� ���]��� ��
������ �u�[���š�š���Œ�����Œ�� ���� �š�}�µ�•�� �o���•��jobs�� ���o�]�u���v�š���]�Œ���•��
�‹�µ�[�}�v�����U���•�µ�Œ���o���•���š�Ç�‰���•���������(�}�Œ�u���•���‹�µ���������o�����‰�}�µ-
�À���]�š���‰�Œ���v���Œ���U���•�µ�Œ���o�[�]��� �������µ���š�Œ���À���]�o�������o�������Z���`�v����
�Œ� �‰� �Ÿ�Ÿ�(v�i, indique le chorégraphe.

Par un processus de création collaboratif, 
�W�Œ�}�u�]�•�U�� �����u���]�v�� �i���� ��� �u�]�•�•�]�}�v�v����donne aux 
interprètes l’occasion d’ajouter leur touche 
personnelle, tandis que Philippe agit en guide. 
�hv�^���o�}�v�������Œ�š���]�v�•���‰���Œ���u���š�Œ���•���‹�µ�����i�������}�v�v���U���]�o�•��
�P� �v���Œ���v�š���o�����P���•�š�µ���o�o���U déclare-t-il. ���š�U�������‰���Œ�Ÿ�Œ��
�������o���µ�Œ�•���u�}�µ�À���u���v�š�•�U���}�v���(���]�š�������•���•� �‹�µ���v�����•�X��

�>�����‰�o���]�•�]�Œ���������š�}�µ�š�������U�����[���•�š���i�µ�•�š���u���v�š���������u���©�Œ����
�o���•���u�}�Œ�������µ�Æ�����v�•���u���o���Xv�i�����[���‰�Œ���•���o�������Œ� ���š���µ�Œ�U��
�]�o�� �•���Œ���]�š�� ���v�v�µ�Ç���v�š�� �‹�µ���� �o���•�� �����v�•���µ�Œ�•�� �•�}�]���v�š��
seulement des exécutants de mouvements.

Collaboration créative

�E�}�v���‰�Œ�}�(���•�•�]�}�v�v���o�•���u���]�•���‰�}�•�•� �����v�š���µ�v�������Æ�‰� -
rience en danse, les interprètes de �W�Œ�}�u�]�•�U��
�����u���]�v���i������� �u�]�•�•�]�}�v�v�� proviennent des milieux 
du ballet classique, de la danse contemporaine 
et du jazz. Un mélange enrichissant, selon 
l’étudiant au baccalauréat en musique Julien 
Oberson, mais qui force le chorégraphe à tenir 
compte des particularités de chacun. �hv�K�v��
���•�š�������•�������µ�o�š���•�����š�U���u�!�u�����•�]���}�v�������������µ���}�µ�‰��������
�o�]�����Œ�š� �����Z�}�Œ� �P�Œ���‰�Z�]�‹�µ���U���������v�[���•�š���‰���•���µ�v�������o���•�•����
���À�������µ�v���u���`�š�Œ�������š���•���•��� �o���À���•, avance l’étudiante 

���µ�� ���}���š�}�Œ���š�� ���v�� �‰�•�Ç���Z�}�o�}�P�]���� �^���v���Œ���� �>���(�}�Œ�š�µ�v���X��
�K�v�� ���•�•���]���� �‰���Œ�(�}�]�•�� ������ � �̂��Z���o�o���v�P���Œ�_�� �W�Z�]�o�]�‰�‰���U�� ������
�Œ���u���©�Œ�������v���‹�µ���•�Ÿ�}�v���������‹�µ�[�]�o���v�}�µ�•�����]�š�Xv�i Le cho-
régraphe révèle que cela lui permet d’adapter sa 
manière d’enseigner, puisqu’il s’agit avant tout 
�������Œ���o���Ÿ�}�v�•���Z�µ�u���]�v���•�X

Entre les interprètes, l’écoute et la solidarité 
doivent prévaloir selon Sandra, qui assure qu’il 
���•�š�����•�•���v�Ÿ���o���‹�µ�����o�����š�Œ�}�µ�‰�����(�}�Œ�u�����µ�v���h0�š�}�µ�š0�i�X��
L’énergie individuelle ressort tout de même, 
�•�µ�Œ�š�}�µ�š���•�µ�Œ���o�����‰�o���v���������o�[�]�v�š���Œ�‰�Œ� �š���Ÿ�}�v�U���������‹�µ�]��
fait la beauté de la danse pour Philippe. �hv�>����
�����v�•���� ���•�š�� �µ�v�� �o���v�P���P���U�� ���Z���‹�µ���� �•�‰�����š�����o���� ������
�����v�•�����À�����!�š�Œ�������]�+� �Œ���v�š�U ajoute Sandra. �D�!�u����
�•�]�� �š�µ�� �À���µ�Æ�� �(���]�Œ���� �‰���•�•���Œ�� �µ�v�� �u���•�•���P���U�� ������ �v����
�•���Œ���� �‰���•�� �(���]�š�� ������ �o���� �u�!�u���� �(�����}�v�� �‰���Œ�� ���Z���‹�µ����
�]�v�š���Œ�‰�Œ���š���X���:�����‰���µ�Æ���š�����‰���Œ�o���Œ�����}�u�u�����i�����‰���µ�Æ���š����
�����v�•���Œ���‹�µ���o�‹�µ�������Z�}�•���Xv�i

Trame mécanique

�>���� �š�Z� �u���Ÿ�‹�µ���� ���µ�� �•�‰�����š�����o���� �À���� ������ �‰���]�Œ�� ���À������
�����•�� �u�}�µ�À���u���v�š�•�� �‹�µ�]�� �‰���µ�À���v�š�� �!�š�Œ���� �š���v�š�€�š��
�•���v�•�µ���o�•�U�� �š���v�š�€�š�� ���Œ�µ�š�•�U�� �Œ���‰�‰���o���v�š�� �o�[�]��� ���� ������ �o����
machine, selon le chorégraphe. «0�/�o�� �Ç�� ���� �����•��
�u�}�u���v�š�•�� ������ �‰�}� �•�]���U�� �u���]�•�U�� �����v�•�� �o�[�]�v�š���Œ�‰�Œ� -
�š���Ÿ�}�v�U�� �W�Z�]�o�]�‰�‰���� �À���� �v�}�µ�•�� �‰�}�µ�•�•���Œ�� ���� �(���]�Œ���� �����•��
���Z�}�•���•���‰�o�µ�•���•����������� ���•�U���‰�o�µ�•���Œ�Ç�š�Z�u� ���•, indique 
Julien. �W�}�µ�Œ�� ���Z���‹�µ���� �v�}�µ�À�����µ�� �š�����o�����µ�U�� �}�v��

�‰�Œ���v�����µ�v���u� �Ÿ���Œ���‹�µ�]���v�[���•�š���‰���•���š�Œ���•���P�Œ�����]���µ�Æ������
���Æ� ���µ�š���Œ�U�����š���}�v���o�����‰�}�µ�•�•�������v�������Œ�]�����š�µ�Œ���Xv�i

Il s’agit d’un spectacle où les danseurs inves-
�Ÿ�•�•���v�š���o�[���•�‰�������U���o���]�•�•� ���o�]���Œ�����‰���Œ�������•��� �o� �u���v�š�•��
scéniques peu nombreux. L’accessoire le plus 
important est le vêtement, coloré et propre 
���� ���Z���‹�µ���� �u� �Ÿ���Œ�X���hv�K�v�� �À�]�š�� ���š�� �‰���Œ�•�}�v�v�]�.���� �o����
�u� �Ÿ���Œ�U déclare l’étudiante au baccalauréat en 
���v�•���]�P�v���u���v�š�����v���������‰�š���Ÿ�}�v���•���}�o���]�Œ���������u� �o�]����
Letendre. �E�}�š�Œ���� �]�v�š���Œ�‰�Œ� �š���š�]�}�v�� ���Z���v�P���� ���v��
�(�}�v���Ÿ�}�v���������o�������Ç�v���u�]�‹�µ�����‹�µ�]�����•�š���À�}�µ�o�µ���Xv�i

�:�µ�o�]���v�������u���š���•�[�!�š�Œ�����u�]�•�������o�[� �‰�Œ���µ�À���������v�•�������©����
pièce, dont les mouvements sont très percus-
�•�]�(�•�X���/�o���v�[���•�š���‰���•���o�����•���µ�o���������v���À�}�]�Œ���µ�v����� �.�X���hv�/�o���Ç��
���� �������µ���}�µ�‰�� ������ �u� �u�}�Œ�]�•���Ÿ�}�v�U�� �����Œ�� ���[���•�š�� �µ�v����
�o�}�v�P�µ���� �‰�]�������U��avoue Sandra. ���[���•�š�� �š�Œ���•�� �‰�Z�Ç-
�•�]�‹�µ���U�����}�v�����]�o���(���µ�š�����À�}�]�Œ���������µ���}�µ�‰�����[���v���µ�Œ���v������
�u�µ�•���µ�o���]�Œ���X�� �:���� �‰���v�•���� �‹�µ���� ���[���•�š�� �o���� �‰�]�������� �����v�•��
�o���‹�µ���o�o�����i���������v�•�����o�����‰�o�µ�•�X���D���o�P�Œ� ���o���•�����Z���v�P��-
�u���v�š�•�� ������ �(�}�Œ�u���Ÿ�}�v�U�� ������ �Œ���•�š���� �š�Œ���•�� �]�v�š���v�•���Xv�i��
�&���]�Œ�����‰���Œ�Ÿ�����������o�����š�Œ�}�µ�‰�������•�š���µ�v���]�v�À���•�Ÿ�•�•���u���v�š��
d’après Julien, qui souhaite que les spec-
tateurs se rendent compte du travail et du 
calibre professionnel de ce spectacle.

Promis, demain je démissionne

Centre d’essai de l’UdeM | 31 mars et 1er avril 

Tarif : 10 $ | étudiant : 7 $

C U L T U R E  |  D A N S E

MÉCANIQUE DU TRAVAIL
Promis, demain je démissionne  est le premier spectacle saisonnier de la troupe de danse de l’UdeM (DUM).  

Pour deux soirs, les treize interprètes présenteront des tableaux s’inspirant du caractère automate du travail.

PAR ROSE CARINE HENRIQUEZ

DANSE VIVANTE
�>�����ï�í®�u���Œ�•�����š���o�����íer®���À�Œ�]�o���‰�Œ�}���Z���]�v�•�U���o�[���š���o�]���Œ�����������Œ� ���Ÿ�}�v�����v�������v�•�������}�v�š���u�‰�}�Œ���]�v�����^�Ç�v���‰�•����
���•�•�µ�Œ���Œ���� �o���� �‰�Œ���u�]���Œ���� �‰���Œ�Ÿ���� ���µ�� �•�‰�����š�����o���� ������ �o���� �š�Œ�}�µ�‰���� ������ �����v�•���� ������ �o�[�h�����D�� �~���h�D�•�X��
�/�v�Ÿ�š�µ�o� ����Ça peut être tout, ça peut être rien�U�������©�������Z�}�Œ� �P�Œ���‰�Z�]�����������^���Œ���Z�������o�o�[���À���U�����v��
���}�o�o�����}�Œ���Ÿ�}�v�����À�������o���•���]�v�š���Œ�‰�Œ���š���•�U�������}�Œ�������o�����š�Z���u�����������o�����o�]�����Œ�š� �X

PAR MICHAËLE PERRON-LANGLAIS

C�}�v�š�Œ���]�Œ���u���v�š�� ���µ�� ���h�D�U�� �‹�µ�]�� �Ÿ���v�š�� �����•�� ���µ���]�Ÿ�}�v�•�U�� �^�Ç�v���‰�•���� ���•�š�� �µ�v�� ���š���o�]���Œ�� ������ ���Œ� ���Ÿ�}�v��
�}�µ�À���Œ�š�������š�}�µ�•�������µ�Æ���‹�µ�]����� �Ÿ���v�v���v�š���µ�v���u�]�v�]�u�µ�u�����[���Æ�‰� �Œ�]���v���������v�������v�•���X���hv�������•�}�v�š�������•��

�P���v�•���‹�µ�]���•�}�v�š���‰���•�•�]�}�v�v� �•�����š���‹�µ�]���}�v�š�����µ�����v�À�]�����������À���v�]�Œ���š�Œ���À���]�o�o���Œ���•�µ�Œ���µ�v�����‰�]�������U���µ�v�����(�}�]�•���‰���Œ��
�•���u���]�v���U�����Æ�‰�o�]�‹�µ�����o���������v�•���µ�•�������š�����Z�}�Œ� �P�Œ���‰�Z�����^���Œ���Z�������o�o�[���À���X���D�}�v���Œ�€�o���������v�•���^�Ç�v���‰�•�������•�š��
�������P�µ�]�����Œ�U�����[���v�������Œ���Œ���µ�v�����•�‰�����������������Œ� ���Ÿ�À�]�š� �Xv�i

�^���o�}�v���o�������Z�}�Œ� �P�Œ���‰�Z���U���o�����•�‰�����š�����o�������•�š���µ�v�����•�µ�]�š�����������Œ�]�š�µ���o�•���]�v�����•���Œ�]�‰�Ÿ���o���•�U���]�v�•�‰�]�Œ� �•���������š�Œ��-
���]�Ÿ�}�v�•�����������]�+� �Œ���v�š�•���‰���Ç�•�����š���������o�[�]�u���P�]�v���]�Œ���������•���‰���Œ�Ÿ���]�‰���v�š�•�X���hv�>�����o�]�����Œ�š� �U���������v�[���•�š���‰���•���š�}�µ�š��
�������‹�µ�����i�����À���µ�Æ�U���‹�µ���v�����i�����o�����À���µ�Æ�U���u���]�•���‰�o�µ�š�€�š���o�[���������‰�š���Ÿ�}�v�������•��� �š���‰���•���������o�����À�]���U���•�Ç�u���}�o�]�•� ���•��
�‰���Œ�������•���Œ�]�š�µ���o�•���������v���]�•�•���v�����U���������u���Œ�]���P���U���������u�}�Œ�š�U��déclare-t-elle. �W�o�µ�š�€�š���‹�µ�����������‰�Œ���v���Œ����
�����•��� �o� �u���v�š�•�����}�u�u���������•�����v�š�Œ���À���•�������o�����o�]�����Œ�š� �U���]�o���(���µ�š���o���•���À�]�À�Œ�������}�u�u���������•���Œ���P�o���•�����µ���i���µ�Xv�i

�>�����‰�Œ�}�����•�•�µ�•�����}�o�o�����Ÿ�(�������� ���Œ� ���Ÿ�}�v���‰�Œ�]�À�]�o� �P�]� �� �‰�}�µ�Œ�������� �‰���µ�š���!�š�Œ�����š�}�µ�š�U�������� �‰���µ�š���!�š�Œ�����Œ�]���v a 
permis d’obtenir un résultat unique. �hv�:�����•�µ�]�•�����Œ�Œ�]�À� �������À�������u���•���]�v�š���v�Ÿ�}�v�•�U���u���•���(���•���]�v���Ÿ�}�v�•��
���}�u�u�������Z�}�Œ� �P�Œ���‰�Z�������š�U�������‰���Œ�Ÿ�Œ�������������U���o���•�����}�µ�Ì�����‰���Œ�Ÿ���]�‰���v�š�•���‰�}�µ�À���]���v�š���‰�Œ���v���Œ�����‰�}�•�]�Ÿ�}�v�U��
�‰�Œ�}�‰�}�•���Œ���������v�}�µ�À���o�o���•���]��� ���•�i�U�����Æ�‰�o�]�‹�µ�����^���Œ���Z�������o�o�[���À���X�����o�o�������}�v�•�]�����Œ�����‹�µ�����o�����‰�]���������.�v���o����
���µ�Œ���]�š��� �š� ���š�}�µ�š�������(���]�š�����]�+� �Œ���v�š�����•�]�����o�o�����o�[���À���]�š�����}�u�‰�}�•� �����•���µ�o�����}�µ�����À�������µ�v�����µ�š�Œ�����P�Œ�}�µ�‰���X�����o�o����
promet un spectacle étrange, qui amènera le public dans un monde à part.

Ça peut être tout, ça peut être rien

Centre d’essai de l’UdeM | 31 mars et 1er avril | Tarif : 10 $, étudiant : 7 $

Dr Jeffrey H. Tenser, 
B.Sc., D.D.S.
Chirurgien dentiste

5885 Côte des Neiges, suite 509
Montréal, Québec  H3S 2T2
514 737-9367

www.drjeffreytenser.com
info@drjeffreytenser.com

ASEQ acceptée. 

Nous complétons 
la couverture 
de l’ASEQ

Cadeau pour tout 
nouveau cllient.

CONTACTEZ NOUS 

La chorégraphe Sarah Dell’Ava.
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Promis, demain je démissionne  signe la première collaboration  
de Philippe Dandonneau et de la troupe du DUM. 
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DES JARDINS ET DES HOMMES

�>�[���•�‰�����������[���Œ�š�����š�����[���•�•���]�����}�v�š���u�‰�}�Œ���]�v�•���K�����µ�Œ�Œ���v�������������µ���]�o�o���Œ�����o�[���Œ�Ÿ�•�š�������v�v�]���������]�o�o���Œ�P���}�v�U�� 
�i�µ�•�‹�µ�[���µ���í�ï®�u���]���‰�}�µ�Œ���o�[���Æ�‰�}�•�]�Ÿ�}�v��Les jardins.

«0���v�v�]���������]�o�o���Œ�P���}�v�����•�š���µ�v�������Œ�Ÿ�•�š�����‹�µ� ��� ���}�]�•�����u�}�v-
�š���v�š���U���‹�µ�]�������µ�v������� �u���Œ���Z�����š�Œ���•���}�Œ�]�P�]�v���o�������}�v�����Œ�v���v�š��
�o�����‰�Z�}�š�}�P�Œ���‰�Z�]�������š���o�������}�o�o���P��0�i�U explique la directrice 
������ �o���� �P���o���Œ�]���U�� �>�]�o�]�� �D�]���Z���µ���X�� �>���•�� �š�Œ���À���µ�Æ�� ���Æ�‰�}�•� �•��
mêlent plusieurs procédés entre photomontage 
numérique et peinture, pour un résultat laissant libre 
���}�µ�Œ�•�������o�[�]�u���P�]�v���Ÿ�}�v�����µ���•�‰�����š���š���µ�Œ�X

�^�µ�Œ���(�}�v�����������‰���Ç�•���P���•�����š���������(�}�Œ�!�š�•�U���o�[���Œ�Ÿ�•�š�����(���]�š���]�v�š���Œ-
venir des personnages. �hv���o�o�����•�[�]�v�š� �Œ���•�•�����������µ���}�µ�‰�����µ��
�o�]���v�����v�š�Œ�����o�����v���š�µ�Œ�������š���o�������µ�o�š�µ�Œ��0�i�U���v�}�š�����Dme®�D�]���Z���µ���X��
�����•�� �.�P�µ�Œ���•�� ���v�� �����Ÿ�}�v�U���v�}�v�� �]�����v�Ÿ�.�����o���•�U�����u���v���v�š������
�Œ� �G� ���Z�]�Œ���•�µ�Œ���o�����(�}�Œ�������������o�[���v�À�]�Œ�}�v�v���u���v�š�����š���o���•���‰���š�Z�}-
logies de nos habitudes de vie.

Les jardins

Occurrence, 5455, avenue De Gaspé, espace108 

Jusqu’au 13 mai 2017 | Entrée libre

CONSTRUCTEUR DE MÉMOIRE

Le centre d’art Dazibao a laissé carte blanche à la 
commissaire Cheyanne Turions pour qu’elle prépare 
un programme d’œuvres vidéo. L’aboutissement 
���µ�� �‰�Œ�}�i���š�U���o�[���Æ�‰�}�•�]�Ÿ�}�v��I’m the organizer of my own 
archive, est à voir jusqu’au 1er®���À�Œ�]�o���î�ì�í�ó�X

«0�/�o���•�[���P�]�•�•���]�š����������� �À���o�}�‰�‰���Œ���µ�v�����]��� ���U���µ�v�����‰�Œ�}���o� �u��-
�Ÿ�‹�µ���U�� �‰�o�µ�š�€�š�� �‹�µ���� ������ �(���]�Œ���� �‰���•�•���Œ�� �µ�v�� �u���•�•���P���U��note 
l’attachée de presse de la galerie, Jennifer Pham. 
�E�}�µ�•���À�}�µ�o�]�}�v�•���‹�µ�����o���•���ˆ�µ�À�Œ���•���‰�Œ� �•���v�š� ���•���v�}�µ�Œ�Œ�]�•�•���v�š��
�o���� ���]�•���}�µ�Œ�•�Xv�i�� ���Z���Ç���v�v���� �d�µ�Œ�]�}�v�•�U�� �‹�µ�]�� �•�[���•�š�� �]�v�š� �Œ���•�•� ����
�����o�����š�Z� �u���Ÿ�‹�µ�����������o�����u� �u�}�]�Œ���U�������Œ���š���v�µ���•�]�Æ���.�o�u�•��������
�•�]�Æ���À�]��� ���•�š���•�����]�+� �Œ���v�š�•�U���‰�}�µ�Œ���µ�v�������µ�Œ� �����š�}�š���o�������[�µ�v����
heure quarante minutes.

«0�W�}�µ�Œ���o���� ���]�Œ���� �•�]�u�‰�o���u���v�š�U���o�[���Æ�‰�}�•�]�Ÿ�}�v�� �Œ���‰�Œ���v���� �o�[�]��� ����
���µ���‰�}�µ�À�}�]�Œ�������•�����Œ���Z�]�À���•���‰���Œ�•�}�v�v���o�o���•���‰�}�µ�Œ���•�����Œ� ���‰�‰�Œ�}-
�‰�Œ�]���Œ���o�[�Z�]�•�š�}�]�Œ���U���‹�µ�[���o�o�����•�}�]�š���‰���Œ�•�}�v�v���o�o�����}�µ���•�}���]���o���U�����š���(�����}�v�v���Œ���o�[���À���v�]�Œ�����µ�š�Œ���u���v�š0�i�U���Œ�����}�v�š�����Dme®�W�Z���u�X���>�����‰�Œ�}�P�Œ���u�u���Ÿ�}�v��
�(�}�µ�]�o�o���������©�����Œ�����Z���Œ���Z���������•���À���•�Ÿ�P���•���������v�}�š�Œ�����‰�Œ�}�‰�Œ�����Z�]�•�š�}�]�Œ�������š���o�����o�]�����Œ�š� �����[�]�v�š���Œ�‰�Œ� �š���Ÿ�}�v���‹�µ�����o�[�}�v���‰���µ�š���(���]�Œ���������������•�����Æ�‰� -
riences remémorées.

I’m the organizer of my own archive

Dazibao, 5455 avenue De Gaspé, espace 109 | Jusqu’au 1er avril | Entrée libre

L’INTEMPORALITÉ DU CORPS

�:�µ�•�‹�µ�[���µ���î�ô®�u���Œ�•�U���o�����P���o���Œ�]�����>�����>�]�À���Œ�š���}�µ�À�Œ�����•�}�v�����•�‰��������
sur L’intemporalité du corps�U�� �µ�v���� ���Æ�‰�}�•�]�Ÿ�}�v�� ���}�o�o�����Ÿ�À����
���}�v�•�����Œ� �������µ�Æ���ˆ�µ�À�Œ���•�����[�µ�v�����À�]�v�P�š���]�v�������[���Œ�Ÿ�•�š���•�X

Comme sujet, l’exposition présente le corps en tant 
�‹�µ�[���Æ�š���v�•�]�}�v���������o�[�]�����v�Ÿ�š� �X���hv�E�}�µ�•���•�}�u�u���•���‰���Œ�Ÿ�•���������o�[�]��� ����
�‹�µ�����o�������}�Œ�‰�•�����•�š���À�Œ���]�u���v�š���µ�v�����.�P�µ�Œ�����}�u�v�]�‰�Œ� �•���v�š���������v�•��
�o�[�Z�]�•�š�}�]�Œ�����������o�[���Œ�š�U���������(�����}�v���]�v�š� �P�Œ���o���U explique la directrice 
������ �o���� �P���o���Œ�]���U�� �s�]�Œ�P�]�v�]���� �&�]�•���©���X�� �>�[�Z�µ�u���]�v�� �•�}�µ�Z���]�š���� �Œ���‰�Œ� -
�•���v�š���Œ���•�}�v�����}�Œ�‰�•�U���o�[�]�u���P�����������o�µ�]�r�u�!�u���Xv�i���h�v���u���Æ�]�u�µ�u��������
�š�Œ�}�]�•���ˆ�µ�À�Œ���•���‰���Œ�����Œ�Ÿ�•�š��������� �š� ���Œ���š���v�µ�U�����‰�Œ���•���µ�v�����‰�‰���o��������
���}�•�•�]���Œ�•�����]�+�µ�•� �����v���(� �À�Œ�]���Œ�X

�>�[���Æ�‰�}�•�]�Ÿ�}�v���•�[� �š���v�����•�µ�Œ���š�Œ�}�]�•���v�]�À�����µ�Æ�X���>���•���‰�]�������•�����µ���Œ���Ì�r
�����r���Z���µ�•�•� �������}�u�‰�}�Œ�š���v�š���u���i�}�Œ�]�š���]�Œ���u���v�š�������•���ˆ�µ�À�Œ���•���•�µ�Œ��
�•�µ�‰�‰�}�Œ�š���u�µ�Œ���o�X�����µ���‰�Œ���u�]���Œ��� �š���P�����•�����š�Œ�}�µ�À���v�š�������•���Ÿ�Œ���P���•��
�‰�Z�}�š�}�•�� ���]�v�•�]�� �‹�µ�[�µ�v���� �‰�Œ�}�i�����Ÿ�}�v�X�������v�•���o���� �P�Œ���v������ �•���o�o���U�����µ��
�•�}�µ�•�r�•�}�o�U���µ�v�����]�v�•�š���o�o���Ÿ�}�v���u�µ�o�Ÿ�u� ���]�����]�v�š���Œ�����Ÿ�À�����Œ� ���o�]�•� ����
�‰���Œ�����À�����'���P�v�}�v�����•�š���‰�Œ�}�‰�}�•� �������µ�Æ���•�‰�����š���š���µ�Œ�•�X���h0�>���•���À�]�•�]-
�š���µ�Œ�•���‰���µ�À���v�š�����v�š�Œ���Œ�������o�[�]�v�š� �Œ�]���µ�Œ�������� �o�[�ˆ�µ�À�Œ���U��commente 
�Dme®�&�]�•���©���X�������o����� �À�}�‹�µ�����o������� �u���š� �Œ�]���o�]�•���Ÿ�}�v�����µ�����}�Œ�‰�•�Xv�i��
Une expérience qui, selon elle, se vit plus qu’elle ne se 
raconte.

L’intemporalité du corps

Le Livart, 3980, rue Saint-Denis

Jusqu’au 28 mars | Entrée libre

SORTIES
TROIS

GRATUITES  PAR EMELINE RAIMOND
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Les magiciens 1, 2015, Impression jet d’encre et aquarelle.

Œuvre de la série Corps de Mathieu Laca.

Image tirée de la projection du �lm Where the Water Boils   
de Krista Belle Stewart.




